муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя школа № 91»

(МБОУ СШ № 91)

660073, г. Красноярск, ул. Устиновича — 40, тел/факс 8(391) 224—42—24, 224 39—24——E-mail:sch91@mailkrsk.ru

ОГРН 1022402472663 ИНН/КПП 2465006538/246501001

АДАПТИРОВАННАЯ ОСНОВНАЯОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯП РОГРАММА

ДЛЯОБУЧАЮЩИХСЯСЛЕГКОЙСТЕПЕНЬЮУМСТВЕННОЙ ОТСТАЛОСТИ (ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫМИНАРУШЕНИЯМИ)

Оглавление

1. ЦЕЛЕВОЙРАЗДЕЛ	3
1.1. Пояснительнаязаписка	3
Психолого-педагогическаяхарактеристикаобучающихсясле	гкойУО7
1.2. Планируемыерезультатыосвоенияобучаю	щимисяАООПУО10
Предметнаяобласть"Языкиречеваяпрактика"	12
Предметнаяобласть"Математика"	19
Предметнаяобласть"Естествознание"	23
Предметнаяобласть "Человекиобщество"	26
Предметнаяобласть"Искусство"	30
Предметнаяобласть"Физическаякультура"	32
Предметнаяобласть"Технология"	36
1.3. Системаоценкидостиженияпланируемыхр .1) 39	езультатовосвоенияАОПУО(вариант8
2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	43
2.1. Программаформирования базовых учебнь	их действий43
2.2. Программы учебных предметов	45
Русскийязык	45
Чтение	60
Речеваяпрактика	68
Математика	79
Мирприродыичеловека	92
Музыка	103
Изобразительноеискусство	106
Адаптивнаяфизическаякультура	
Ручнойтруд	
2.3. Программакоррекционнойработы	133
Коррекционныекурсыдляобучающихсяслегкойумствен иями)	` ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' '
2.4. Рабочаяпрограмма воспитания	
3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙРАЗДЕЛ	140
3.1. Учебныйплан	140
Недельный учебный план(вариант8.1)обучающихся I-4 класс	ов142
Недельный учебный план(вариант8.1)обучающихся5-9класс	сов
Недельный учебный план(вариант8.1)обучающихся 10-12 кла	ассов144
Недельныйучебныйплан(вариант8.1)глухихобучающихся	145
Недельный учебный план (вариант 8.1) слабослышащих, позда	нооглохшихобучающихся147
Недельный учебный план (вариант 8.1) слепых обучающихся.	149
Недельный учебный план (вариант 8.1) слабовидящих обучаю	щихся150
Недельный учебный план(вариант8.1)обучающихсясНОДА	152
Недельный учебный план(вариант 8.1) обучающих сяс РАС	
3.2. Календарныйучебныйграфик	156
3.3. Календарный план воспитательнойработы	ı156

1. Целевойраздел

1.1. Пояснительнаязаписка

Адаптированная основная общеобразовательная программаобучающих сяслегкой умственной отсталостью (интеллектуальным инарушениями) разработа навсоответствии сфедеральным государственным образова тельным стандартомобучающих ся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями),

утвержденнымприказомМинистерстваобразования инаукиРФот19.12.2014№1599ифедеральной а даптированной программой образования обучающих сясумственной отсталостью, утверждённой Министерством просвещения России от 24.11.2022№1026

Адаптированнаяосновнаяобщеобразовательнаяпрограмма(далее - AOOП)образованияобучающихсяслегкойумственнойотсталостью(интеллектуальныминарушени ями)-

этообщеобразовательнаяпрограмма, адаптированная для этойкатегории обучающих ся сучетомособ енностейих психофизическогоразвития, индивидуальных возможностей, и обеспечивающая коррек циюнарушений развития и социальную адаптацию.

ВсоответствиисФАООПУОобразовательныеорганизациимогутразрабатыватьследующиеад аптированныеосновныеобщеобразовательныепрограммыобразованияобучающихсясумственной отсталостью(интеллектуальныминарушениями)(далеесоответственно-обучающихсяс УО, АООП):

- 1. АООПобразования обучающих сяс УО(с1 по 4 класс, включая дополнительный класс, с 5 по 9 класс и с10 по 12 класс);
- 2. АООПобразования слухихобучающих сясУО (с5 по9и с10 по12 класс);
- 3. АООПобразования слабослышащих и поздноог лохших обучающих сяс УО (с5 по 9 и с 10 по 12 класс);
- 4. АООПобразования слепыхобучающихсяс УО(с5 по9 ис 10 по12 класс);
- 5. АООПобразования слабовидящих обучающих сяс УО(с 5по 9ис10по12класс);
- 6. АООПобразованияобучающих сяснарушения миопорнодвигательного аппарата (далее-НОДА) с УО (с5 по 9 ис10 по 12 класс);
- 7. АООПобразования обучающих сясрасстройствами аутистического спектра (далее -PAC) сУО (с5 по9и с 10 по 12 класс).

АООП адаптируется с учетом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей обучающих сясограниченными возможностями здоровья (далее-OB3) и обеспечивает коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию.

АООПможетбытьреализованавразныхформах:каксовместносдругимиобучающимися,такив отдельныхклассах,группах;присозданииспециальныхусловийдляполученияобразованияуказанн ымиобучающимися.

ФАООПУОимеетдваварианта:федеральнаяадаптированнаяосновнаяобщеобразовательная программа образования обучающихся с легкой умственной отсталостью(интеллектуальными нарушениями) (вариант 1) (далее - ФАООП УО (вариант 1) и федеральнаяадаптированнаяосновнаяобщеобразовательнаяпрограммаобразованияобучающихся сумеренной, тяжелой, глубокойумственной отсталостью(интеллектуальными нарушениями),тяжелыми и множественными нарушениями развития (вариант 2) (далее - ФАООП УО (вариант2).

Каждый вариант ФАООП УО содержит дифференцированные требования к структуре, результатам освоения и условиям ее реализации, обеспечивающие удовлетворение как общих, такиособых образовательных потребностейразных группилиот дельных обучающих сяс

умственной отсталостью, получение образования вне зависимости от выраженности основногонарушения, наличия других нарушений развития, местапроживания обучающегося, видао бразовательной организации. Всоответствиистребования миСтандарта образовательная организаци яможетсоз давать длякаждой но зологической группы дваварианта АООП образования обучающих ся сумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) - варианты 1 и 2.

Обучающийся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) получает впролонгированные сроки образование по АООП (варианты 1 и 2), которое по содержанию интоговымдостижениям несоотносится кмоментузавершения школьного обучения с содержанием и итоговыми достижениями сверстников, неимеющих ограничений здоровья.

На основе Стандарта создается АООП, которая при необходимости индивидуализируется (специальная индивидуальная программаразвития; далее-СИПР), ккоторой может быть создано несколько учебных планов, в том числе индивидуальные учебные планы, учитывающие образовательные потребностигруппилиот дельных обучающих сясумственной отсталостью.

АООП для обучающихся с умственной отсталостью, имеющих инвалидность,

- проведенииспортивных, творческих соревнований;
- ✓ участиепедагогическихработников, обучающихся, ихродителей (законных представителей) иобщественностивпроектировании иразвитии внутришкольной социальной среды.

АООП УО (вариант 1) включает обязательную часть и часть, формируемую участникамиобразовательных отношений.

Сроки реализации АООП УО (вариант 1) для обучающихся с умственной отсталостью составляют 9-13 лет

В реализации АООП УО (вариант 1) может быть выделено три

этапа:Іэтап - 1 - 4 классы;

II этап - 5 - 9 классы;

III этап - 10 -12 классы.

Цельпервогоэтапасостоитвформированииосновпредметныхзнанийиумений, коррекциинедо статковпсихофизического развития обучающихся.

Цель второго этапа направлена на расширение, углубление и систематизацию знаний иумений обучающихся в обязательных предметных областях, овладение некоторыми навыкамиадаптациивдинамичноизменяющемся и развивающемсямире.

Цельтретьегоэтапареализации АООПУ Онаправленына углубленную трудовую подготов куис оциализацию обучающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), которые необходимы для их самостоятельной жизнедеятельности в социальной среде.

Кособымобразовательнымпотребностям, характерным для обучающих сяслегкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), втомчислеглухих, слабослышащих и поздноогло хиих, слепых, слабовидящих, сНОДА, РАС, относятся:

- а)выделениепропедевтическогопериодавобразовании, обеспечивающегопреемственностьм еждудошкольнымишкольным этапами;
- б) введение специальных учебных предметов и коррекционных курсов, способствующихформированию представлений о природных и социальных компонентах окружающего мира, целенаправленноеформирование умений и навыков социально-бытовой ориентировки;
- в) опоранаформирование иразвитие познавательной деятельности ипознавательных процессов, овладение разнообразными в идами, средствами иформами коммуника ции, обеспечивающими успешность установления иреализации социок ультурных связей и отношени й обучающегося сокружающей средой;
- г)возможностьобученияпопрограммампрофессиональнойподготовкиквалифицированныхр абочих, служащих;
- д)психологическоесопровождение,оптимизирующеевзаимодействиеобучающегосяспедаго гическогоработникамиидругими обучающимися;
- е) раскрытиеинтересовиспособностейобучающихся вразныхвидах практической итворческойдеятельностисучетомструктурынарушения, индивидуальных особенностей;

ж)психологопедагогическоесопровождение, направленное наустановление взаимодействия семьии организации;

з)постепенноерасширениеобразовательногопространства, выходящегозапределью рганизации.

Вотношении*глухих,слабослышащих,позднооглохших*обучающихсяслегкойумственнойотс талостью(интеллектуальныминарушениями)особыеобразовательныепотребностидополняются потребностямив:

- а)обеспеченииособойпространственнойивременнойорганизацииобразовательнойсредысуче томфункциональногосостоянияцентральнойнервнойсистемы, нейродинамики психических процессов, состояния слуха, времени, причин и характера егонарушения, дополнительных нарушенийздоровья;
- б)обеспечениииндивидуальногопсихолого-
- педагогическогосопровождениякохлеарноимплантированных обучающих сяслегкой умствен нойотсталостью впервоначальный периодпосле операции на этапе, запускающем реабилитацию;
- в)введенииспециальных учебных предметовик оррекционных курсов в содержание образовани я, учитывающих комплексных характернарушений (нарушения слухаи интеллектуальные нарушения);
- г)формированиииразвитиисловеснойречисучетоминдивидуальных возможностейобучающи хся; освоении и использовании жестовой речи (русского жестового языка) каксредствамежличностной коммуникациис лицами, имеющими нарушение слуха икак вспомогательного средстваю бучения сучетоминдивидуальных особенностей и возможнос тей обучающихся;
- д)реализациислабослышащими,позднооглохшими,кохлеарноимплантированнымиобучающ имисяуменийустнойкоммуникациивзнакомыхситуацияхурочнойивнеурочнойдеятельности .
- е)формированиииразвитиислуховоговосприятиянеречевых звучаний иречи, слухозрительног о восприятия устной речи, ее произносительной стороны, формировании умения использовать возможностислуховоговосприятия в повседневной жизни (спомощью индивидуальных слуховых аппаратови (или) кохлеарных имплантов);
- ж)использованиивобразовательномпроцессесучетоммедицинскихисурдопедагогическихре комендацийзвукоусиливающейаппаратурыразныхтипов:индивидуальных слуховых аппарат ов, аппаратурыколлективногоииндивидуальногопользования (стационарной или беспроводной), принеобходимостиприменение вибротактильных устройств.
- В отношении *слепых и слабовидящих* обучающихся с легкой умственной отсталостью (интеллектуальныминарушениями) особые образовательные потребностидополняются потребностямив:
- а)обеспеченииособойпространственнойивременнойорганизацииобразовательнойсредысуче томзрительногодиагноза(основногоидополнительного),возрастаивременинарушения зрения, состояния основных зрительных функций, возможности коррекции зрения спомощьюоптическихприспособлений,режимазрительнойи(или)тактильной,физическойнагрузо к;
- б)развитииприемовполисенсорноговосприятияпредметовиобъектовокружающегомира,цел енаправленном формированиикомпенсаторных способов деятельности;
- в) обеспечении доступности учебной информации для зрительного (для слабовидящих), для зрительного и тактильного (для слепых с остаточным зрением) и тактильного (для тотальнослепыхислепыхсо светоощущением) еевосприятия;
- г) преимущественном использовании индивидуальных учебных пособий, выполненных сучетомстепениихарактеранарушенногозрения, клинической картины зрительного нарушения, воз можностей остаточного зрения и (или) тактильного восприятия;
- д)формированиипознавательных действийи ориентировки вмикро-имакропространстве, коррекциинарушений в двигательной сфере;
- е) целенаправленномразвитии сенсорноперцептивной деятельности, ориентировочных действий, расширении, обогащении и коррекции пре дметных и пространственных представлений услабовидящих;
 - ж)развитии речи и коррекции речевых нарушений, активном использовании в

образовательномпроцессеречикаксредствакомпенсациинарушенных функций привнимании к профилактике иустранению вербализмаи формализмаречи.

Вотношенииобучающих сяcHOДAислегкой умственной отсталостью (интеллектуальнымина рушениями) особые образовательные потребностидополняются потребностямив:

- а)обеспеченииособойпространственнойивременнойорганизацииобразовательнойсредына основеиспользованиядвигательногоиохранительногопедагогического режимов;
- б)отбореиадаптацииучебно-познавательных задач, имеющих практикоориентированную направленность ирешаемых в различных предметных областях;
- в)развитииисовершенствованиикоммуникативных возможностейсприменением средствверб альной иневербальной коммуникации, втомчислесредств дополнительной, альтернативной коммуникации;
- г)реализациипрограммыкоррекционнойработыпсихолога,логопеда(включаякоррекциюпро износительнойстороныречи),помощитьютораи(или)ассистентапринеобходимости;
- д)проведенииспециальнойработыпоформированиюикоррекциидвигательныхфункций,втом числе общейимелкой моторики,манипулятивнойфункции рук;
- е)потребность вреализации специальных подходовкфизическом увоспитанию и развитию навы ков самообслуживания;
- ж) расширении образовательного пространства организации за счет внешних средовыхресурсов.

Вотношенииобучающих ся $\it CPAC$ ислегкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) особые образовательные потребностидополняются потребностямив:

- а)обеспеченииособойпространственнойивременнойорганизацииобразовательнойсреды, отвечающей характеристикам: постоянство и предсказуемость, четкая пространственновременная организация учебного процесса, минимизация стимулов, учитывающа я истощаемость исе неорную гиперчув ствительность обучающих ся срасстройства миаутистического спектра;
- б)специальноминдивидуальномпедагогическомсопровождениии(или)техническойпомощи вурочнойивнеурочнойдеятельности,основанномнапсихолого-педагогическихтехнологиях поддержки обучающегося с расстройством аутистического спектра в сложной иновойситуации(втомчислекоммуникативной);
 - в)наличииотдельногопомещениядляпсихологическойразгрузки.

Психолого-педагогическаяхарактеристикаобучающихся слегкой УО

Умственнаяотсталость-

этостойкое, выраженное недоразвитие познавательной деятельностивследствие диффузного (разли того) органического поражения центральной нервной системы (ЦНС). Понятие «умственной отстало сти» постепении неллектуальной неполноценности применимок разнообразной группедетей. Степе нь выраженности интеллектуальной неполноценности коррелирует (соотносится) со сроками, в которые возниклопоражение ЦНС— чемонопроизошло раньше, темтяжелее последствия.

Вмеждународнойклассификацииболезней (МКБ-10) выделеночеты рестепениумственной отсталости: легкая (IQ — 69-50) , умеренная (IQ - 50- 35), тяжелая (IQ - 34-20),глубокая(IQ<20). Наиболеемногочисленную группусредио бучающих сясумственной отсталост (интеллектуальными нарушениями), примерно три четверти, слегкойумственнойотсталостью. Развитиеребенкаслегкойумственнойотсталостью (интеллектуаль нарушениями), ктох происходит дефектной характеризуетсязамедленностью, наличием отклонений от нормального развития, тем не менее, представляетсобойпоступательный процесс, привносящий качественные изменения в познавательн ую

деятельностьдетейиихличностнуюсферу, чтодаетоснования для оптимистического прогноза.

Затруднениявпсихическомразвитиидетейсумственнойотсталостью (интеллектуальныминар ушениями) обусловленьособенностямиих высшейнервной деятельности (слабостью процессов возбуждения и торможения, замедленным формированиемусловных связей, тугоподвижностью нервных процессов, нарушением взаимодействия первой ивторойсигнальных системидр.).

Вструктурепсихикитакогоребенкавпервуюочередьотмечаетсянедоразвитиепознавательных интересовиснижениепознавательнойактивности, чтообусловленозамедленностью темпа психических процессов, их слабой подвижностью и переключаемостью. При умственной отсталости страдают не только высшие психические функции, но и эмоции, воля, поведение, внекоторых случаях физическое развитие, хотянаи более нарушенным являе тсямышление, и прежде всего, способность котвлечению и обобщению.

Развитиевсехпсихическихпроцессовудетейслегкойумственнойотсталостью (интеллектуаль ныминарушениями) отличаетсякачественнымсвоеобразием. Относительносохраннойуобучающи хсясумственнойотсталостью (интеллектуальныминарушениями) оказывается чувственная ступень познания — ощущение ивосприятие. Ноивэтих познавательных процессах сказывается дефицитарно сть: неточностьислабость дифференцировки зрительных, слуховых, кинестетических, тактильных, о бонятельных ивкусовых ощущений приводят к затруднению адекватности ориентировки детей с умственнойотсталостью (интеллектуальными нарушениями) в окружающей среде. Нарушение объема итемпа восприятия, недостаточная его дифференцировка, не могут не оказывать отрицательноговлияния навесьходразвития ребенка сумственной отсталостью (интеллектуальным инарушениями). Однакоособая организация учебной ивнеурочной работы, основанной наиспользов ани ипрактической деятельности; проведение специальных коррекционных занятий нетолькоповыш аютка чествоощущений и восприятий, нои оказывают положительное влияние наразвитие интеллект уальной сферы, вчастностиов ладение отдельными мыслительными операциями.

Меньший потенциалу обучающихся сумственной отсталостью(интеллектуальныминарушениями) обнаруживается в развитии их мышления, которого основу составляют такие операции, каканализ, синтез, сравнение, обобщение, абстракция, конкретизация. Этимы слител данной категории детей обладают целым трудностяхустановленияотношениймежду черт,проявляющихся частями предмета, выделенииегосущественных признаковидифференциацииих отнесущественных, нахождениии сра внениипредметов по признакам сходства иотличияит. д.

Извсехвидовмышления(наглядно-действенного,наглядно-образногоисловеснологического)уобучающихсяслегкойумственнойотсталостью(интеллектуальныминарушениями)в большейстепенинедоразвитословесно-

логическоемышление. Этовыражается вслабости обобщения, трудностях понимания смыслая влени яилифакта. Обучающимся присущасниженная активность мыслительных процессовислабая регули рующаярольмышления:зачастую, ониначинаютвыполнять работу, недослушавинструкции, не задания, не имея внутреннего плана действия. особойорганизацииучебнойдеятельности, направленнойнаобучениешкольниковсумственнойотст алостью (интеллектуальныминарушениями) пользованию рациональными целенаправленными способами выполнения задания, оказывается возможным В той или инойстепени скорригировать недостатки мыслительной деятельности. Использование специальных методовиприемов, применяющих сявпроцессе коррекционноразвивающегообучения, позволяетоказывать влияние наразвитие различных видовмышления обуча

развивающегообучения,позволяетоказыватьвлияниенаразвитиеразличныхвидовмышленияобуча ющихсясумственнойотсталостью(интеллектуальныминарушениями),втомчислеисловеснологического.

Особенности восприятия и осмысления детьми учебного материала неразрывно связаны сособенностямиих **памяти**. Запоминание, сохранение и воспроизведение полученной информации бучающими сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)

также отличается целым рядом специфических особенностей: они лучше запоминают внешние, иногдаслучайные, зрительновоспринимаемые признаки, приэтом, труднее осознаются иза поминаютсявнутренниелогическиесвязи; позже, чемунормальных сверстников, формируется требует произвольное запоминание, которое многократных Менееразвитымоказываетсялогическоеопосредованноезапоминание, хотямеханическая памятьмо жетбытьсформировананаболеевысокомуровне. Недостатки памяти обучающих сясумственной отст алостью (интеллектуальныминарушениями) проявляются нестольков трудностях получения исохра ненияинформации, сколькоеевоспроизведения: вследствиетрудностейустановлениялогических от ношенийполученнаяинформацияможетвоспроизводитьсябессистемно, сбольшимколичествомис кажений; приэтомнаибольшиетрудностивызываетвоспроизведениесловесногоматериала. Использ ованиеразличных дополнительных средствиприемов в процессе коррекционноразвивающегообучения (иллюстративной, символической нагля дности; различных вариантов плано в;вопросовпедагога и т. д.) может оказать значительное влияние на повышение качества воспроизведениясловесногоматериала. Вместестем, следуетиметь ввиду, что спецификам немическ ойдеятельностивомногомопределяетсяструктуройдефектакаждогоребенкасумственнойотсталост ью (интеллектуальныминарушениями). Всвязисэтимучетособенностейобучающих сясумственной отсталостью (интеллектуальныминарушениями) разных клинических групп (поклассификации М.С .Певзнер[5])позволяетболееуспешноиспользоватьпотенциалразвитияихмнемической деятельности.

Особенностипознавательной деятельностишкольников сумственной отсталостью (интеллект уальныминарушениями)проявляютсяивособенностяхих внимания, котороеотличается сужением объема, малой устой чивостью, трудностямие гораспределения, замедленностью переключения. В значительной степени нарушено произвольное внимание, чтосвязано с ослаблением волевого напряжения, направленного на преодоление трудностей, чтовыражаетсявнеустойчивостивнимания. Такжевпроцессеобучения обнаруживаются трудности сосредоточения на каком- либо одном объекте или виде деятельности. Однако, еслизадание ученика И интересно ему, то его внимание может времяподдерживаться на должном уровне. Под влиянием специально организованного обучения

ивоспитания объемвнимания и егоустой чивость значительноу лучшаются, что позволяет говорить о наличии положительной динамики, но вместе с тем, в большинстве случаев этипоказателине достигают возрастной нормы.

Дляуспешногообучениянеобходимыдостаточноразвитые представления и воображение. Пр едставлениям детей сумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) свойственна недифференцированность, фрагментарность, уподобление образов, что, в свою очередь, сказывается на узнавании и понимании учебного материала. Воображение как один из наиболее сложных процессов отличается значительной несформированностью, чтовыражается в его примитивности, неточности и схематичности. Однако, начиная с первого года обучения, в ходе преподавания всехучебных предметов проводится целенаправленная работапо уточнению и обогащению представлений, прежде всего - представлений об окружающей действительности.

школьников с умственной отсталостью (интеллектуальными отмечаютсянедостаткивразвитииречевойдеятельности, физиологическойосновойкоторыхявляе тсянарушениевзаимодействиямеждупервойивторойсигнальнымисистемами, что, всвоюочередь, п роявляетсявнедоразвитиивсехсторонречи:фонетической, лексической, грамматической. Недостат киречевойдеятельностиэтойкатегорииобучающихсянапрямуюсвязаны нарушением абстрактно-логического мышления. Однако в повседневной практикетакие дети способны поддержать беседу на темы, близкие личному опыту, используя ИХ приэтомнесложные конструкции предложений. Проведение систематической коррекционноразвивающейработы, направленной насистематизацию и обогащение представлений обокружающе й действительности, положительные условия овладения создает обучающимисяразличнымиязыковымисредствами. Этонаходитсвоевыражениевувеличенииобъе маиизменениикачествасловарногозапаса, овладенииразличнымиконструкциямипредложений,

составлении небольших, но завершенных по смыслу, устных высказываний. Таким образом,постепенносоздается основа для овладенияболеесложной формой речи - письменной.

Моторная сфера детей с легкой степенью умственной отсталости (интеллектуальныминарушениями),какправило,неимеетвыраженных нарушений. Наибольшиетр удностиобучающиеся испытывают при выполнении заданий, связанных с точной координацией мелкихдвижений пальцев рук. В свою очередь, это негативно сказывается на овладении письмом инекоторыми трудовыми операциями. Проведение специальных упражнений, включенных как всодержание коррекционных занятий, так и используемых на отдельных уроках,

способствуетразвитию координации и точностидвижений пальцевруки к и сти, атакже позволяет подготовить обучающих сяков ладению учебными и трудовыми действиями, требующими определенной моторной ловкости.

Психологическиеособенностиобучающих сясумственнойотсталостью (интеллектуальными нарушениями) проявляются и в нарушении эмоциональной сферы. Прилегкой умственной отсталости эмоции в целом сохранны, однако они отличаются отсутствиемоттенковпереживаний, неустойчивостью иповерхностью. Отсутствуютили очень слабо выражены переживания, определяющие интересипобуждение к познавательной деятельности, а также с большими затруднениями осуществляется воспитание высших психических чувств: нравственных и эстетических.

Волевая сфера учащихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)характеризуется слабостью собственных намерений и побуждений, большой внушаемостью. Такие школьники предпочитают выбирать путь, не требующий волевых усилий, а

вследствиенепосильностипредъявляемых требований, унекоторых изних развиваются такие отрица тельные чертыличности, какнегативизмиу прямство. Свое образие протекания психических процессов особенности волевой сферы школьников умственной отсталостью(интеллектуальныминарушениями)оказываютотрицательноевлияниенахарактерихд особенности еятельности, произвольной, что выражается недоразвитии мотивационнойсферы, слабостипобуждений, недостаточностиинициативы. Этинедостаткиособен нояркопроявляются в учебной деятельности, поскольку учащиеся приступают к ее выполнению безнеобходимой предшествующей ориентировки в задании и, не сопоставляя ход ее выполнения, сконечной целью. В процессе выполненияучебного задания они часто уходят от правильноначатого выполнения действия, «соскальзывают» на действия, произведенные ранее, причемосуществляютихвпрежнемвиде, неучитываяизменения условий. Вместестем, припроведени длительной, систематической специально организованной работы, И направленнойнаобучение этой группышкольников целеполаганию, планированию иконтролю, имо казываютсядоступныразныевидыдеятельности:изобразительнаяиконструктивнаядеятельность, игра, в том числе дидактическая, ручной труд, а в старшем школьном возрасте инекоторыевидыпрофильноготруда. Следуетотметитьнезависимостьисамостоятельность этой категории школьников в уходе за собой, благодаря овладению необходимыми социальнобытовыминавыками.

Нарушениявысшейнервнойдеятельности, недоразвитиепсихических процессовиэмоциональ новолевойсферыобусловливают формированиенекоторых специфических особенностей личности об учающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), проявляющие сявприми тивностиинтересов, потребностей имотивов, что затрудняет формирование социально зрелых отнош ений сосверстниками и взрослыми.

1.2. Планируемыерезультатыосвоенияобучающимися АООПУО

Результатыосвоениясобучающимисяслегкойумственнойотсталостью АООПоцениваютсяка китоговые на моментзавершения образования.

результатов:личностныхи предметных.

Вструктурепланируемыхрезультатовведущееместопринадлежитличностнымрезультатам,п осколькуименноониобеспечиваютовладениекомплексомсоциальных (жизненных) компетенций, н еобходимых для достижения основной целисовременного образованиявведения обучающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в культуру, овладение ими социокультурным опытом.

Личностныерезультатыосвоения АООПУО (вариант 1) образования включают индивидуально -личностные качества и социальные (жизненные) компетенции обучающегося, социальнозначимые ценностные установки.

Кличностным результатамосвоения АООПУО (вариант 1) относятся:

- 1) осознаниесебякакгражданинаРоссии;формированиечувствагордостизасвоюРодину;
- 2) воспитание уважительного отношения к иному мнению, истории и культуре другихнародов;
- 3) сформированность адекватных представлений о собственных возможностях, о насущнонеобходимомжизнеобеспечении;
- 4) овладениеначальныминавыкамиадаптациивдинамичноизменяющемсяиразвивающемся мире;
 - 5) овладениесоциально-бытовыминавыками, используемыми вповседневнойжизни;
- 6) владение навыками коммуникации и принятыми нормами социального взаимодействия, втомчислевладение вербальнымине вербальнымикоммуникативнымикомпетен циями, использование доступных информационных технологийдля коммуникации;
- 7) способностькосмыслению социального окружения, своего меставнем, принятие соответств ующих возрастуценностей исоциальных ролей;
- 8) принятие и освоение социальной роли обучающегося, проявление социально значимых мотивов учебной деятельности;
- 9) сформированность навыков сотрудничества свзрослымии сверстниками вразных социальных ситуациях;
- 10) способностькосмыслению картинымира, еевременно-пространственной организации; формирование целостного, социальноориентированного взгляда намира егоорганичномединстве природной исоциальной частей;
 - 11) воспитание эстетических потребностей, ценностейи чувств;
- 12) развитиеэтических чувств, проявление доброжелательности, эмоциональнонравственной отзывчивости и взаимопомощи, проявление сопереживания к чувствам другихлюдей;
- 13) сформированностьустановкинабезопасный, здоровый образжизни, наличиемотивации к творческому труду, работе на результат, бережному отношению к материальным идуховнымценностям;
 - 14) проявление готовностиксамостоятельнойжизни.

Предметныерезультатыосвоения АООПУО (вариант 1) образования включаютосвоенные обучающимися знания и умения, специфичные для каждой предметной области, готовностьих применения.

<u>Предметныерезультатыобучающих сяслегкой умственной отсталостью неявляются основным критерием при принятии решения о переводе обучающегося в следующий класс, норассматриваются как однаизсоставляющих при оценке итоговых достижений.</u>

Предметныерезультатыосвоения ФАООПобучающих сяслегкой умственной отсталостью раз ныхнозологических групп (глухих, слабослышащих ипоздноог лохших, слепых, слабовидящих, сНО ДА, РАС) могут дифференцировать сявзависимостиот

особенностейсенсорной, речевой, двигательнойи эмоционально-волевой сферыобучающихся.

АООПУО(вариант1)определяетдвауровняовладенияпредметнымирезультатами: *минимальныйидостаточный*.

Минимальный уровень является обязательным длябольшинства обучающих сясумственной от сталостью.Вместестем,отсутствиедостижения этогоуровняют дельнымию бучающимися поотдельн ымпредметамнеявляетсяпрепятствиемкполучениюимиобразования no этому варианту обучающийся программы. TOM случае, если достигаетминимальногоуровняовладенияпредметнымирезультатамиповсемилибольшинствууче бныхпредметов, топорекомендациипсихолого-медико-педагогическойкомиссиииссогласия представителей) образовательная (законных организация может перевестиобучающегося наобучениепоиндивидуальномуплануили на АООП(вариант 2).

Предметнаяобласть "Языки речеваяпрактика"

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Язык и речевая практика" наконецобучениявмладшихклассах(4класс).

Минимальный уровень:

различениегласныхисогласныхзвуковибукв;ударныхибезударныхсогласныхзвуков;оппозиц ионныхсогласных позвонкости-глухости, твердости-мягкости;

деление словна слоги дляпереноса;

списываниепослогамицелымисловамисрукописногоипечатноготекстасорфографическимпро говариванием;

записьподдиктовкусловикороткихпредложений (2-4 слова) сизученными орфограммами;

обозначениемягкостиитвердостисогласных звуковнаписьмегласными буквамии буквой "ь" (п ослепредварительной отработки);

дифференциация и подбор слов, обозначающих предметы, действия,

признаки; составление предложений, восстановление в них

нарушенного порядка слов с

ориентациейна сериюсюжетных картинок;

выделениеиз текстапредложенийназаданнуютему;

участиевобсуждениитемытекстаивыборазаголовка кнему;

осознанное и правильное чтение текста вслух по слогам и целыми

словами;пересказсодержанияпрочитанного текста повопросам;

участие в коллективной работе по оценке поступков героев и

событий; выразительноечтение наизусть 5 - 7 коротких стихотворений;

формулировка просьб и желаний с использованием этикетных слов и

выражений; участиев ролевыхиграх в соответствии сречевыми возможностями;

восприятиенаслухсказокирассказов;ответынавопросыпедагогическогоработникапоихсодер жаниюсопорой наиллюстративныйматериал;

выразительноепроизнесениечистоговорок, коротких стихотворений сопоройна образецитения педагогическогоработника;

участие в беседахна темы, близкие личномуопытуобучающегося;

ответынавопросыпедагогическогоработникапосодержанию прослушанных и (или) просмотр енных радио-ителепередач.

Достаточныйуровень:

различениезвуковибукв;

характеристика гласных и согласных звуков с опорой на образец и опорную

схему; списывание рукописного ипечатного текстацелыми словами сорфографическим проговариванием;

запись под диктовку текста, включающего слова с изученными орфограммами (30 - 35слов);

дифференциацияиподборсловразличных категорий повопросуиграмматическомузначению (название предметов, действий и признаков предметов);

составление праспространение предложений, установление связимежду словами спомощью пе дагогического работника, постановка знаков препинания вконцепредложения (точка, вопросительный и восклицательный знак);

делениетекста на предложения;

выделениетемытекста (очемидетречь), выбородногозаголовка изнескольких, подходящего по смыслу;

самостоятельная запись 3 - 4 предложений из составленного текста после его анализа; чтениетекстапослепредварительного анализавслух целыми сложные по семантике иструктуре слова-послогам) с соблюдением пауз, с соответствующим тоном голосаитем помречи;

ответы на вопросы педагогического работника по прочитанному тексту; определение основной мысли текста после предварительного его анализа; чтениетекстамолча свыполнением заданий педагогического работника;

определение главных действующих лиц произведения; элементарная оценка ихпоступков;

чтениедиалоговпоролямсиспользованиемнекоторых средствустной выразительности (после предварительного разбора);

пересказтекстапочастямсопоройнавопросыпедагогическогоработника, картинный планили иллюстрацию;

выразительноечтениенаизусть 7 - 8 стихотворений;

пониманиесодержаниянебольшихпообъемусказок,рассказовистихотворений;ответына вопросы;

пониманиесодержаниядетскихрадио-ителепередач,ответынавопросы педагогическогоработника;

выборправильных средствинто нации сопорой на образецречи педагогического работника и анализречевой ситуации;

активное участиевдиалогахпотемамречевых ситуаций;

высказываниесвоихпросьбижеланий;выполнениеречевых действий (приветствия, прощания, и звинения), используя соответствующие этикетные слова и выражения;

участие в коллективном составлении рассказа или сказки по темам речевых ситуаций; составление рассказовсопоройнакартинный или картинносимволический план.

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Язык иречевая практика"**на** конецобучения(9класс).

Минимальный уровень:

знаниеотличительных грамматических признаковосновных частейслова; разборслова сопоройна представленный образец, схему, вопросы педагогического работника;

образование слов с новым значением с опорой на

образец;представленияограмматическихразрядахслов;разл

ичениеизученных частей речиповопросуизначению;

использованиенаписьмеорфографических правилпослепредварительногоразборатекстана основеготового иликоллективного составленного алгоритма;

составление различных конструкций предложений с опорой на представленный образец; установлениесмысловых связей всловосочетании пообразцу, вопросам педагогическог о

работника;

нахождениеглавныхивторостепенных членов предложения безделения навиды (спомощью пед агогического работника);

нахождение в тексте однородных членов

предложения; различение предложений, разных

поинтонации;

нахождениевтекстепредложений, различных поцеливысказывания (спомощью педагогическог о работника);

участие в обсуждении фактического материала высказывания, необходимого дляраскрытияего темыиосновноймысли;

выбор одного заголовка из нескольких предложенных, соответствующих теме

текста;оформлениеизученныхвидов

деловых бумаг сопоройна представленный образец; письмо

небольших пообъему изложений повествовательного текстасэлементамиописания (50-55 слов) послепредварительного обсуждения (отработки) всех компонентов текста;

составление и письмо небольших по объему сочинений (до 50 слов) повествовательногохарактера(сэлементамиописания) наосновенаблюдений, практической деятель ности, опорным словами предложенному плану послепредварительной отработки содержания изык овогооформления;

правильное, осознанное чтениев темпе, приближенном ктемпу устной речи, доступных посодержанию текстов (после предварительной подготовки);

определение темыпроизведения (подруководствомпедагогического работника);

ответынавопросыпедагогическогоработникапофактическомусодержаниюпроизведениясво имисловами;

участиевколлективномсоставлениисловеснологическогопланапрочитанногоиразобранногопод руководством педагогического работника текста;

пересказтекстапочастямнаосновеколлективносоставленногоплана(спомощьюпедагогическ ого работника);

выбор заголовка к пунктам плана из нескольких

предложенных; установление последовательности событий в

произведении; определение главных героевтекста;

составлениеэлементарнойхарактеристикигероянаосновепредложенногопланаиповопросам педагогического работника;

нахождениевтекстенезнакомых словивыражений, объяснение ихзначения спомощью педагоги ческого работника;

заучиваниестихотворений наизусть (7-9);

самостоятельноечтениенебольшихпообъемуи несложныхпо содержаниюпроизведенийдлявнеклассного чтения, выполнениепосильных заданий.

Достаточный уровень:

знаниезначимых частейслованих дифференцировка посущественным признакам;

разборсловапосоставусиспользованиемопорных схем;

образование слов с новым значением, относящихся к разным частям речи, сиспользованиемприставок исуффиксов с опоройна схему;

дифференцировкаслов, относящих сякразличным частям речипосущественным признакам;

определениенекоторыхграмматическихпризнаковизученных частей (существительного, прил агательного, глагола) речи поопорной схеме или вопросам педагогического работника;

нахождениеорфографическойтрудностивсловеирешениеорфографическойзадачи(подруков одствомпедагогического работника);

пользованиеорфографическимсловаремдля уточнениянаписанияслова;

составлениепростыхраспространенныхисложных предложений посхеме, опорным словам, напредложенную тему;

установлениесмысловых связей в несложных по содержанию и структуре предложениях (не более 4 - 5 слов) повопросампедагогического работника, опорнойсхеме;

нахождениеглавныхивторостепенных членов предложения сиспользование мопорных схем;

составление предложений с однородными членами с опорой на

образец;составление предложений,разныхпо

интонациисопоройнаобразец;

различениепредложений (спомощью педагогического работника) различных поцели высказывания;

отборфактического материала, необходимогодля раскрытиятемы текста;

отбор фактического материала, необходимого для раскрытия основной мысли текста (спомощьюпедагогического работника);

выбор одного заголовка из нескольких предложенных, соответствующих теме и основноймыслитекста;

оформлениевсех видовизученных деловыхбумаг;

письмоизложений повествовательных текстовитекстов сэлементамиописания ирассуждения после предварительного разбора (до 70 слов);

письмосочинений-

повествованийсэлементамиописанияпослепредварительногоколлективного разбора темы, основной мысли, структуры высказывания и выбора необходимыхязыковых средств (55 -60 слов);

правильное,осознанноеибеглоечтениевслух,ссоблюдениемнекоторыхусвоенныхнорм орфоэпии;

ответынавопросыпедагогическогоработникасвоимисловамиисловамиавтора(выборочноечт ение);

определение темыхудожественногопроизведения;

определение основноймыслипроизведения (спомощью педагогического

работника); самостоятельное деление на части несложного по структуре и содержанию

текста;формулировка заголовков пунктов плана (с помощью педагогического

работника);различение главных и второстепенных героев

произведения с элементарным

обоснованием;

определение собственного отношения к поступкам героев (героя); сравнение собственногоотношения и отношения автора к поступкам героев с использованием примеров из текста (спомощьюпедагогического работника);

пересказтекстапоколлективносоставленномуплану;

нахождение в тексте непонятных слов и выражений, объяснение их значения и смысла сопоройна контекст;

ориентировкавкругедоступногочтения; выборинтересующей литературы (спомощью педагог ическогоработника); самостоятельное чтениех удожественной литературы;

знаниенаизусть 10-12 стихотворений и 1 прозаического отрывка.

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Языки речеваяпрактика"**на конецобучения**(12класс).

Минимальныйуровень:

представлениеоязыкекакосновномсредстве человеческогообщения;

образованиесловсновымзначениемсопоройнаобразецивключениеихвразличныеконтекстыдл я решениякоммуникативно-речевыхзадач;

использованиеоднокоренных слов для болееточной передачимы сливустных и письменных текстах;

использованиеизученных грамматических категорий припередачечужих и собственных мысле й;

использованиенаписьмеорфографическихправилпослепредварительногоразборатекстана основеготового иликоллективного составленного алгоритма;

нахождениевтекстеисоставлениепредложений сразличным целевым назначением сопоройна представленный образец;

первоначальные представления о стилях речи (разговорном, деловом,

художественном);участиевобсуждениииотборфактическогоматериала(спомощьюпедагоги ческого

работника),необходимогодляраскрытиятемыиосновноймыслитекстаприрешении коммуникативных задач;

выбор одного заголовка из нескольких предложенных, соответствующих теме текста; оформление изученных видов

деловых бумаг сопоройна представленный образец; письмо

небольших пообъему изложений повествовательного текста и повествовательного текста сэлементами описания (70-90 слов) послепредварительного обсуждения (отработки) всех компонентов текста;

составление и письмо небольших по объему сочинений (60 - 70 слов) повествовательногохарактера(сэлементамиописания) наосновенаблюдений, практической деятель ности, опорным словами предложенному плану послепредварительной отработки содержания изык овогооформления для решения коммуникативных задач;

правильное и осознанное чтение текста вслух, в темпе, обеспечивающем его понимание; осознанное чтение молча доступных по содержанию текстов;

участие в обсуждении прослушанного и (или) прочитанного текста (ответы на вопросы, высказывание собственногомнения, выслушиваниемнений обучающих сяссоблюдением правил речевого этикета и правил работы в группе), опираясь на содержание текста или личный опыт;

установление смысловых отношений между поступками героев, событиями (с помощьюпедагогического работника);

самостоятельноеопределение темыпроизведения;

определение основной мысли произведения (с помощью педагогического работника);редактированиезаголовковпунктовпланавсоответствиис

темойиосновноймысли

произведения(частитекста);

делениеначастинесложных поструктуре и содержанию текстов (спомощью педагогического работника) на основеготового плана послепредварительного анализа;

ответынавопросыпосодержанию произведения своимисловамии сиспользованием словавтор



помощьюпедагогического работника);

пересказтекстапочастямнаосновеколлективносоставленногопланаипослепредварительногоа нализа;

нахождениевтекстенепонятных словивыражений, объяснение их значения исмысла сопоройна контекст;

знаниенаизустьодного(небольшогопообъему)прозаическогоотрывкаи10-тистихотворений; выборинтересующейлитературы(спомощьювзрослого);самостоятельноечтениенебольших по объему и несложных по содержанию художественных произведений и научно-популярных текстов, выполнениепосильных заданий.

Достаточный уровень:

первоначальные знания о языке как основном средстве человеческого

общения;образованиесловсновымзначением, относящих сякразным частям речи, сопоройна схемуиих дальней шее использование дляболееточной иправильной передачичужих и собственных мыслей;

составлениеустных письменных текстов разных типов-описание, повествование, рассуждение (подруководством педагогического работника);

использованиевсехизученных грамматических категорий припередачечужих исобственных мы слей в текстах, относящихся кразным стилям речи;

нахождениеорфографическойтрудностивсловеирешениеорфографическойзадачи(подруков одствомпедагогического работника);

пользованиеорфографическимсловаремдля уточнениянаписанияслова;

самостоятельноесоставлениепредложенийразличных поинтонациии целивысказывания длярешения коммуникативных практическиз начимых задач;

отборфактического материала, необходимогодля раскрытиятемы текста;

отборфактическогоматериала, необходимогодляраскрытия основной мыслитекста (спомощью педагогического работника);

выбородногозаголовкаизнесколькихпредложенных,соответствующихтемеиосновноймысл итекста;

определение цели устного и письменного текста для решения коммуникативных

задач;отборязыковых средств (спомощью педагогическогоработника), соответствующих типу текстаистилю речи (безназывания терминов) длярешения коммуникативно-речевых задач;

оформлениевсех видовизученных деловыхбумаг;

письмоизложений повествовательных текстовитекстов сэлементами описания и рассуждения после предварительного разбора (80 - 100 слов);

письмосочинений-

повествованийсэлементамиописанияпослепредварительногоколлективного разбора темы, основной мысли, структуры высказывания и выбора необходимыхязыковых средств (70 -80 слов);

правильное, беглое и осознанное чтение доступных художественных и научно-познавательных текстов вслухимолча;

использование разных видов чтения (изучающее (смысловое), выборочное, поисковое);овладениеэлементарнымиприемамианализахудожественных,научно-

познавательныхи

учебных текстовсиспользованиемэлементарных литературоведческих понятий;

осознанноевосприятиеиоценкасодержанияиспецификиразличныхтекстов, участиевих обсуж дении;

целенаправленное и осознанное восприятие произведений живописи и музыки, близких потематикехудожественнымтекстам;

активное участие в диалоге, построенном на основе прочитанного и разобранного текста; умениеоценивать изложенные впроизведении факты и явления саргументацией своей точки зрения;

самостоятельно делить на части несложный по структуре и содержанию

текст;самостоятельныйвыбор(илиспомощьюпедагогическогоработника)интересующей литературы;

самостоятельное чтение выбранной обучающимися художественной и научно-художественнойлитературы с последующим ееобсуждением;

самостоятельноепользование справочными источниками для получения дополнительной информации;

самостоятельноесоставлениекраткогоотзывана прочитанное произведение; заучивание наизусть стихотворений и отрывков из прозаических произведений(соответственно12 и 3).

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Математика"**наконецобучениявмладшихклассах(4класс)**. *Минимальный уровень*:

знаниечисловогоряда1-100впрямомпорядке; откладываниелюбых чиселвпределах 100,с использованием счетного материала;

знаниеназваний компонентовсложения, вычитания, умножения, деления;

пониманиесмыслаарифметическихдействийсложенияивычитания, умноженияиделения (наравныечасти);

знаниетаблицыумножения однозначных чиселдо5;

пониманиесвязитаблицумножения и пользованиетаблицами умножения напечатной основе для нахождения произведения и частного;

знание порядка действий в примерах в два арифметических действия;знаниеи применениепереместительногосвойствасложенияи умножения;

выполнение устных и письменных действий сложения и вычитания чисел в пределах 100;знание единиц измерения (меры) стоимости, длины, массы, времени и их соотношения;различениечисел,полученныхприсчетеиизмерении,записьчисла,полученногоп ри

измерении двумямерами;

пользование календарем для установления порядкамеся цев в году, количества суток в месяцах; определение времени по часам (одним способом);

решение, составление, иллюстрирование изученных простых арифметических задач;решениесоставныхарифметическихзадачвдвадействия(спомощьюпедагогического работника);

различениезамкнутых, незамкнутых кривых, ломаных линий; вычисление длины ломаной;

узнавание, называние, моделирование взаимного положения двух прямых, кривых линий, фигур, нахождениеточки пересечения без вычерчивания;

знание названий элементов четырехугольников; вычерчивание прямоугольника (квадрата)с помощью чертежного треугольника на нелинованной бумаге (с помощью педагогическогоработника);

различениеокружности икруга, вычерчивание окружностиразных радиусов.

Достаточный уровень:

знание числового ряда1 - 100 в прямом и обратном порядке;

счет, присчитыванием, отсчитыванием поединице и равнымичисловыми группамив пределах 1 00;

откладывание любых чисел в пределах 100 с использованием счетного материала;знаниеназвания компонентовсложения, вычитания,умножения, деления;

пониманиесмыслаарифметическихдействийсложения изычитания, умножения иделения (наравные частии посодержанию), различение двухвидов деления на уровне практических действий; знаниеспособов чтения и записикаждого вида деления;

знание таблицы умножения всех однозначных чисел и числа 10; правила умножения чисел1и 0, на1 и 0, деления 0 и деленияна 1, на 10;

понимание связи таблицумножения и деления, пользование таблицами умножения напечатнойоснове для нахожденияпроизведения ичастного;

знание порядка действий в примерах в два арифметических

действия;знаниеи применениепереместительногосвойствасложенияи

умножения;

выполнение устных и письменных действий сложения и вычитания чисел в пределах 100;знание единиц (мер) измерения стоимости, длины, массы, времени и их соотношения;различениечисел,полученных присчете и измерении, записьчисел, полученных п

ри

измерениидвумямерами(сполнымнаборомзнаковвмелкихмерах);

знаниепорядкамесяцеввгоду, номеровмесяцевотначалагода, умениепользоватьсякалендарем дляустановленияпорядка месяцеввгоду, знание количествасутоквмесяцах;

определение временипочасамтремяспособамисточностьюдо 1мин;

решение, составление, иллюстрирование всех изученных простых арифметических

задач; краткая запись, моделирование содержания, решение составных арифметических задачв двадействия;

различениезамкнутых, незамкнутых кривых, ломаных линий; вычисление длины ломаной;

узнавание, называние, вычерчивание, моделирование взаимного положения двух прямых икри выхлиний, многоугольников, окружностей, нахождение точки пересечения;

знаниеназванийэлементовчетырехугольников, вычерчиваниепрямоугольника (квадрата) спо мощью чертежного треугольника нанелинованной бумаге;

вычерчиваниеокружностиразных радиусов, различениеокружности икруга.

Предметнаяобласть "Математика"

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Математика"**на конец обучения(9класс).**

Минимальный уровень:

знаниечисловогорядачиселвпределах 100000; чтение, записьисравнениецелых чиселв пределах 100 000;

знаниетаблицысложенияоднозначных чисел;

знаниетабличных случаевумножения иполучаемых из них случаевделения;

письменноевыполнениеарифметических действийсчисламив пределах 100000 (сложение, вычитание, умножение и деление на однозначное число) с использованием таблицумножения, алгоритмов письменных арифметических действий, микрокалькуля тора (легкие случаи);

знаниеобыкновенныхидесятичных дробей, их получение, запись, чтение;

выполнение арифметических действий (сложение, вычитание, умножение и деление наоднозначное число) с десятичными дробями, имеющими в записи менее 5 знаков (цифр), в томчислесиспользованием микрокалькулятора;

знаниеназваний, обозначения, соотношения крупных имелких единицизмерения стоимости, дл ины, массы, времени; выполнение действийсчислами, полученными приизмерении величин;

нахождение доли величины и величины по значению ее доли (половина, треть, четверть, пятая, десятая часть);

решение простыхарифметических задачисоставных задачв 2 действия;

распознавание, различение иназывание геометрических фигурител (куб, шар, параллелепипед), знание свойствэлементов многоугольников (треугольник, прямоугольник, параллелограмм);

построение с помощью линейки, чертежного угольника, циркуля, транспортира линий, углов, многоугольников, окружностей в разном положении на плоскости;

представление оперсональном компьютерека ктехническом средстве, его основных устройства хиих назначении;

выполнениеэлементарных действийскомпьютеромидругимисредствамиинформационнокоммуникационных технологий (далее - ИКТ) с использованием безопасных для органов зрения, нервной системы, опорно-двигательного аппарата эргономичных приемовработы, выполнение компенсирующих физических упражнений (мини-зарядка);

пользованиекомпьютеромдлярешениядоступныхучебных задач спростыми информационны миобъектами (текстами, рисунками).

Достаточный уровень:

знаниечисловогорядачиселвпределах 1000000, чтение, записьисравнениечиселвпределах 1000000;

знание таблицы сложения однозначных чисел, в том числе с переходом через

десяток;знаниетабличныхслучаевумноженияиполучаемыхизнихслучаевделения;

знаниеназваний, обозначений, соотношения крупных имелких единицизмерения стоимости, дл ины, массы, времени, площади, объема;

устноевыполнениеарифметических действийсцелымичислами, полученными присчете и прии змерении, в пределах 100(простые случаи в пределах 1000000);

письменноевыполнениеарифметических действийсмногозначнымичисламиичислами, полученнымипри измерении, впределах 1000000;

знание обыкновенных и десятичных дробей, их получение, запись,

чтение; выполнение арифметических действийс десятичными дробями;

нахождение одной или нескольких долей (процентов) от числа, числа по одной его доли(проценту);

выполнение арифметических действий с целыми числами до 1 000 000 и десятичнымидробямисиспользованиеммикрокалькулятораипроверкойвычисленийпутемповторн огоиспользованиямикрокалькулятора;

решениепростых задач, составных задачв 2- Зарифметических действия;

распознавание,различениеиназываниегеометрическихфигурител(куб,шар,параллелепипед, пирамида, призма,цилиндр,конус);

знаниесвойствэлементовмногоугольников(треугольник,прямоугольник,параллелограмм),п рямоугольного параллелепипеда;

вычисление площади прямоугольника, объема прямоугольного параллелепипеда (куба);построениеспомощьюлинейки, чертежногоугольника, циркуля, транспортиралиний,

углов, многоугольников, окружностей вразном положении наплоскости, втом числесим метричных относительно оси, центра симметрии;

применение математических знаний для решения профессиональных трудовых задач;представленияоперсональномкомпьютерекактехническомсредстве,егоосновных устройствахи их назначении;

представление оперсональном компьютерекактехническом средстве, его основных устройства хиих назначении;

выполнениеэлементарных действийскомпьютеромидругимисредствами ИКТ, используя безопасные для органов зрения, нервной системы, опорно-двигательного аппаратаэргономичные приемы работы, выполнение компенсирующих физических упражнений (мини-зарядка);

пользование компьютером для решения доступных учебных задач с простымиинформационнымиобъектами(текстами,рисунками),доступнымиэ лектроннымиресурсами;

пользованиекомпьютеромдляпоиска,получения,хранения,воспроизведенияипередачинеоб ходимойинформации;

запись(фиксация)выборочнойинформацииобокружающеммиреиосебесамомспомощьюинст рументовИКТ.

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Математика"**на конец обучения(12класс).**

Минимальный уровень:

знать числовой ряд чисел в пределах 1 000 000, читать, записывать и сравнивать целыечисла впределах 1 000 000;

знатьтабличныеслучаиумноженияиполучаемыеизнихслучаиделения;

знатьназвания, обозначения, соотношения крупных имелких единицизмерения стоимости, дли ны, массы, времени, площади, объема;

выполнять устно арифметические действия с целыми числами, полученными при счете иприизмерениивпределах 1 000 000 (легкиеслучаи);

выполнять письменно арифметические действия с многозначными числами и числами,полученнымиприизмерении,впределах 1000000 ипроверкувычислений путемиспользова ниямикрокалькулятора;

выполнятьсложениеи вычитаниес обыкновеннымидробями, имеющимиодинаковыезнаменатели;

выполнятьарифметическиедействиясдесятичнымидробямиипроверкувычисленийпутемисп ользованиямикрокалькулятора;

выполнятьарифметическиедействиясцелымичисламидо 1 000 000идесятичнымидробямисиспользованиеммикрокалькулятораипроверкойвычисленийпутемпов торногоиспользованиямикрокалькулятора;

находитьоднуилинесколькодолей (процентов) отчисла, числопоодной егодоли (проценту), в томчислес использованием микрокалькулятора;

решать все простые задачи, составные задачи в 3 - 4 арифметических действия;решать арифметические

задачи, связанные спрограммой профильного труда;

распознавать, различать и называть геометрические фигуры (точка, линия (кривая, прямая), отре зок, ломаная, угол, многоугольник, треугольник, прямоугольник, квадрат, окружность, круг, параллелограмм, ромб) и тела (куб, шар, параллелепипед, пирамида, призма, цилиндр, конус);

строитьспомощьюлинейки, чертежного угольника, циркуля, транспортиралинии, углы,

многоугольники, окружности в разном положении на плоскости, в том числе симметричныеотносительнооси, центрасимметрии;

вычислять периметр многоугольника, площадь прямоугольника, объем прямоугольногопараллелепипеда(куба);

применятьматематическиезнания длярешенияпрофессиональных трудовых задач;

знатьправилажизнилюдейвмиреинформации:избирательностьвпотребленииинформации,у важениекличнойинформациидругогочеловека,кпроцессуучения,ксостояниюнеполного знания и другимаспектам;

иметьпредставления окомпьютерекак универсальном устройстве обработ киинформации;

решать учебные задачи с использованием общедоступных в образовательной организациисредствИКТиисточниковинформациивсоответствиисособымиобразовательнымипот ребностямии возможностями обучающихся;

пользоваться компьютером для поиска, получения, хранения, воспроизведения и передачинеобходимой информации.

Достаточный уровень:

знать числовой ряд чисел в пределах 1 000 000, читать, записывать и сравнивать целыечисла впределах 1 000 000;

присчитывать и отсчитывать (устно) разрядными единицами и числовыми группами (по 2,20, 200, 2 000, 20 000, 20 000, по 5, 50, 500, 5 000, 50 000) в пределах 1 000 000;

знатьтабличныеслучаиумноженияиполучаемыеизнихслучаиделения;

знатьназвания, обозначения, соотношения крупных имелких единицизмерения стоимости, дли ны, массы, времени, площади, объема;

записыватьчисла,полученныеприизмеренииплощадииобъема,ввидедесятичнойдроби;

выполнять устно арифметические действия с целыми числами, полученными при счете иприизмерениивпределах 1 000 000 (легкиеслучаи);

выполнять письменно арифметические действия с многозначными числами и числами,полученными при измерении, в пределах 1 000 000 (все случаи) и проверку вычисленийспомощьюобратного арифметического действия;

выполнять сложение и вычитание с обыкновенными дробями, имеющими одинаковые иразныезнаменатели(легкиеслучаи);

выполнять арифметическиедействияс десятичными дробями (все случаи) и проверкувычисленийспомощьюобратного арифметического действия;

выполнятьарифметическиедействиясцелымичисламидо 1 000 000идесятичнымидробямисиспользованиеммикрокалькулятораипроверкойвычисленийпутемпов торногоиспользованиямикрокалькулятора;

находитьоднуилинесколькодолей (процентов) отчисла, числопоодной егодоли (проценту), в томчислес использованием микрокалькулятора;

использовать дроби (обыкновенные и десятичные) и проценты в

диаграммах; решать все простые задачи, составные задачи в 3 - 5

арифметических действий;решать арифметические задачи, связанные с

программой профильного труда; решать задачи экономической направленности;

распознавать,различатьиназыватьгеометрическиефигуры(точка,линия(кривая,прямая),отре зок,ломаная,угол,многоугольник,треугольник,прямоугольник,квадрат,окружность, круг, параллелограмм, ромб) и тела (куб, шар, параллелепипед, пирамида, призма,цилиндр,конус);

строить с помощью линейки, чертежного угольника, циркуля, транспортира линии, углы,многоугольники, окружности в разном положении на плоскости, в том числе симметричныеотносительнооси, центрасимметрии;

вычислять периметр многоугольника, площадь прямоугольника, объем прямоугольногопараллелепипеда(куба);

вычислятьдлинуокружности,площадькруга;

применятьматематическиезнания длярешенияпрофессиональных трудовых задач;

знатьправилажизнилюдейвмиреинформации:избирательностьвпотребленииинформации,у важениекличнойинформациидругогочеловека,кпроцессуучения,ксостояниюнеполного знания и другимаспектам;

иметьпредставления окомпьютерекак универсальном устройстве обработ киинформации;

решать учебные задачи с использованием общедоступных в образовательной организациисредствИКТиисточниковинформациивсоответствиисособымиобразовательнымипот ребностямии возможностями обучающихся;

пользоваться компьютером для поиска, получения, хранения, воспроизведения и передачинеобходимойинформации;

пользоваться доступными приемами работы с готовой текстовой, визуальной звуковойинформациейв сетиинтернет;

владеть диалогической формой коммуникации, используя средства и инструменты ИКТ идистанционногообщения.

Предметнаяобласть "Естествознание"

Минимальныйидостаточныйуровнидостижения предметных результатов попредметной области "Естествознание" **наконец обучения вмладших классах (4 класс).**

Минимальныйуровень:

представления оназначении объектовизучения;

узнавание и называние изученных объектов на иллюстрациях,

фотографиях;отнесение изученных объектов к определенным группам (видо-

родовые понятия);называниесходныхобъектов,отнесенных коднойитой

жеизучаемойгруппе;

представления об элементарных правилах безопасного поведения в природе и

обществе;знаниетребованийкрежимудняобучающегосяипониманиенеобходимостиего выполнения;

знание основных правил личной гигиены и выполнение их в повседневной

жизни; ухаживание за комнатными растениями, кормлениезимующихптиц;

составлениеповествовательного илиописательного рассказа из 3 - 5 предложенийобизученныхобъектах по предложенномуплану;

адекватноевзаимодействиесизученнымиобъектамиокружающегомиравучебных ситуациях, адекватное поведение в классе, в образовательной организации, на улице в условиях реальной или смоделированной учителем ситуации.

Достаточный уровень:

представлениеовзаимосвязяхмеждуизученнымиобъектами, ихместевокружающеммире; узнавание иназываниеизученныхобъектов внатуральномвидев естественныхусловиях;

отнесениеизученныхобъектовкопределеннымгруппамсучетомразличныхоснованийдля классификации;

развернутая характеристика своего отношения к изученным

объектам;знание отличительных существенных признаков групп

объектов;знаниеправилгигиены органов чувств;

знаниенекоторых правилбезопасного поведения в природе и обществе сучетом возрастных особенностей;

готовностькиспользованию полученных знаний прирешении учебных, учебнобытовых и учебно-трудовых задач;

ответынавопросыипостановкавопросовпосодержаниюизученного,проявлениежеланиярасс казатьо предмете изучения или наблюдения;

выполнениезаданиябезтекущегоконтроляпедагогическогоработника (приналичиипредваря ющегоиитоговогоконтроля), оценкасвоейработыи другихобучающих ся, проявление кнейценностно огоотношения, пониманиезамечаний, адекватное восприятие похвалы;

проявление активности в организации совместной деятельности и ситуативном общении собучающимися; адекватноевзаимодействие с объектами окружающего мира;

соблюдение элементарных санитарно-гигиенических

норм;выполнениедоступных природоохранительных

действий;

готовностькиспользованиюсформированных умений прирешении учебных, учебнобытовых и учебно-трудовых задач.

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти"Естествознание"**на конец 6 класса.**

Минимальный уровень:

узнавание и называние изученных объектов на иллюстрациях,

фотографиях;представления оназначении изученных объектов, ихроли

вокружающеммире;

отнесение изученных объектов к определенным группам (осина - лиственное дерево

леса);называниесходныхобъектов,отнесенныхкоднойитойжеизучаемойгруппе(полезные ископаемые);

соблюдениережимадня,правилличнойгигиеныиздоровогообразажизни,пониманиеихзначен ияв жизни человека;

соблюдениеэлементарных правилбезопасного поведения в природе и обществе (подконтролем в зрослого);

выполнениенесложных заданий подконтролемпедагогического работника;

адекватнаяоценкасвоейработы, проявление кнейценностного отношения, понимание оценки педагогического работника.

Достаточный уровень:

узнавание и называние изученных объектов в натуральном виде в естественных условиях, знание способов получения необходимой информации обизучаемых объектах позаданию п едагогического работника;

представления о взаимосвязях между изученными объектами, их месте в окружающеммире;

отнесение изученных объектов к определенным группам с учетом различных основанийдляклассификации(клевер-

травянистоедикорастущеерастение,растениелуга,кормовоерастение, медонос,растение, цветущеелетом);

называниесходных поопределенным признакам объектовизтех, которые былиизучены на урока х, известны из другихисточников; объяснение своего решения;

выделениесущественных признаковгрупп объектов;

знаниеисоблюдениеправилбезопасногоповедениявприродеиобществе,правилздоровогообра за жизни;

участиевбеседе, обсуждение изученного; проявление желания рассказать опредмете изучения, наблюдения, за интересовавшемобъекте;

выполнениезданиябезтекущегоконтроляпедагогическогоработника (приналичиипредваряю щего и итогового контроля), осмысленная оценка своей работы и работы другихобучающихся, проявление к ней ценностного отношения, понимание замечаний, адекватноевосприятиепохвалы;

совершениедействийпособлюдениюсанитарногигиеническихнормвотношенииизученныхобъектов иявлений;

выполнениедоступных возраступриродоохранительных действий; осуществление де ятельностипо уходузаком натнымии культурными растениями.

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти "Естествознание" **наконец обучения (9класс)**

Минимальныйуровень:

представления об объектах и явлениях неживой и живой природы, организма человека;знаниеособенностейвнешнеговидаизученныхрастенийиживотных,узнаваниеи различениеизученныхобъектоввокружающеммире,моделях,фотографиях,рисунках;

знаниеобщихпризнаковизученныхгрупп

растенийиживотных, правилповедения вприроде, техники безопасности, здорового образа жизни;

выполнение совместно с учителем практических

работ;описание особенностей состояния своего

организма;знаниеназванийспециализацииврачей;

применение полученных знаний и сформированных умений в бытовых ситуациях (уход зарастениями, животными в доме, измерениетемпературы тела, правила первой доврачебнойпомощи);

представления об особенностях природы, жизни, культуры и хозяйственной деятельностилюдей, экологических проблемах России, разных материковиот дельных стран;

владениеприемамиэлементарногочтениягеографическойкарты: декодированиеусловных знаков карты, определение направлений на карте, определение расстояний по картеприпомощимасштаба; умение описывать географический объект по карте;

выделение, описание и объяснение существенных признаков географических объектов иявлений;

сравнение географических объектов, фактов, явлений, событий по заданным критериям; использование географических знаний вповседневной жизнидля объяснения явлений и

процессов, адаптации кусловиям территории проживания, соблюдения мербезопасностив случаях стихийных бедствий и техногенных катастроф.

Достаточный уровень:

представление обобъектахнеживойиживойприроды, организмечеловека;

осознаниеосновных взаимосвязей междуприродными компонентами, природой и человеком, ор ганами и системами органовучеловека;

установлениевзаимосвязимеждусредойобитанияивнешнимвидомобъекта(единствоформы и функции);

знание признаков сходства и различия между группами растений и животных,выполнение классификацийна основе выделенияобщихпризнаков;

узнаваниеизученных природных объектов повнешнемувиду (натуральные объекты, муляжи, слайды, рисунки, схемы);

знаниеназваний, элементарных функцийирасположения основных органов ворганизмечеловек а;

знание основных показателей своего организма (группа крови, состояние зрения, слуха, нормутемпературытела, кровяного давления);

знание правил здорового образа жизни и безопасного поведения, использование их дляобъясненияновых ситуаций;

выполнениепрактических работ самостоятельнои липрипредварительной (ориентировочной) помощи педагогического работника (измерение температуры тела, оказание доврачебной помощи при вывихах, порезах, кровотечении, ожогах);

владение сформированными знаниями и умениями в учебных, учебно-бытовых и учебнотрудовых ситуациях;

применениеэлементарных практических умений и приемовработы с географической картой для получения географической информации;

ведениенаблюденийзаобъектами, процессамииявлениями географической среды, оценкаих изменения врезультате природных и антропогенных воздействий;

нахождениевразличных источникахианализ географическойинформации;

применение приборов и инструментов для определения количественных и качественных характеристиккомпонентов природы;

называние и показ на иллюстрациях изученных культурных и исторических памятниковсвоейобласти.

Предметнаяобласть "Человекиобщество"

Минимальныйидостаточныйуровнидостиженияпредметныхрезультатовпопредметнойо бласти"Человек иобщество"**наконецобучения(9класс)**.

Минимальный уровень:

представления о разных группах продуктов питания; знание отдельных видов продуктовпитания, относящихся к различным группам; понимание их значения для здорового образажизничеловека;

приготовление несложных видов блюд под руководством педагогического работника;представленияосанитарно-

гигиеническихтребованиях кпроцессуприготовления пищи, соблюдениет ребований техники безопасности при приготовлении пищи;

знание отдельных видов одежды и обуви, некоторых правил ухода за ними; соблюдениеусвоенных правилв повседневной жизни;

знаниеправилличной гигиеныиих выполнение подруководством в зрослого;

знание названий предприятий бытового обслуживания и их назначения; решение типовыхпрактических задачподруководством педагогических работников, родителей (законных представителей) посредством обращения впредприятия бытового обслуживания;

знаниеназванийторговых организаций, их видовиназначения;

совершениепокупок различных товаров под руководством родителей (законных

представителей);

первоначальные представления о статьях семейного

бюджета;представленияо различных видах средств связи;

знаниеисоблюдениеправилповедениявобщественныхместах (магазинах, транспорте, музеях, м едицинских учреждениях);

знание названий организаций социальной направленности и их

назначения;понимание доступныхисторическихфактов;

использованиенекоторых усвоенных понятийвактивной речи;

последовательные ответы на вопросы, выбор правильного ответаи зряда предложенных вариант ов;

использованиепомощипедагогическогоработникапривыполненииучебных задач, самостоятел ьноеисправление ошибок;

усвоениеэлементовконтроляучебнойдеятельности(спомощьюпамяток,инструкций,опорны хсхем);

адекватноереагированиена оценкуучебных действий;

знаниенекоторых датважнейших событийотечественнойистории;

знаниенекоторых основных фактовисторических событий, явлений,процессов;

знаниеименнекоторыхнаиболееизвестныхисторических деятелей (князей, царей, политиков, по лководцев, ученых, деятелей культуры);

пониманиезначения основных терминов-понятий;

установлениеподатампоследовательностиидлительностиисторическихсобытий,пользование "Лентой времени";

описаниепредметов, событий, исторических героев сопоройнана глядность, составление расск азово них по вопросам педагогического работника;

нахождение и показ на исторической карте основных изучаемых объектов и событий;объяснениезначенияосновныхисторическихпонятийспомощьюпедагогического работника.

Достаточный уровень:

знание способов хранения и переработки продуктов

питания; составление ежедневного меню из предложенных продуктов

питания; самостоятельное приготовление несложных знакомых

блюд;самостоятельноесовершение покупоктоваров ежедневного

назначения;

соблюдение правил личной гигиены по уходу за полостью рта, волосами, кожей рук;соблюдениеправилаповедениявдомеиобщественныхместах;представленияо

морально-этических нормахповедения;

некоторыенавыкиведениядомашнегохозяйства (уборкадома, стиркабелья, мытьепосуды); навыки обращения в различные медицинские учреждения (под руководством взрослого); пользование различными средствами связи для решения практических

житейских

задач;знаниеосновных статей семейного бюджета, коллективный расчетра сходовидоходов семейного бюджета;

составление различных видов деловых бумаг под руководством педагогическогоработникасцелью обращениявразличные организациисоциальногоназначения;

знание изученных понятий и наличие представлений по всем разделам программы; использование усвоенных исторических понятий в самостоятельных высказываниях;

участиевбеседахпо основнымтемампрограммы;

высказывание собственных суждений и личностное отношение к изученным фактам;пониманиесодержанияучебных заданий, их выполнение самостоятельноилиспомощь ю

педагогического работника;

владение элементами самоконтроля при выполнении

заданий; владение элементамиоценкии самооценки;

проявлениеинтересакизучениюистории;

знаниехронологическихрамокключевыхпроцессов, датважней ших событий от ечественной истории;

знаниенекоторыхосновныхисторических фактов, событий, явлений, процессов; их причины, у частников, результатыи значение; составление рассказовобисторических событиях, формулировка выводов об ихзначении;

знаниемест совершения основныхисторическихсобытий;

знание имен известных исторических деятелей (князей, царей, политиков, полководцев, ученых, деятелейкультуры) исоставление элементарнойхарактеристикиисторических героев;

формированиепервоначальных представлений овзаимосвязии последовательностиважней ши хисторических событий;

понимание "легенды" исторической карты и "чтение" исторической карты с опорой на ее"легенду";

знаниеосновных терминовпонятий иих определений;

соотнесениегодасвеком, установлениепоследовательностиидлительностиисторических событий;

сравнение, анализ, обобщение исторических фактов;поискинформации водномилинескольких источниках;

установлениеираскрытиепричинно-следственных связеймеждуисторическими событиямии явлениями.

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти" Человекиобщество" **наконецобучения** (12 класс).

Минимальныйуровень:

различениеотдельных видов продуктов, относящих сякразным группам поихосновным характер истикам;

самостоятельное приготовление несложных блюд (бутербродов, салатов, вторых

блюд);соблюдениесанитарно-гигиеническихтребованийкпроцессуприготовленияпищии требованийтехникибезопасностиприприготовлениипищи;

выполнение (под руководством педагогического работника) мелкого ремонта иобновлениеодежды;

решениетиповых практических задач (подруководством педагогическогоработника) посредств омобращения в торговые предприятия и предприятия бытового обслуживания;

самостоятельноесовершениепокупоктоваровповседневногоспросаизнаниеспособовопределе нияправильности отпуска товаров;

пользованиеразличнымисредствамисвязи, включаяинтернет-средства; знание и соблюдение санитарно-гигиенических правил для девушек и юношей; знание основных мерпопредупреждению инфекционных заболеваний; знание основных правил ухода за

больным; коллективноепланирование семейного бюджет

a;

заполнениеразличных деловых бумаг (сопоройна образец), необходимых длядальней шеготру доустройства;

соблюдение морально-этическихнорми правилсовременногообщества;

знаниеназваниястраны, вкотороймыживем, названийгосударственных символов России;

представлениеотом, чтоповедение человека вобществерегулируюто пределенные правила (нормы) изаконы;

знаниеназвания основного закона страны, по которомумыживем;

знаниеосновных правиобязанностей гражданина Российской Федерации;

написание некоторых деловых бумаг (с помощью педагогического работника), заполнениестандартных бланков;

представления онекоторых этических нормах;

высказывание отношения к поступкам героев литературных произведений (кинофильмов),обучающихся,сверстниковидругихлюдейсучетомсформированных представлени йобэтических нормах и правилах;

признание возможности существования различных точек зрения и права каждого иметьсвоюточкузрения.

Достаточный уровень:

знаниеспособов храненияипереработкипродуктов питания;

составление ежедневного и праздничного меню из предложенных продуктов

питания; составление сметыра сходовна продукты питания в соответствии сменю; самостоятель

ноеприготовлениеизвестныхблюд(холодныхигорячихзакусок,первыхи вторыхблюд);

выборнеобходимоготовараизрядапредложенных всоответствии сегопотребительским ихарак теристиками;

навыкиобращениявразличные учреждения и организации, ведение конструктивного диалогас работниками учреждений и организаций;

пользование услугами предприятий службы быта, торговли, связи, медицинской помощи,государственных учреждений иучреждений потрудоустройствудлярешения практическиз начимых задач;

знание основных статей семейного бюджета, самостоятельный расчет расходов и доходовсемейногобюджета;

самостоятельное заполнение документов, необходимых для приема на работу (заявление, резюме, автобиография);

знаниенекоторыхпонятий (мораль, право, государство, Конституция Российской Федерации, гражданин);

представление оправонарушениях ивидах правовой ответственности;

представлениеозаконодательной, исполнительной исудебной власти Российской Федерации; знание основных прав и обязанностей гражданина Российской

Федерации; знание основных изученных терминовиих определения;

написание заявлений, расписок, просьб,

ходатайств; оформление стандартных бланков;

знаниеназванийиназначенияорганизаций, вкоторыеследуетобращаться длярешения правовых вопросов;

поискинформациивразныхисточниках;

аргументированная оценка поступков героев литературных произведений (кинофильмов),обучающихся,сверстниковидругихлюдейсучетомсформированных представлени йобэтических нормах и правилах;

пониманиеличнойответственностизасвоипоступкинаосновепредставленийобэтическихнор махиправилахповеденияв современном обществе;

ведение диалога с учетом наличия разных точек зрения, аргументация своей позиции впроцесселичногоиделовогообщения, соблюдение этикив заимоотношений впроцессев заимодейст вия с разными людьми.

Предметнаяобласть "Искусство"

Минимальныйидостаточный уровнидостижения предметных результатов попредметной об ласти "Искусство" на конецобучения в V классе.

Минимальный уровень:

знаниеназванийхудожественныхматериалов, инструментовиприспособлений, ихсвойств, назначения, правил хранения, обращения и санитарно-гигиенических требований приработе сними;

знание элементарных правил композиции, цветоведения, передачи формы предмета;знаниенекоторыхвыразительных средствизобразительногои скусства: "изобразительная

поверхность", "точка", "линия", "штриховка", "пятно", "цвет";

пользование материаламидлярисования, аппликации, лепки;

знаниеназваний предметов,подлежащих рисованию, лепкеиаппликации;

знаниеназванийнекоторыхнародныхинациональныхпромыслов,изготавливающихигрушки: "Дымково", "Гжель", "Городец","Каргополь";

организациярабочегоместавзависимостиотхарактеравыполняемойработы;

следованиепривыполненииработыинструкциямпедагогическогоработника;рациональнаяор ганизациясвоейизобразительнойдеятельности;планированиеработы;осуществление текущего и заключительного контроля выполняемых практических действий икорректировкаходапрактическойработы;

владениенекоторымиприемамилепки(раскатывание,сплющивание,отщипывание)иапплика ции(вырезаниеи наклеивание);

рисованиепообразцу, снатуры, попамяти, представлению, воображению предметовнесложной формы и конструкции, передача в рисунке содержания несложных произведений всоответствиис темой;

применениеприемовработыкарандашом, гуашью, акварельными красками сцелью передачиф актуры предмета;

ориентировкавпространствелиста, размещение изображения одногоили группы предметовые ответствии с параметрамии зобразительной поверхности;

адекватнаяпередачацветаизображаемогообъекта, определениенасыщенностицвета, получен ие смешанных цветов и некоторыхоттенковцвета;

узнаваниеиразличениевкнижныхиллюстрацияхирепродукцияхизображенныхпредметов и действий;

определение характера и содержания знакомых музыкальных произведений;представления онекоторых музыкальных инструментах и их звучании (труба, ба ян,

гитара);

пениесинструментальнымсопровождениемибезнего(спомощьюпедагогическогоработника);

выразительное, слаженное идостаточноэмоциональное исполнениевыученных песенспростейшимиэлементамидинамических оттенков;

правильноеформированиеприпениигласных звуковиот четливоепроизнесение согласных звуков в концеи в серединеслов;

правильнаяпередача мелодиивдиапазонере1- си1;

различение вступления, запева, припева, проигрыша, окончания

песни;различение песни,танца, марша;

передачаритмическогорисунка попевок(хлопками, на металлофоне,

голосом);определениеразнообразных посодержанию и характерумузыкальных произведений (веселые, грустные испокойные);

владениеэлементарными представлениямионотной грамоте.

Достаточный уровень:

знаниеназванийжанровизобразительногоискусства

(портрет, натюрморт, пейзаж); знаниеназванийнекоторых народных инациональных промыслов (например, "Дымково",

"Гжель", "Городец", "Каргополь");

знаниеосновныхособенностейнекоторыхматериалов, используемых врисовании, лепкеи аппликации;

знание выразительных средств изобразительного искусства: "изобразительнаяповерхность", "точка", "линия", "штриховка", "контур", "пятно", "цвет", объем;

знаниеправилцветоведения, светотени, перспективы; построения орнамента, стилизации формы предмета;

знаниевидоваппликации(предметная, сюжетная, декоративная);

знаниеспособовлепки(конструктивный,пластический,комбинированный);

нахождениенеобходимойдлявыполненияработыинформациивматериалахучебника,рабочей тетради;

следованиепривыполненииработыинструкциямпедагогическогоработникаилиинструкциям, представленным вдругихинформационныхисточниках;

оценкарезультатовсобственнойизобразительнойдеятельностииобучающихся(красиво,некра сиво,аккуратно, похоже на образец);

использование разнообразных технологических способов выполнения

аппликации;применение разных способов лепки;

рисованиеснатурыипопамятипослепредварительных наблюдений, передачавсех признаковисв ойств изображаемого объекта, рисование повоображению;

различение и передачаври сунке эмоционального состояния и своего отношения к природе, челов еку, семье и обществу;

различениепроизведенийживописи,графики,скульптуры,архитектурыидекоративноприкладногоискусства;

различениежанровизобразительногоискусства:пейзаж,портрет,натюрморт,сюжетноеизображение;

самостоятельноеисполнениеразученных детских песен; знание динамических оттенков (фортегромко, пиано-тихо);

представления онародных музыкальных инструментах и ихзвучании (домра, мандолина, баян, гусли, свирель, гармонь, трещотка);

представленияобособенностяхмелодическогоголосоведения(плавно,отрывисто,скачкообраз но);

пениехором с выполнением требованийхудожественного исполнения;

ясноеи четкое произнесениеслов в песняхподвижногохарактера; исполнение выученных песен без музыкального сопровождения, самостоятельно; различение разнообразных похарактеруи звучанию песен, маршей, танцев;

владениеэлементамимузыкальной грамоты, как средства осознания музыкальной речи.

Предметнаяобласть "Физическаякультура"

Минимальный и достаточный уровни достижения предметных результатов попредметнойобласти" Физическая культура" **на конецобучения (4класс).**

Минимальныйуровень:

представленияо физическойкультуре как средствеукрепления здоровья, физическогоразвитияи физическойподготовки человека;

выполнениекомплексовутреннейгимнастикиподруководствомпедагогическогоработника; знаниеосновных правилповедения на уроках физической культуры и осознанное их применение

выполнение несложных упражнений по словесной инструкции при выполнении строевыхкоманд;

представления о двигательных действиях; знание основных строевых команд; подсчет привыполненииобщеразвивающихупражнений;

ходьба вразличномтемпесразличнымиисходными положениями;

взаимодействие со сверстниками в организации и проведении подвижных игр, элементовсоревнований; участиевподвижных играхиэста фетах подруководством педагогического работника;

знаниеправилбережногообращения синвентареми оборудованием, соблюдение требований техники безопасностив процессе участия в физкультурно-спортивных мероприятиях.

Достаточный уровень:

практическоеосвоениеэлементовгимнастики,легкойатлетики,лыжнойподготовки,спортивны хи подвижных игри другихвидов физической культуры;

самостоятельноевыполнение комплексовутреннейгимнастики;

владениекомплексамиупражненийдляформированияправильнойосанкииразвитиямышцтул овища; участие воздоровительных занятиях врежимедня (физкультминутки);

выполнениеосновных двигательных действий в соответствии сзаданием педагогического работника: бег, ходьба, прыжки;

подача и выполнение строевых команд, ведение подсчета при выполненииобщеразвивающих упражнений;

совместноеучастиесосверстникамивподвижныхиграх иэстафетах;

оказаниепосильнойпомощииподдержкисверстникамвпроцессеучастиявподвижныхиграхис оревнованиях;

знаниеспортивных традицийсвоего народаидругих народов;

знаниеспособовиспользованияразличногоспортивногоинвентарявосновных видах двигательн ойактивностииих применение впрактической деятельности;

знаниеправилитехникивыполнения двигательных действий, применение усвоенных правил при выполнении двигательных действий подруководством педагогического работника;

знаниеиприменениеправилбережногообращениясинвентарем иоборудованиемв

повседневнойжизни;

соблюдениетребованийтехникибезопасностивпроцессеучастиявфизкультурно-спортивныхмероприятиях.

Минимальныйидостаточныйуровнидостиженияпредметныхрезультатовпопредметно йобласти "Физическаякультура" наконец обучения (9 класс).

Минимальный уровень:

знания о физической культуре как системе разнообразных форм занятий физическимиупражнениямипоукреплению здоровья;

демонстрация правильной осанки, видов стилизованной ходьбы под музыку, комплексовкорригирующих упражнений на контроль ощущений (в постановке головы, плеч, позвоночногостолба), осанкив движении, положений тела иего частей (в положениистоя), комплексовупражненийдляукреплениямышечного корсета;

пониманиевлиянияфизическихупражненийнафизическоеразвитиеиразвитиефизическихкач еств человека;

планированиезанятийфизическимиупражнениямиврежимедня (подруководствомпедагогич еского работника);

выбор(подруководствомпедагогическогоработника)спортивнойодеждыиобувивзависимост иот погодныхусловийи временигода;

знанияобосновных физических качествах человека: сила, быстрота, выносливость, гибкость, координация;

демонстрация жизненно важных способов передвижения человека (ходьба, бег, прыжки, лазанье, ходьба на лыжах, плавание);

определениеиндивидуальных показателей физического развития (длина имассатела) (подруководством педагогического работника);

выполнение технических действий из базовых видов спорта, применение их в игровой иучебнойдеятельности;

выполнениеакробатическихигимнастическихкомбинацийизчислаусвоенных (подруководст вомпедагогического работника);

участиесосверстникамивподвижныхи спортивныхиграх;

взаимодействиесосверстникамипоправилампроведенияподвижныхигрисоревнований;

представления об особенностях физической культуры разных народов, связи физическойкультурысприродными, географическими особенностями, традициями и обычаями народа;

оказаниепосильной помощис верстникам привыполнении учебных заданий;

применениеспортивногоинвентаря, тренажерных устройствнаурокефизической культуры.

Достаточный уровень:

представление о состоянии и организации физической культуры и спорта в России, в томчислеоб Олимпийском,Паралимпийском движениях,Специальных олимпийскихиграх;

выполнениеобщеразвивающихикорригирующих упражнений безпредметов: упражнения на осанку, на контроль осанки в движении, положений тела и его частей стоя, сидя, лежа, комплексы упражнений для укреплениямы шечного корсета;

выполнение строевых действийвшеренге и колонне;

знаниевидовлыжногоспорта, демонстрациятехникилыжных ходов; знаниетемпературных но рм для занятий;

планированиезанятийфизическимиупражнениямиврежимедня, организацияотдых аидосугаси спользованием средств физической культуры;

знаниеиизмерениеиндивидуальных показателей физического развития (длинаимассатела); подача строевых команд, ведение подсчета при выполнении

общеразвивающих упражнений (под руководством педагогического работника);

выполнениеакробатическихигимнастическихкомбинацийнадоступномтехническомуровне;

участиевподвижныхиграхсосверстниками,осуществлениеихобъективногосудейства;взаимо действиесо сверстникамипоправилам проведения подвижных игр исоревнований;

знание особенностей физической культуры разных народов, связи физической культуры сприродными, географическими особенностями, традициямии обычаями народа;

доброжелательноеиуважительноеобъяснениеошибокпривыполнениизаданийипредложени е способов ихустранения;

объяснение правил, техники выполнения двигательных действий, анализ и нахождениеошибок(спомощьюпедагогическогоработника),ведениеподсчетапривыполненииобщ еразвивающихупражнений;

использование разметки спортивной площадки при выполнении физических упражнений;пользование спортивным инвентаремитренажернымоборудованием;

правильная ориентировка в пространствеспортивногозала и настадионе;

правильное размещение спортивных снарядов при организации и проведении подвижныхи спортивных игр.

Минимальный идостаточный уровнидостижения предметных результатов попредметной области "Физическая культура" наконец обучения (12 класс).

Минимальный уровень:

представление о физической культуре как части общей культуры современного общества; осознаниевлияния физических упражнений на физическое развитие иразвитие физических качеств человека;

пониманиесвязифизической культуры струдовой ивоенной деятельностью;

знаниеправилпрофилактикитравматизма,подготовкиместдлязанятийфизическойкультурой; выбор спортивной одежды и обуви в зависимости от погодных условий и времени года;знаниеправилоказаниядоврачебнойпомощипритравмахиушибахвовремя самостоятельных занятий физическими упражнениями;

использованиезанятийфизическойкультурой, спортивныхигр (подруководствомпедагогичес кого работника) для организации индивидуального отдыха, укрепления здоровья, повышения уровня физических качеств;

планированиезанятий физическимиупражнениями в режимедня;

составлениекомплексовфизическихупражнений (подруководствомпедагогическогоработни ка), направленных наразвитие основных физических качеств человека;

определениеосновных показателей состояния человека и егофизического развития (длина и масса тела, частота сердечных сокращений);

представление о закаливании организма; знание основных правил закаливания, правилбезопасностии гигиеническихтребований;

выполнение строевых действийвшеренге и колонне;

выполнениеобщеразвивающих упражнений, воздействующих наразвитие основных физически хкачеств человека (силы, ловкости, быстроты, гибкости и координации);

объяснениеправил, техникивыполнения двигательных действий, анализинахож дение ошибок (спомощью педагогического работника);

выполнениеусвоенных акробатических игимнастических комбинацийизчислах орошоусвоен ных (под руководством педагогического работника);

выполнениелегкоатлетическихупражненийвбегеипрыжкахвсоответствиисвозрастнымиипси хофизическимиособенностями;

выполнениеосновных технических действий и приемовигрыв футбол, баскет бол, волей бол (по друководством педагогического работника) в условиях учебной и игровой деятельности;

участиевподвижныхиспортивных играх, осуществлениеих судейства;

знание некоторых особенностей физической культуры разных народов, связи физическойкультуры с природными, географическими особенностями, традициями и обычаями народа,пониматьсвязифизической культурыструдовойи военной деятельностью;

объяснение правил, техники выполнения двигательных действий, анализ и нахождениеошибок (спомощьюпедагогического работника);

использование разметки спортивной площадки при выполнении физических упражнений;правильная ориентировка в пространствеспортивногозала и настадионе;

размещение спортивных снарядов приорганизации и проведении подвижных испортивных игр;

правильноеприменениеспортивногоинвентаря, тренажерных устройствиа урокефизической к ультурыи во время самостоятельных занятий.

Достаточный уровень:

знание об основных направлениях развития и формах организации физической культуры испортавсовременномобществе (Олимпийское, Паралимпийское движение, Специальные олимпийские игры);

самостоятельноеприменениеправилпрофилактикитравматизмавпроцессезанятий физически ми упражнениями;

определениеосновных показателей состояния человека и егофизического развития (длина имасса тела, частота сердечных сокращений), их сравнение их с возрастной нормой;

составление (подруководствомпедагогическогоработника) комплексов физических упражне нийоздоровительной, тренирующей икорригирующей направленности;

планированиеииспользованиезанятийфизическимиупражнениямиврежимедня, организация отдыха и досугасиспользованиемсредствфизическойкультуры;

выполнениеобщеразвивающихикорригирующихупражненийбезпредметов, целенаправленн овоздействующихна развитиеосновных физических качеств человека;

самостоятельное выполнение упражнений по коррекции осанки и телосложения;организация и проведение занятий физической культурой с разной целевой

направленностью, отборфизических упражнений и их самостоятельное выполнение вгруппах (подконтролемпедагогическогоработника) сзаданной дозировкой нагрузки;

применениеспособоврегулированиянагрузкизасчетпауз, чередованиянагрузкииотдыха, дыхат ельных упражнений;

подача строевых команд, ведение подсчета при выполнении общеразвивающих упражнений;

выполнениеакробатическихигимнастическихкомбинацийнадоступномтехническомуровне;

выполнениеосновных технических действий и приемовигрыв футбол, баскет бол, волей болв условиях учебной, игровой и соревновательной деятельности;

выполнениепередвиженийналыжах усвоеннымиспособами;

знание особенностей физической культуры разных народов, связи физической культуры сприродными, географическими особенностями, традициямииобычаями народа;

адекватноевзаимодействиесобучающимисяпривыполнениизаданийпофизическойкультуре; самостоятельное объяснение правил, техники выполнения двигательных действий, анализи нахождениеошибок.

Предметныерезультатыосвоенияпредметнойобласти"Физическаякультура"дифференциру ютсявзависимостиотпсихофизическихособенностейобучающихся, ихдвигательных возможносте йиособенностей сенсорнойсферы.Предметные результатыдляобучающихся с нарушениями слуха, зрения опорно-двигательного аппарата и расстройствамиа утистического спектраимеют существенные различия и пределяются сучетомноз ологических и индивидуальных особенностей.

Предметнаяобласть "Технология"

Минимальныйидостаточныйуровнидостиженияпредметныхрезультатовпопредметнойо бласти"Технология"**на конецобучения**(**4класс**).

Минимальный уровень:

знание правил организации рабочего места и умение самостоятельно его организовать взависимостиотхарактеравыполняемойработы(рациональнорасполагатьинструменты, материалы и приспособления прабочем столе, сохранять порядок на рабочем месте);

знаниевидовтрудовых работ;

знание названий и некоторых свойств поделочных материалов, используемых на урокахручного труда; знание и соблюдение правил их хранения, санитарно-гигиенических требованийприработесними;

знание названий инструментов, необходимых на уроках ручного труда, их устройства,правилтехникибезопаснойработы сколющими ирежущимиинструментами;

знаниеприемовработы(разметкидеталей, выделения деталииззаготовки, формообразования, соединения деталей, отделки изделия), используемые на уроках ручноготруда;

анализобъекта,подлежащегоизготовлению,выделениеиназываниеегопризнаковисвойств;оп ределениеспособов соединениядеталей;

пользование доступными технологическими (инструкционными)

картами; составление стандартного планаработыпопунктам;

владение некоторыми технологическими приемами ручной обработки

материалов;использованиевработедоступныхматериалов(глинойипластилином;природным

И

материалами; бумагой и картоном; нитками итканью; проволокой и металлом; древесиной; конструировать изметаллоконструктора); выполнение

несложногоремонтаодежды.

Достаточный уровень:

знаниеправилрациональнойорганизациитруда, включающих упорядоченность действийи сам одисциплину;

знаниеобисторической, культурнойиэстетической ценности вещей;

знаниевидовхудожественных ремесел;

нахождениенеобходимойинформациивматериалахучебника, рабочейтетради;

знаниеииспользованиеправилбезопаснойработысрежущимииколющимиинструментами, соблюдение санитарно-гигиенических требований при выполнении трудовыхработ;

осознанный подборматериалов поих физическим, декоративно-художественнымиконструктивным свойствам;

отбороптимальныхидоступных технологических приемовручной обработ кивзависимостиот войствматериаловипоставленных целей, экономное расходованием атериалов;

использованиевработесразнообразнойнаглядности:составлениепланаработынадизделиемс опоройнапредметно-

операционные играфические планы, распознавание простейших технических рисунков, схем, чертеж ей, их чтение и в процессе изготовления изделия;

осуществлениетекущегосамоконтролявыполняемых практических действий и корректировка ходапрактической работы;

оценкасвоих изделий(красиво, некрасиво, аккуратно, похоже на образец);

установлениепричинно-

следственных связей междувы полняемыми действиями и ихрезультатами;

выполнениеобщественных поручений поуборкекласса (мастерской) послеуроков трудовогооб учения.

Минимальныйидостаточныйуровнидостиженияпредметныхрезультатовпопредметнойо бласти"Технология"**на конец обучения(9класс).**

Минимальный уровень:

знаниеназванийнекоторыхматериалов, изделий, которые изнихизготавливаются иприменяют сявбыту, игре, учебе, отдыхе;

представления обосновных свойствахиспользуемых материалов;

знание правил хранения материалов; санитарно-гигиенических требований при работе спроизводственнымиматериалами;

отбор (с помощью педагогического работника) материалов и инструментов, необходимых для работы;

представленияо принципах действия, общем устройствемашины иее основных частей (напримереизучения любой современной машины: металлорежущегостанка, швей ноймашины, ткацкого станка, автомобиля, трактора);

представления оправилах безопасной работы синструментамии оборудованием, санитарногигиенических требованиях привыполнении работы;

владениебазовымиумениями, лежащимивосновенаиболеераспространенных производствен ных технологических процессов (шитье, литье, пиление, строгание);

чтение (с помощью педагогического работника) технологической карты, используемой впроцессеизготовления изделия;

представления о разных видах профильного труда (деревообработка, металлообработка, швейные, малярные, переплетно-картонажные работы, ремонтипроизводствообуви, сельскохозяйственный труд, иветоводство):

понимание значения и ценности

труда;пониманиекрасотытрудаиегорезультатов;

заботливоеибережноеотношениек общественномудостояниюи родной природе;

пониманиезначимостиорганизациирабочегоместа, обеспечивающеговнутреннюю дисциплин у;

выражениеотношениякрезультатамсобственнойичужойтворческойдеятельности("нравится" и(или) "ненравится");

организация (под руководством педагогического работника) совместной работы в группе; осознаниене обходимости соблюдения в процессевы полнения трудовых заданий поряд ка

иаккуратности;

выслушивание предложений и мнений обучающихся, адекватное реагирование на них;комментированиеиоценкавдоброжелательнойформедостижениядругихобучающихся, высказываниесвоихпредложенийипожеланий;

проявлениезаинтересованногоотношениякдеятельностисвоихдругихобучающихсяирезульта тамихработы;

выполнениеобщественныхпорученийпоуборкемастерскойпослеуроковтрудовогообучения; посильноеучастиевблагоустройствеиозеленениитерриторий,охранеприродыиокружающей среды.

Достаточный уровень:

определение(спомощью педагогического работника) возможностей различных материалов, их целена правленный выбор (спомощью педагогического работника) всоответствии с физическими, декоративно-художественными и конструктивными свойствами взависимостиот задачпредметно-практической деятельности;

экономноерасходованиематериалов;

планирование(спомощьюпедагогическогоработника)предстоящей практической работы;

знаниеоптимальныхидоступныхтехнологическихприемовручнойимашиннойобработкимат ериалов взависимости отсвойств материалов и поставленныхцелей;

осуществлениетекущегосамоконтролявыполняемых практических действий и корректировка ходапрактической работы;

понимание общественной значимости своего труда, своих достижений в области трудовойдеятельности.

Минимальныйидостаточныйуровнидостиженияпредметныхрезультатовпопредметнойо бласти"Технология"**на конецобучения**(12 класс).

Минимальный уровень:

знаниеназванийматериалов;процессаихизготовления;изделий,которыеизнихизготавливают сяиприменяются в быту, игре,учебе, отдыхе;

знание свойств материалов и правил хранения; санитарно-гигиенических требований приработе спроизводственными материалами;

знаниепринциповдействия, общегоустройствамашины и ее основных частей (напримере изучения любой современной машины: металлорежущего станка, швейной машины, ткацкогостанка, автомобиля, трактора);

знаниеиприменениеправилбезопаснойработысинструментамииоборудованием, санитарногигиенических требований привыполнении работы;

владение основами современного промышленного и сельскохозяйственного производства, строительства, транспорта, сферы обслуживания;

чтение технологической карты, используемой впроцессеизготовления изделия;

составлениестандартногоплана работы;

определение утилитарной и эстетической ценности предметов,

изделий;понимание и оценка красоты труда и его результатов;

использование эстетических ориентиров и (или) эталонов в быту, дома и вобразовательной организации;

эстетическаяоценкапредметовиихиспользованиевповседневнойжизнивсоответствиисэстет ической регламентацией, установленной в обществе;

распределениеролейвгруппе,сотрудничество,осуществление взаимопомощи;

учетмненийобучающихся ипедагогическихработников приорганизациисобственнойдеятельностии совместной работы;

комментирование и оценка в доброжелательной форме достижений

обучающихся;посильноеучастиевблагоустройствеиозеленениитерриторий;охранеприродыи окружающейсреды.

Достаточный уровень:

осознанноеопределениевозможностейразличныхматериалов,осуществлениеихцеленаправл енного выбора в соответствиис физическими, декоративно-художественными иконструктивнымисвойствамив зависимостиотзадачпредметно-практическойдеятельности;

планированиепредстоящей практической работы, соотнесение своих действий споставленной целью;

осуществлениенастройкиитекущегоремонта инструмента;

отборвзависимостиотсвойствматериаловипоставленных целейоптимальных идоступных тех нологических приемовручной и машинной обработ киматериалов;

создание материальных ценностей, имеющих потребительскую стоимость и значение дляудовлетворенияобщественных потребностей;

самостоятельноеопределениезадачпредстоящейработыиоптимальнойпоследовательностид ействийдля реализации замысла;

прогнозированиеконечногорезультатаисамостоятельныйотборсредствиспособовработы для его получения;

владениенекоторымивидамиобщественно-организационноготруда(например,выполнение обязанностей старосты класса);

понимание общественной значимости своего труда, своих достижений в области трудовойдеятельности, способностьк самооценке;

пониманиенеобходимостигармоничногососуществованияпредметногомирасмиромприроды.

1.3. Системаоценкидостиженияпланируемых результатов освоения АОПУО (вариант 8.1)

Планируемыерезультаты— этоличностные ипредметные результаты освоения обучающимися с легкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) АООП, тоестьовладение посильными идействительно полезными дляних знаниями, у мениями и нарушениями, достижение максимально доступного имуровняжи зненной компетенции, освоение необходимых форм социального поведения, реализуемых в условиях семьии общества.

Вструктурепланируемых результатов ведущееместопринадлежит личностным результат ам, поскольку именноони обеспечиваютов ладение комплексом социальных (жизненных) компетенций, необходимых для достижения основной цели.

Предметные результаты характеризуют достижения обучающихся в овладении имисодержанием данной предметной области, усвоении знаний и умений, способности применятьихвпрактической деятельности.

АООП определяет два уровня овладения предметными результатами: минимальный идостаточный.

Втомслучае,еслиобучающий/группаобучающихсянедостигаютминимальногоуровняовл аденияпокаким-

либопредметамвсилусвоихпсихофизическихособенностейразвития,топорекомендацииПМПК,сс огласияродителей/законныхпредставителейобразовательноеучреждениеможетперевестиихнаоб учениепоСИПРилинаАООПвариант2.

При этом не является принципиально важным насколько обучающийся продвигается восвоениикакого-либопредмета.Поощряетсяистимулируется работаучеников,используятолько качественную оценку: «верно», «частично верно», «неверно», начиная со 2 класса (Пполугодие)

Результатыовладения АООП выявляются входевы полнения обучающими сяразных видовзаданий, требующих верного решения:

поспособупредъявления (устные,письменные,практические);

похарактерувыполнения(репродуктивные,продуктивные,творческие).

Приэтом, чембольшеверновыполненных заданий кобщему объему, темвыше показательна деж ностиполученных результатов, что даетоснование оценивать их как "удовлетворительные", "хороши е", "очень хорошие" (отличные).

Втекущейоценочнойдеятельностицелесообразносоотноситьрезультаты,продемонстрирова нныеучеником,с оценкамитипа:

"удовлетворительно" (зачет), если обучающиеся верно выполняют от 35% до 50% заданий; "хорошо"- от 51% до 65% заданий.

"оченьхорошо"(отлично) свыше65%.

Такой подход не исключает возможности использования традиционной системы отметокпо 5-балльной шкале, однако требует уточнения и переосмысления их наполнения. В любомслучае,приоценкеитоговыхпредметныхрезультатовследуетизвсегоспектраоценоквыбират ьтакие,которыестимулировалибыучебную ипрактическую деятельностью бучающегося, оказывали быположительноевлияние наформирование жизненных компетенций.

Согласно требованиям Стандартапо завершению реализации АООП проводится итоговаяаттестация вформедвухиспытаний:

первое-предполагаеткомплекснуюоценкупредметных результатову своения обучающимися русского языка, чтения (литературного чтения), математики и основ социальной жизни;

второе-направленонаоценкузнанийиуменийповыбранномупрофилю труда.

Результатыитоговойаттестацииоцениваютсявформе"зачет"и(или) "незачет".

Оценкадеятельностипедагогических кадров, осуществляющих образовательную деятельност ьобучающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями), осуществляется на основе интегративных показателей, свидетельствующих о положительной динамике развития обучающегося ("было" - "стало") или в сложных случаях сохранении егопсихоэмоциональногостатуса.

Оценкарезультатовдеятельностиобщеобразовательнойорганизацииосуществляетсявходе ее аккредитации, а также в рамках аттестации педагогических кадров. Она проводится наоснове результатов итоговой оценки достижения планируемых результатов освоения АООП УО(вариант1)сучетом:

результатов мониторинговых исследований разного уровня (федерального, регионального, муниципального);

условий реализации АООП УО (вариант

1);особенностей контингента обучающихся.

Предметомоценкивходеданных процедурявляется такжет екущая оценочная деятельность образовательных организаций и педагогических работников, и, в частности, отслеживание образовательных достижений обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) данной образовательной организации.

Личностныерезультатывключаютовладениеобучающимися социальными (жизненными) компетенциями, необходимыми для решения практико-ориентированных задач иобеспечивающих формирование и развитие социальных отношений вразличных средах.

Всесторонняяикомплекснаяоценкаовладенияобучающимисяличностныхипредметныхре зультатовсучетомихтипологическихииндивидуальныхособенностейосуществляетсягруппой специалистов (экспертов) ППк.

Таблица1.Программаоценкиличностных результатов

Критерий	Параметры оценки	Индикаторы
Владение навыкамиком муникацииипринятымиритуа	сформированностьна выковкоммуникации со	рживатькоммуникациюсвзрослы
лами социальноговз аимодействия (то естьсамойфор мой поведения, егосоциальным рисунком),	a F	способность применять адекватные способы поведения вразных ситуациях способность обращаться за помощью
втомчислесис пользованиеминформационн ыхтехнологий	сформированностьна выковкоммуникации со	рживать коммуникацию
	сверстниками	способность применять адекватные способы поведения вразных ситуациях
	владениесредствами коммуникации	способность обращаться за помощью способностьра использовать знообразныеко средства ммуникацииси согласно
	адекватностьпр имененияритуа ловсоциального взаимодействия	туации способность правильно применить ритуалы социальноговзаимодействия
		согласнос итуации

во 2 классе:

мире;

- формированиепредставления осебе;
- формирование представленийособственных возможностях;
- овладениеначальныминавыкамиадаптациивизменяющемсяиразвивающемся
- овладениеэлементарнымисоциально-бытовымиумениями,используемымив повседневнойжизни;
- формированиеначальных навыковкоммуникациииз накомствоспринятыминормами социального взаимодействия;
- формирование способности к принятию социального окружения, формированиеуменияопределитьсвоеместовнем,принятиеценностейисоциальных ролей, соответс твующих индивидуальномуразвитию ребенка;
 - формированиесоциально значимых мотивов учебной деятельности;
- формированиенавыковсотрудничествасовзрослыми, сверстникамивразных социальных ситуациях;
 - формированиеэстетических потребностей, чувств;
- формированиеэтическихчувств, доброжелательностииэмоциональнонравственнойотзывчивости, сопереживания чувствам другихлюдей;
 - формирование элементарныхнавыковготовностиксамостоятельнойжизни;
 - формирование установкинабезопасный, здоровыйобраз жизни

2. Содержательный раздел

2.1. Программа формированиябазовых учебныхдействий

Программаформированиябазовыхучебныхдействий

(БУД)обучающихсяс

легкойумственнойотсталостью (интеллектуальныминарушениями) реализуетсявпроцессевсегошк ольногообучения иконкретизируеттребования Стандартакличностными предметным результатамос воения АООП. Программаформирования БУД реализуется в процессевсей учебной ивнеурочной деят ельности.

Основная**цель**реализациипрограммыформированияБУДсостоитвформированииосновучеб нойдеятельностиучащих сяслегкойумственнойотсталостью (интеллектуальныминарушениями), кот орыеобеспечиваютегоподготовкук самостоятельной жизнивобществе и овладение доступными видам ипрофильного труда.

Задачамиреализациипрограммыявляются:

- Формированиемотивационногокомпонентаучебнойдеятельности;
- Овладениекомплексомэлементарныхбазовыхучебныхдействий,составляющихоперационный компонентучебнойдеятельности;
- Формированиеуменийприниматьцельиготовыйпландеятельности,планироватьзнакомуюд еятельность,контролироватьиоцениватьеерезультатывопоренаорганизационнуюпомощьпедагог а.

СогласнотребованиямСтандартауровеньсформированностиБУДобучающихсяслегкойу мственнойотсталостью (интеллектуальныминарушениями) определяется намомент завершения обучения накаждом этапеобучения вшколесучетом их возрастных особенностей.

В качестве

БУДрассматриваются операционные, мотивационные, целевые и оценочные. Функции базовых учебных действий:

- обеспечениеуспешности(эффективности)изучениясодержаниялюбойпредметнойобласти;
- реализацияпреемственности обучениянавсехступенях образования;
- формирование готовности обучающегося с легкой умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) к дальней шейтрудовой деятельности;
- обеспечениецелостностиразвитияличностиобучающегося. Базовые учебные действия, форм ируемые умладших школьников обеспечивают, соднойстороны, успешное началошкольного обучения и осознанное отношение кобучению, сдругой

Составляютосновуформированиявстарших классах болеесложных действий, которые содействуют да льнейшему становлению ученика как субъекта осознанной активной учебной деятельностина доступно мдлянего уровне:

- Личностные учебные действия обеспечивают готовность ребенка к принятию новойроли ученика, понимание им на доступном уровне ролевых функций и включение в процессобученияна основе интересакегосодержанию иорганизации.
- Коммуникативные учебные действия обеспечивают способность в ступатывком муникаци юсв зрослымии сверстниками впроцессе обучения.
- Регулятивные учебные действия обеспечивают успешную работу на любом уроке илюбомэтапеобучения. Благодаряимсоздаются условия для формирования иреализациина чальных логических операций.
- **Познавательные учебные** действия представлены комплексом начальных логическихопераций, которые необходимы для усвоения и использования знаний и умений в различных условиях, составляютоснов удлядальней шегоформирования логическогомы шления школьников.

Умениеиспользоватьсгруппыдействийвразличныхобразовательных ситуациях является показателемих сформированности.

Личностные учебные действия:

- осознаниесебякакученика, заинтересованного посещением школы, обучением, занятиями, ка к члена семьи, одноклассника, друга;
- способностькосмыслению социального окружения, своего меставнем, принятие доступных д ля пониманияценностей исоциальных ролей;
- положительноеотношениекокружающейдействительности, готовность корганизациивзаим одействия с ней и эстетическомуее восприятию;
- целостный, социальноориентированный взгляднамирвединствеего природной исоциальной частей;
- самостоятельность выполнении учебных заданий, поручений, договоренностей;
- пониманиеличнойответственностизасвоипоступкинаосновепредставленийобэтическихно рмахиправилахповеденияв современном обществе;
- готовностьк безопасномуибережномуповедениювприроде иобществе.

Коммуникативные учебные действия включают следующие умения:

- вступатьвконтактиработатьвколлективе(учитель-ученик, ученик-ученик, учениккласс, учитель-класс);
- использоватьпринятыеритуалысоциальноговзаимодействиясодноклассникамииучителем;
- обращатьсязапомощью ипринимать помощь;
- слушатьипониматьинструкциюкучебномузаданиювразныхвидахдеятельностиибыту;
- сотрудничать с взрослыми и сверстниками в разных социальных ситуациях; доброжелательноотноситься, сопереживать, конструктивновзаимодействоватьс людьми;
- договариватьсяиизменятьсвоеповедениевсоответствиисобъективныммнениембольшинст вав конфликтныхили иныхситуацияхвзаимодействияс окружающими.

Регулятивныеучебныедействия включают следующие умения:

- адекватнособлюдатьритуалышкольногоповедения(подниматьруку, вставатьивыходитьизза парты ит. д.);
- принимать цели И произвольно включаться В деятельность, следовать предложенномуплануи работать в общем темпе;
- активноучаствоватывдеятельности, контролировать и оценивать своидействия идействия одн оклассников;
- соотносить свои действия и их результаты с заданными образцами, принимать оценкудеятельности, оценивать еесучетом предложенных критериев, корректировать свою деятельн остьс учетомвыявленных недочетов.

Кпознавательнымучебнымдействиямотносятсяследующиеумения:

- выделять некоторые существенные, общие и отличительные свойства хорошо знакомыхпредметов;
- устанавливать видородовыеотношения предметов;
- делать простейшие обобщения, сравнивать, классифицировать нанаглядномматериале;
- пользоватьсязнаками, символами, предметами-
- заместителями; читать; писать; выполнять арифметические действия;
- наблюдатьподруководствомвзрослогозапредметамииявлениямиокружающейдействитель ности:
- работать с несложной по содержанию и структуре информацией (понимать изображение, текст, устноевысказывание, элементарноесхематическое изображение, таблицу, пред ъявленных на бумажных и электронных идругих носителях).
- ВпроцессеобучениянеобходимоосуществлятьмониторингвсехгруппБУД,разработанный утвержденный локальными актами образовательного которыйбудетотражатьиндивидуальныедостиженияобучающихсяипозволитделатьвыводыобэфф ективностипроводимой в этом направленииработы.

2.2. Программы учебных предметов

Русскийязык

Русскийязыкявляетсяоднимизважнейшихпредметом, таккакотегоусвоениязависитуспеш ностьобучения учащих сяслегкойстепенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушения ми) напротяжении всехшкольных лет, авдальней шемпозволяет выпускникам школы максимально реализоваться в самостоятельной жизни, занять адекватное социальное положение в современном обществе.

Основная цель обучения русскому языку на I этапе обучения (дополнительный первыйкласс, 1-

4классы)можетбытьсформулированаследующимобразом:формированиеушкольниковслегкойсте пеньюумственнойотсталости(интеллектуальныминарушениями)речемыслительнойдеятельности ,развитиекоммуникативныхуменийинавыков,овладениеэлементарнымизнаниями грамматики.

Исходяиз основной цели, задачамиобучениярусскомуязыкуявляются:

- уточнение и обогащение представлений об окружающей действительности иовладениенаэтойосновеязыковымисредствами(слово,предложение,словосочетание);
- формирование элементарных «дограмматических» понятий и развитиекоммуникативно-речевыхнавыков;
 - коррекциянедостатковречевойимыслительной деятельности;
- формирование навыка полноценного чтения художественных текстов доступных для понимания поструктуре и содержанию;
 - развитиенавыковустнойкоммуникации;
 - формированиеположительных нравственных качестви свойствличности.

Знания, полученные учащимися, на уроках русскогоя зыкая вляются практическиз на чимым и инаправлены на социализацию личности умственно от сталого ребенка в современно мобществе, фор мирование эмоционального отношения к действительности, нравственных позиций поведения, разви тиеречемы слительных способностей детей данной к атегории.

Содержаниекурса «Русский язык» какучебного предметадля первогокласса представленов АООП добукварными букварным периодами.

Учебныйматериалвпр

едложенных разделах и меетконцентрическое расположение, что создаету словия для постепенного наращивания сведений попредмету, обеспечивает коррекцию недостат ковречевого опыта и, в достаточной степени, позволяетов ладеть элементарными знаниями попредмету, необходимыми как для успешного продолжения образования на следующих ступенях обучения, так и для подготовки обучающих ся данной категории к самостоятельной жизни в современномобществе.

ПРЕДМЕТНЫЕРЕЗУЛЬТАТЫ

по русскому языку включают освоение обучающимися с легкой степенью умственнойотсталости (интеллектуальными нарушениями) специфические умения, знания и навыки

дляданнойпредметнойобласти. Предметные результаты обучающих сяданной категориинея вляются основным критерием при принятии решения о его переводе в следующий класс, норассматриваются как однаизсоставляющих при оценке итоговых достижений.

АООПпорусскомуязыкуопределяетдвауровняовладенияпредметнымирезультатами:мин имальныйилостаточный.

1 класс

Минимальный уровень:

- различать звукинаслух ивпроизношении;
- дифференцировать гласныеисогласныеспомощьюучителя;

- анализировать слова из 3-4 букв по звуковому составу, составлять простые словаизбукв ислогов разрезнойазбукиспомощью учителя;
- усвоить рукописное написание несложных по графическому начертаниюстрочных ипрописных букв алфавита;
- написание большой буквы в начале предложения и именах, точка в концепредложенияспомощью учителя;
 - списыватьспечатного ирукописного текстаразобранныебуквы,слогиислова. *Достаточный уровень:*
 - различать звукинаслух ивпроизношении;
- дифференцировать гласные и согласные; согласные звонкие и глухие (в сильнойпозиции); твёрдыеимягкие;
- анализировать слова по звуковому составу, составлять слова из букв и слоговразрезной азбуки;
 - усвоить рукописноеначертаниестрочных ипрописных буквалфавита;
- написание большой буквы в начале предложения и именах, точка в концепредложения;
 - списыватьспечатного и рукописного текста разобранныесловаипредложения;
- письмо под диктовку букв, слогов, простых слов, простых предложений послепредварительногоанализа.

<u>класс</u>

Минимальныйуровень:

- различать звуки в произношении и на слух: гласные и согласные, согласныезвонкие и глухие, p-л, свистящие и шипящие,твёрдыеимягкие;
- анализировать слова по звуковому составу из 3-4 букв, составлять слова из букв ислоговразрезной азбукиспомощью учителя;
 - списывать побуквам срукописного ипечатного текста;
- писать под диктовку слоги и слова (из 3-4 букв), написание которых нерасходится с произношением;
- составлять по заданию предложения, выделять предложения из речи и текста спомощью учителя.

Достаточный уровень:

- различать звуки в произношении и написании: гласные и согласные, согласныезвонкие и глухие, р-л, свистящие и шипящие, твёрдыеимягкие;
- анализировать слова по звуковому составу, составлять слова из букв и слоговразрезной азбуки;
 - списыватьпослогамсрукописногоипечатноготекста;
- писать под диктовку слова, написание которых не расходится с произношением,простыепо структурепредложения, текст после предварительного анализа;
 - составлять позаданию предложения, выделять предложения изречи итекста.

3 класс

Минимальный уровень:

- списыватьслова спослоговым орфографическим проговариванием спомощью учителя;
- различатьсгласные исогласные, ударные ибезударные гласные спомощью учителя; дифференцироватьоппозиционные согласные спомощью учителя;
 - делитьслованаслоги, переносить частисловаприписьмеспомощью учителя;
- списывать текст целыми словами (10-20 слов); включающий слова с изученнымиорфограммами;

- составлять предложения, восстанавливать нарушенный порядок слов впредложенииспомощью опор испомощью учителя;
 - выделятьпредложенияизтекста;
- уметь располагать слова в алфавитном порядке с опорой на наглядность спомощью учителя.

Достаточный уровень:

- записывать словас послоговым орфографическимпроговариванием;
- различать гласные и согласные, ударные и безударные гласные; дифференцироватьоппозиционные согласные;
 - делитьслованаслоги, переносить частислова приписьме;
- списывать текст целыми словами; писать текст под диктовку (20 -25 слов),включающийслова сизученными орфограммами;
- составлять предложения, восстанавливать нарушенный порядок слов впредложении;
- выделять предложения из текста, восстанавливать нарушенный порядок слов впредложении;
 - уметь располагать словав алфавитномпорядке.

4 класс

Минимальный уровень:

- различениегласныхисогласныхзвуковибукв; ударныхибезударных согласных звуков; оппоз иционных согласных позвонкости-глухости, твердости-мягкости;
- деление словна слоги дляпереноса;
- списываниепослогамицелымисловамисрукописногоипечатноготекстасорфографическим проговариванием;
- записьподдиктовкусловикороткихпредложений(2-4слова)сизученнымиорфограммами;
- обозначениемягкостиитвердостисогласных звуковнаписьмегласными буквамии буквой "ь" (послепредварительной отработки);
- дифференциацияиподборслов, обозначающих предметы, действия, признаки;
- составление предложений, восстановление в них нарушенного порядка слов сориентациейнасерию сюжетных картинок;
- выделениеиз текстапредложенийназаданнуютему;
- участиевобсуждениитемытекстаивыборазаголовка кнему.

Достаточный уровень:

- различениезвуковибукв;
- характеристикагласныхи согласных звуковс опорой наобразеци опорную схему;
- списываниерукописногоипечатноготекстацелымисловамисорфографическимпроговарива нием;
- запись под диктовку текста, включающего слова с изученными орфограммами (30 35слов);
- дифференциация и подбор слов различных категорий по вопросу и грамматическомузначению (названиепредметов, действийипризнаковпредметов);
- составлениеираспространениепредложений, установлениесвязимеждусловамиспомощью педагогическогоработника, постановказнаков препинания вконцепредложения (точка, вопросительный и восклицательный знак);
- делениетекста на предложения;
- выделениетемытекста(очемидетречь),выбородногозаголовкаизнескольких,подходящегоп осмыслу;
- самостоятельнаязапись 3 4 предложений изсоставленного текста послеего анализа.

СОДЕРЖАНИЕКУРСА

1

классДОБУКВАРНЫЙПЕРИОД (27 часов)

Подготовкак усвоениюпервоначальныхнавыков чтения

Развитие слухового внимания, фонематического слуха. Элементарный звуковой анализ. Совершенствование произносительной стороныречи. Формирование первоначальных языко выхпонятий: «слово», «предложение», часть слова—«слог», «звукигласные исогласные». Деление слованачасти. Выделение наслухнекоторых звуков. Определение наличия/от сутствия звука вслове на слух.

Подготовкак усвоению первоначальных навыков письма

Развитие зрительных представлений и пространственной ориентировки на плоскостилиста. Совершенствование и развитие мелкой моторики пальцев рук. Усвоение гигиеническихправилписьма. Подготовка кусвоению навыковписьма.

Речевоеразвитие

Пониманиеобращеннойречи.Выполнениенесложных словесных инструкций. Обогащение словарногозапасаза счетслов, относящих сякразличным грамматическим категориям. Активизация с ловаря. Составление нераспространенных ипростых распространенных предложений (из 3-4 слов) на основеразличных опор (совершаемого действия, простой сюжетной картинки, наблюдению ит.д.).

Расширениеарсеналаязыковых средств, необходимых длявербального общения. Формиров аниеэлементарных коммуникативных навыков диалогической речи: ответы навопросы собеседника натемы, близкиеличному опыту, наоснове предметно-практической деятельности, наблюдений за окружающей действительностью и т.д.

БУКВАРНЫЙПЕРИОД(72часа)

Формированиеэлементарныхнавыковчтения

Звукиречи. Выделениез вуков на фонеполного слова. Отчетливое произношение. Определен ие места звука в слове. Определение последовательности звуков в несложных поструктуре словах. Сравнение на слух слов, различающих ся одним звуком.

Различение гласных и согласных звуков на слух и в собственном произношении. Обозначение звука буквой. Соотнесение и различение звука и буквы.

Звукобуквенный анализнесложных поструктуреслов.

Образованиеичтениеслоговразличнойструктуры (состоящихизоднойгласной, закрытых и открытых двухбуквенных слогов, закрытых трёхбуквенных слогов с твердыми имягкими согласными, со стечениями согласных в начале или в конце слова). Составление ичтениесловизусвоенных слоговых структур. Формирование навыковправильного, осознанного и выразительного чтения на материале предложений и небольших текстов (послепредварительной отработки сучителем). Разучивание сголосакоротких стихотворений, загадо к, чистоговорок.

Формированиеэлементарныхнавыковписьма

Развитиемелкоймоторикипальцеврук; координациииточностидвиженияруки. Развитие умения ориентироваться на пространстве листа в тетради и на пространстве класснойдоски.

Усвоениеначертания рукописных заглавных истрочных букв.

Письмобукв, буквосочетаний, слогов, слов, предложений ссоблюдением гигиенических норм. Овладение разборчивым, аккуратным письмом. Дословное списываниесловипредложений; списываниесовставкой пропущенной буквы или слога послепредва рительного разбора с учителем. Усвоение приёмов и последовательности правильного списыванияте к ста. Письмо поддиктов кубукв, слогов, несложных поструктуре словипредложений, написание которых не расходится сих произношением.

Практическое усвоение некоторых грамматических умений и орфографических правил:обозначениенаписьмеграницпредложения;раздельноенаписаниеслов;обозначениезаглав ной буквой начала предложения, имен людей, кличек животных; обозначение на письмебуквамисочетаниягласных после шипящих(жи — ши,ча-ща, чу-щу).

Речевоеразвитие

Использованиеусвоенных языковых средств (слов, словосочетаний иконструкций предлож ений) длявыражения просьбыи собственного намерения (послепроведения подготовительной работы); ответов навопросы педагога и товарищей класса. Переска зпрослушанных и предварительнора зобранных небольших пообъемутекстов сопорой навопросы учителя и иллюстративный материал. Составление двух-трех предложений сопорой на сюжетную картинку, серию сюжетных картин, организованные наблюдения, практические действия и т.д.

Звукиибуквы

Обозначениезвуковнаписьме. Гласные исогласные. Согласные твердые имягкие. Согласные глухие извонкие (всильной позиции). Ударение. Гласные ударные ибезударные.

ГрафикаСлог.

Алфавит.Слов

O

Понятие «слово». Слова, обозначающие фрукты, овощи, мебель, транспорт, явления природы, растения, животных.

Словас уменьшительно-ласкательнымисуффиксами.

Имена собственные

Большаябуквав именах, кличках животных.

Предлог

Предлогкакотдельноеслово. Рольпредлогавобозначении пространственного расположении предметов. Составление предложений спредлогами.

Предложение

Составление предложений с опорой на сюжетную картину, серию сюжетных картин, повопросам. Распространение предложений (из 3 слов) сопоройна предметную картинку спомощью в опросов.

Развитие речи

Составлениеподписейккартинкам. Коллективноесоставлениекоротких рассказовпосле предварительногоразбора.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениерусскогоязыкав 1 классеотводится по 3 часав неделю, курсрассчитанна 9 6 часов (3 2 учебные недели).

N₂	Русскийязык. 1четверть— 28часов.	Кол. час.
1.	Знакомствосцветами(чёрный, белый, красный).	1
2.	Понятие «слово». Знакомство с цветами – жёлтый, синий, зелёный.	1
3.	Знакомствослиновкойтетради. Отработканачальных навыковписьма.	2
	Письмопалочек. Письмо коротких палочекс закруглением внизу.	
4.	Письмокоротких палочексзакруглениемвверху.	2
5.	Письмо длиннойнаклоннойпалочки.	1
6.	Письмодлиннойнаклоннойпалочкисзакруглениемвнизу.	1
7.	Письмоэлементов буквы г, у,д.	2
8.	Письмополуовала-элемента буквыС,элементовбукв э,с	1
9.	Письмоовала.Письмоовалаикороткойпалочкисзакруглениемвнизу.	1
10.	Письмострочнойбуквыа. ПисьмозаглавнойбуквыА.	2
11.	Письмобуквыу. Письмо заглавнойбуквы У.	1
12.	Письмострочнойбуквым.	1
13.	Письмо слоговам, ма,ум, му.	2

14.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыО,о.	1
15.	Письмо слоговом, мо.	1
16.	ПисьмозаглавнойбуквыМ.Письмооткрытыхизакрытыхслогов.	1
17.	Письмострочнойбуквыс.Письмозаглавнойбуквы С.	1
18.	Письмострочнойбуквых. ПисьмозаглавнойбуквыХ.	1
19.	Письмострочнойбуквыш.ПисьмозаглавнойбуквыШ.	1
20.	Звуковой диктант.	1
21.	Письмобуквыл. ПисьмозаглавнойбуквыЛ.	1
22.	Звукибукваы.Письмо слоговсбуквой ы.	1
23.	Звуковой диктант.	1

№	Русскийязык. 2четверть- 18часов	Кол. час.
1.	Повторение.Письмоизученныхбукв.Письмослоговсизученными	1
	буквами.	
2.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыР.	1
3.	Письмо слоговсбуквой Р.	1
4.	Письмооткрытыхизакрытых слогов сбуквамиР, Л.	1
5.	Звуковой диктант.	1
6.	Списываниеспечатного текстаоткрытыхи закрытыхслогов.	1
7.	Письмозаглавнойистрочной буквыК.	1
8.	Письмо слоговсбуквой К.	1
9.	Списывание спечатного текста(с букваря.)	1
10.	ПисьмозаглавнойистрочнойбуквыП.	1
11.	Письмо слоговсбуквой П.	1
12.	Письмослоговсизученнымибуквами.	1
13.	Списываниесловскласснойдоски, состоящих изусвоенных слоговых	1
	структур.	
14.	Письмоподдиктовку.	1
15.	Составление слов из разрезной азбукитрёхзвуковыхслогов	1
	споследующейзаписью.Списываниескласснойдоскиибукваря	
	предложенийиздвух слов.	
16.	ПисьмозаглавнойистрочнойбуквыТ.	1
17.	Письмооткрытыхизакрытых слогов сбуквой Т.	1
18.	Составлениесловизразрезнойазбукиоткрытых изакрытых	1
	двухзвуковых слоговс последующейзаписью.	

No	Русскийязык. 3 четверть – 30 часов	Кол. час.
1.	Повторение написания пройденных букв. Списывание с	1
	рукописноготекста.	
2.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыИ.	1
3.	Письмослоговствёрдымиимягкими согласными.	1
4.	Письмописьменнойстрочнойизаглавнойбуквы3.	1
5.	Написаниеоткрытых изакрытых слоговсбуквой3.	1
6.	Написание слогов, слов, предложений сбуквами 3-С. Дописывание	1
	словв предложениисопоройнаиллюстрацию.	
7.	ПисьмописьменнойстрочнойбуквыВ.	1
8.	ПисьмописьменнойзаглавнойбуквыВ.	1
9.	ПисьмописьменнойстрочнойизаглавнойбуквыЖ.	1
10.	Письмо слоговсбуквой Ж.	1
11.	Звуковой диктант. Работанадошибками.	1
12.	Сравнительныйзвукобуквенныйанализ сочетанийЖИ-ШИ.	1

13.	ПисьмописьменнойстрочнойизаглавнойбуквыБ.	1
14.	Письмослогов, слов, предложенийсбуквой Б.Дописываниеслов в	1
	предложении.	
15.	Составление и записыпредложенийс опоройнаиллюстрацию и схему	1
	предложения. Дифференциациязвуков Б-П.	
16.	ПисьмописьменнойстрочнойизаглавнойбуквыГ,г.	1
17.	Письмослогов,предложенийсбуквойГ.	1
18.	Дифференциациязвуков Г-Киобозначениеихбуквами. Разбори	1
	записьпословиц.	
19.	ПисьмописьменнойстрочнойизаглавнойбуквыД.	1
20.	Письмослогов, слов, предложенийсбуквой Д.	1
21.	Дифференциация звуковд-ти обозначениеихбукваминаписьме.	1
	Составлениеи записьпредложенийс опорой наиллюстрацию.	
22.	ПисьмобуквыЙ.	1
23.	ДифференциациязвуковИ-Йиобозначениеихбуквами.	1
24.	Письмослогов,слов,предложенийсбуквамиИ-Й.	1
25.	Письмобуквы -Ьзнак.	1
26.	Письмо слов, предложенийсь знаком.	1
27.	Письмословсь знаком всерединеслова.	1
28.	Письмословсо стечениемдвухсогласныхнаконцеслова.	1
29.	Письмослов, коротких предложений сизученным и буквами.	2

No	Русскийязык. 4 четверть – 20часов.	Кол. час.
1.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЕ.	1
2.	Письмо слоговс гласнойЕ.	1
3.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЯ.	1
4.	Письмослогов, словсбуквой Я.	1
5.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЮ.	1
6.	Письмослогов, словс буквойЮ.	1
7.	Сравнительный звукобуквенный анализприобозначении твёрдости-	1
	мягкостисогласногобуквами У-Ю.	
8.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЁ,ё.	1
9.	ПисьмозаглавнойистрочнойбуквыЦ.	1
10.	Письмослогов, слов, предложений сбуквой Ц.	1
11.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЧ.	1
12.	Письмослогов, слов, предложений сбуквой Ч.	1
13.	Дифференциация букв Ц,Ч.	1
14.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЩ,щ.	1
15.	Письмослоговча-ща, чу-щу.	1
16.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыФ,ф.	1
17.	Письмослогов, словс буквой Ф.	1
18.	Дифференциация В-Ф.	1
19.	ПисьмострочнойизаглавнойбуквыЭ,э.	1
20.	Письмо Ъ знака.	1

2 класс

Повторение (10часов)
Предложение. Предложение и его схема. Распространение предложений. Слово. Составление предложений с данным словом. Звукиибуквы. Соотношение звукаибуквы. Различение звуков ибукв. Звукиибуквы (25часов)

Звукигласные исогласные, ихразличение. Гласные ударные ибез ударные. Ихразличение вдв усложных словах. Постановка знакаударения. Слова сгласной э. Слова сбуквами и, й, их различение. Слова с гласными и, е, ю, я в начале слова и после гласных.Согласные звонкие и глухие, сходные свистящие л), (p Написаниесловсэтимисогласными. Согласныетвердыеимягкие, ихразличениенаслухивпроизноше нии. Обозначение мягкости согласных буквами и, е, ю, я. Буква ь для обозначениямягкости согласных в конце слова. Практические упражнения в чтении и написании слов сразделительнымиьиъ. Обозначениезвуковнаписьме. Гласные исогласные. Согласные твердые мягкие. Согласные глухие и звонкие. Согласные парные и непарные по твердости мягкости, звонкости – глухости. Ударение. Гласные ударные ибезударные.

Графика(10часа)

Обозначение мягкостисогласныхна письмебуквамиь, е, ё, и, ю, я. Слог.

Слово(30 часов)

Понятие«слово».

Слова, обозначающие название предметов. Различение слова и предмета. Слова предметы, отвечающие вопрос кто? что? Расширение обозначающих И круга слов, фрукты, овощи, мебель, транспорт, явления природы, растения, животных.

Слова, обозначающие название действий. Различение действия и егоназвания. Название дейс твийповопросамчтоделает?чтоделают?Согласованиеслов-действийсословами-предметами.

Дифференциацияслов, относящих сякразным категориям. **Предлог (6часа)**

Предлогкакотдельноеслово(в,на,с,из,у). Раздельноенаписаниепредлогасословами.

Роль предлога в обозначении пространственного расположении предметов. Составление предложенийспредлогами.

Именасобственные(5 часа)

Большаябуквавименахфамилиях, отчествах, кличках животных, названиях городов.

Правописание(10часов)

свистяших Различение ишипяших. Различение звонких ГЛУХИХ. Различениетвёрдыхимягких. Мягкийзнакнаконцеслова. Правописаниесловснепроверяемымиглас ными.Выделение «трудной» гласной всловах.

Родственныеслова(6часов)

Написаниегласных всловах-родственниках.

Предложение(20часов)

Выделение предложения из текста. Практическое знакомство с построением простогопредложения:составлениепредложенияповопросу, картинке, натему, предложенную учит елем. Написание прописной буквы в начале предложения и точки в конце предложения.Схема Составление нужной предложения. предложения ИЗ слов, данных вразбивку; заканчивание начатого предложения. Составление предложений со поройна предметную картину, посюжетной картинке, посериисюжетных картинок, повопросам, потеме, поопорным Распространение предложений опорой c на предметную вопросы. Оформление предложения в устной и письменной речи. Работа с деформированными предло жениями. Работас диалогами.

Развитие речи(10часов)

Составлениеподписейккартинкам. Выборзаголовкактекстуизнескольких предложенных. Различениетекстаи «нетекста». Работас деформированным текстом. Коллективное составление коро ткихрассказовпосле предварительного разбора.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениерусскогоязыкаво2классеотводится3часавнеделю, курсрассчитанна 33 учебные недели. Изчасти учебного плана, формируемой участниками образовательных отношений, добавлен 1 час, итого 4 часа в неделю, всего-132 часа.

		Кол.ч
1	Повторение	10
2	Звукиибуквы	25
3	Графика	10
4	Слово	30
5	Предлог	6
6	Именасобственные	5

7	Правописание	10
8	Родственныеслова	6
9	Предложения	20
10	Развитиеречи	10

No॒	Русскийязык.2 класс. 1 четверть34 часа(4часа внеделю) (8 недель и2дня)	Кол.ч.
Π/Π		
1	Повторение. Звуки ибуквы. Выделение звукаибуквывслове.	2
2	Слово.Предмети слово, называющее предмет.	1
3	Предложение. Правилозаписипредложения.	1
4	Предложениеиегосхема.	1
5	Распространениепредложений	1
6	Составлениепредложенийсданнымсловом	1
7	Звуки ибуквы.Гласныеисогласные.	1
8	Согласныезвуки ибуквы	1
9	Различениесогласных,сходныхпозвуковомусоставу.	1
10	Слова, которыеразличаютсяколичествомзвуков.	1
11	Слова, которые различаются последовательностью звуков.	1
12	Ударение всловах. Знакомство сознакомударения.	2
13	Выделениеударногогласноговслове.	2
14	Слог. Деление словнаслоги.	2
15	Гласныевобразованиислогов.	2
16	Деление словсо звукамиИ-Й	2
17	Переносслов по слогам	2
18	Парныезвонкиеиглухиесогласные.Различение Б-П.	2
19	РазличениеВ-Ф	2
20	РазличениеГ-К	2
21	РазличениеД-Т	2
22	Контрольный диктант. Работа надошибками.	2

$N_{\underline{0}}$	Русский язык28часов(4часа внеделю)	Кол.ч.
Π/Π		
1	РазличениеЖ-Ш	1
2	Различение3-С	1
3	Различениезвонких иглухих согласных	1
4	Шипящиеи свистящиесогласные. Шипящие согласные	2
5	Свистящиесогласные	1
6	Различениешипящихисвистящихсогласных	1
7	Гласныебуквы Е,Е,Ю,Я в началеслогаилислова. БукваЕ в наале словаилислога	1
8	БукваЕ в началеслова или слога	1
9	Контрольноесписывание	1
10	БукваЮвначале слова илислога	1
11	БукваЮвначале слова илислога	1
12	БуквыЕ,Е,Ю,Я вначале словаили слога	1
13	Твёрдыеимягкиесогласные.ГласныеЫ-Ипослетвёрдыхимягких	2
	согласных.	
14	ГласныеО-Е послетвёрдыхимягкихсогласных.	1
15	ГласныеУ-Юпослетвёрдыхимягкихсогласных	1
16	Гласные А-Япослетвёрдых имягких согласных	1
17	ГласнаяЕпослетвёрдыхи мягкихсогласных	1
18	Различениетвёрдыхимягкихсогласных	2
19	Мягкийзнакнаконцеслова. Буква Бдля обозначения мягкости	1
	согласных наконцеслова	
20	Письмо слове мягкимисогласными наконце	1
21	Различениетвёрдыхимягкихсогласныхнаконцеслова	1
22	Различениесловс твёрдымиимягкимисогласнымина конце	1
23	Контрольноесписывание.	1
	Ttom posible commendation.	_

№п	Зчетверть40часов	Кол.час
$/\Pi$	•	
1	Названиепредметов.Предметиегоназвание	1
2	Названиепредметов, отвечающих навопросчто?	1
3	Названиечастейпредмета	2
4	Различениесходныхпредметов иихназваний	2
5	Обобщающееслово кгруппеоднородных предметов	2
6	Названиепредметов, отвечающих навопроскто?	2
7	Обобщающеесловокгруппе однородных предметов	2
8	Слова, отвечающие навопросы ктоиличто?	2
9	Слова, обозначающие одинилинесколькоодинаковых предметов	2
10	Большаябуквавименахифамилияхлюдей,кличкахживотных.	2
11	Большаябуквавименахифамилияхлюдей	2
12	Большаябуква вкличкахживотных	2
13	Большаябуквавименахифамилияхлюдей,кличкахживотных	2
14	Названиедействий	2
15	Названиедействий, отвечающие навопросчто делает?	2
16	Подборназваний действийкназваниямпредметов	4
17	Различениеназванийдействийповопросам	3
18	Различениеназваний предметовиназванийдействийповопросам.	3
19	Диктант.Работа над ошибками.	2

4четверть 30 часов

Повторение (8часов)

Употребление простого предложения. Большая буква в начале предложения, точка вконце. Составление предложений по вопросу, картинке, на тему из слов, данных в нужнойформевразбивку. Выделение предложенийиз речиитекста.

Звукиибуквы(20часов)

Обозначениезвуковнаписьме. Гласные исогласные.

Согласные твердые и мягкие, различение твёрдых и мягких согласных при обозначениимягкостибуквамии, е, ё, ю, я

Обозначение мягкости в конце и середине слова буквой

ь.Разделительный мягкий знак перед гласными е, ё, я, ю,

и. Шипящиесогласные. Сочетание гласных с шипящими.

Согласные глухие и звонкие. Согласные парные и непарные по твердости – мягкости, звонкости – глухости. Ударение. Постановка ударения в двусложных и трёхсложных словах. Гласные ударные ибезударные.

Графика (4часа)

Порядокбуквврусскойазбуке. Алфавит. Расположениевалфавитномпорядкенесколькихслов.

Обозначение мягкости согласных на письме буквами ь, е, ё, и, ю, я. Разделительный ь.Слог.Делениесловнаслоги. Перенос части слова приписьме.

Слово(25 часов)

Закреплениезнанийословах.

Слова, обозначающие название предметов.

Слова-

предметы, отвечающие навопроскто? Расширение кругаслов, обозначающих фрукты, овощи, м ебель, транспорт, явления природы, растения, животных.

Слова, обозначающие название действий. Различение действия и егоназвания. Название действий по вопросам что делает? что делал? что сделал? что будет делать? чтосделает? Согласовывать их в речи со словами, обозначающими предметы. Подбор к данномупредметуря дадействий.

Слова, обозначающие признак предмета.

Определение признака предмета по вопросам какой? какая? какое? какие? Названиепризнаков, обозначающих цвет, форму, величину, материал, вкус предмета. Нахождение

слов, обозначающих признаки предметов в тексте и правильное соотнесение их сословами, обозначающим и предметы. Согласование слов, обозначающих признаки, сословами, обозначающим и предметы.

Дифференциацияслов, относящих сякразным категориям.

Предлог(4часа)

Предлог как отдельное слово (на, в, у, с, из, к, от, над, под, о (об). Умение находитьпредлоги. Раздельное написание предлога сословами.

Роль предлога в обозначении пространственного расположении предметов. Составление предложенийспредлогами.

Именасобственные(3 часа)

Большая буква в именах фамилиях, отчествах, кличках животных, названиях городов, сёлидеревень, улиц.

Правописание(6 часов)

Разделительный ь перед гласными (e, ë, я ,ю, и). Правописание сочетаний шипящих сгласными (жи-ши, чу-щу, ча-ща). Правописание парных звонких и глухих согласных на конце ивсерединеслова. Проверканаписания безударных гласных путемизменения формыслова.

Родственныеслова(6часов)

Словаснепроверяемыми орфограммамив корне.

Предложение(16часов)

Практическоезнакомствоспостроениемпростогопредложения. Смысловаязаконченность предложения. Признакипредложения. Оформление предложения вустной и письменной речи.

Составление предложений с опорой на сюжетную картину, серию сюжетных картин, повопросам, по теме, по опорным слова. Распространение предложений с опорой на предметнуюкартинкуили вопросы.

Составлениепредложенийсупотреблениемвинительногопадежа (вижукого?иличто?), родительного падежа (кого? или чего? нет у кого?), дательного падежа (кому? чему?),предложного падежа (где? с предлогами в, на, о ком? о чем?), творительного падежа (кем?чем?).Выделение в текстеилисоставлениепредложенийна заданную учителемтему.

Составлениепредложенийизслов, данных вначальной форме (столяр, строгать, доска).

Умениеответитьназаданный вопрос, пользуясь словами этого вопроса, изаписать Работас ответ.

деформированнымипредложениями. Работа сдиалогами.

Развитие речи(10часов)

Составление подписей к картинкам. Выбор заголовка из нескольких

предложенных. Различениетекстаи «нетекста». Работасдеформированным текстом. Коллек тивное

составление коротких рассказов после предварительного разбора. Коллективное составлениенебольших по объему изложений и сочинений (3-4 предложения) по плану под руководствомучителя, опорным словам и иллюстрации.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениерусскогоязыка в 3 классеотводитсяпо 4 часавнеделю.

4

классРаздел"Подготовка кусвоению

грамоты".

Подготовкакусвоению первоначальных навыковчтения. Развитие слуховоговнимания, фонематического слуха. Элементарный звуковой анализ. Совершенствование произносительной стороны речи. Формирование первоначальных языковых понятий: "слово", "предложение", часть слова - "слог" (без называния термина), "звуки гласные исогласные". Деление слов на части. Выделение на слух некоторых звуков. Определение наличия и (или) отсутствия звукавслове на слух.

Подготовкакусвоению первоначальных навыковписьма. Развитие зрительного восприятия и пространственной ориентировки на плоскости листа. Совершенствование иразвитиемелкой моторики пальцеврук. Усвоение гигиенических правил письма. Подготовкак усвоению навыков письма.

Речевоеразвитие. Понимание обращенной речи. Выполнение несложных словесных инструкци й. Обогащение словарного запасаза с чет слов, относящих с якразличным грамматическим категориям. Активизация словаря. Составление нераспространенных ипростых распространенных предложений (из 3-

4слов)наосноверазличныхопор(совершаемогодействия, простойсюжетной картинки, наблюдению).

Расширениеарсеналаязыковых средств, необходимых длявербального общения. Формирован ие элементарных коммуникативных навыков диалогической речи: ответы навопросы собе седника натемы, близкиеличному опыту, на основе предметно-практической деятельности, на блюдений за окружающей действительностью.

Раздел"Обучениеграмоте":

Формирование элементарныхнавыковчтения.

Звукиречи. Выделениез вуковнафоне полногослова. Отчетливое произнесение. Определением естаз вукав слове. Определение последовательностиз вуков внесложных поструктуре словах. Сравнение на слухслов, различающих сяодним звуком.

Различение гласных и согласных звуков на слух и в собственном

произношении. Обозначение звукабуквой. Соотнесение и различение звука и буквы. Звукобукве нный анализнесложных по структуреслов.

Образованиеичтениеслоговразличнойструктуры (состоящих изодной гласной, закрытых И трехбуквенных открытых двухбуквенных слогов, закрытых c твердымиимягкимисогласными,состечениямисогласных вначалеиливконцеслова). Составле усвоенных ние и чтение слов из слоговых структур. Формирование основ навыкаправильного, осознанного ивыразительного чтения наматериале предложений инеболь текстов (после предварительной отработки c учителем). голосакороткихстихотворений, загадок, чистоговорок.

Формированиеэлементарныхнавыковписьма.

Развитие мелкой моторики пальцев рук; координации и точности движения руки. Развитиеумения
ориентироваться на пространстве листа втетрадии классной доски.

Усвоениеначертания рукописных заглавных истрочных букв.

Письмо букв, буквосочетаний, слогов, слов, предложений с соблюдением гигиеническихнорм. Овладениеразборчивым, аккуратным письмом. Дословное списывание словипредложений, списывание совставкой пропущенной буквы или слога послепредварительно горазбора сучителем. Усвоение приемови последовательности правильного списывания текста. Письмо под диктовку слов и предложений, написание которых не расходится сихпроизношением.

Практическое усвоение некоторых грамматических умений и орфографических правил:обозначениенаписьмеграницпредложения,раздельноенаписаниеслов,обозначениеза главнойбуквойименифамилийлюдей,кличекживотных;обозначениенаписьмебуквамисочет аниягласных послешипящих("ча-ща","чу-щу","жи-ши").

Речевое развитие.

Использованиеусвоенных языковых средств (слов, словосочетаний иконструкций предложени й) длявыражения просьбыи собственного намерения (послепроведения подготовительной работы), ответов навопросы педагогического работника и обучающих ся. Переска зпрослушанных и предварительнора зобранных небольших пообъему текстов сопорой навопросы педагогического работника и иллю стративный материал. Составление двух - трех предложений с опорой на серию сюжетных картин, организованные наблюдения, практические действия.

Раздел"Практическиеграмматическиеупражнения иразвитиеречи".

Фонетика. Звукии буквы. Обозначение звуковна письме. Гласные и согласные. Согласные твердые имягкие. Согласные парные и непарные по твердости -

мягкости, звонкости - глухости. Ударение. Гласные ударные и

безударные. Графика. Обозначениемя гкостисогласных написьме буквами"ь, е, ё, и, ю, я". Раздел ительный"ь". Слог. Перенос слов. Алфавит.

Слово. Слова, обозначающие названия предметов. Различение слова и предмета. Словапредметы, отвечающие на вопросы "кто?", "что?". Расширение круга слов, обозначающихфрукты, овощи, мебель, транспорт, явления природы, растения, животных. Слов асуменьшительно-ласкательными суффиксами.

Имена собственные. Большая буква в именах, фамилиях, отчествах, кличках животных, названиях городов, селидеревень, улиц, географических объектов.

Знакомствосантонимамиисинонимамибезназываниятерминов ("Слова-друзья"и "Словавраги").

Слова, обозначающие названия действий. Различение действия и его названия. Названиедействийповопросам"чтоделает?""чтоделают?""чтоделал?""чтобудетделать?"Сог ласованиеслов-действийсо словами-предметами.

Слова, обозначающие признак предмета. Определение признака предмета по вопросам"какой?""какая?""какое?""какие?".Названияпризнаков, обозначающих цвет, форму, величину, материал, вкуспредмета.

Дифференциацияслов, относящих сякразным категориям.

Предлог. Предлог как отдельное слово. Раздельное написание предлога со словами. Рольпредлогавобозначениипространственногорасположенияпредметов. Составлениепредложений спредлогами.

Имена собственные (имена и фамилии людей, клички животных, названия городов, сел, улиц, площадей).

Правописание. Правописание сочетаний, шипящих сгласными. Правописание парных звонких и глухих согласных на конце и в середине слова. Проверка написания безударных гласных путем изменения формы слова.

Родственныеслова. Подборгнездродственных слов. Общая часть родственных слов. Проверяем ыебезударные гласные вкорнеслова, подбор проверочных слов. Слова с не проверяемыми орфограммами в корне.

Предложение. Смысловаязаконченность предложения. Признаки предложения. Главные ивтор остепенные члены предложений. Оформление предложения вустной и письменной речи. Повест вовательные, вопросительные ивосклицательные предложения. Составление предложений сопоройнасю жетную картину, серию сюжетных картин, повопросам, потеме, поопорным словам. Распространение предложений сопоройна предметную картинку или вопросы. Работа с деформированными предложениями. Работа с

диалогами. Развитиеречи. Составление подписей к картинкам. Выборзаголовка изнескольких п редложенных. Различениетекстаи "нетекста". Работас деформированным текстом. Коллективн ое составление коротких рассказов после предварительного

разбора. Коллективное составление небольших пообъему изложений и сочине ний (3-4 предложения) по плану, опорным словами иллю страции.

Раздел" Чтение иразвитие речи":

Содержаниечтения (кругчтения). Произведения устного народного творчества (пословица, скороговорка, загадка, потешка, закличка, песня, сказка, былина). Небольшие рассказы и стихотворения русских и зарубежных писателей о природе родного края, ожизниобучающих ся из рослых, отруде, онародных праздниках, онравственных и этических н ормах поведения. Статьизанимательного характера обинтересномине обычном вокружающем мире, окультуре поведения, обиску сстве, историческом прошлом.

Примернаятематикапроизведений:произведенияоРодине,роднойприроде,оботношениичел овекакприроде,кживотным,труду,другдругу,ожизниобучающихся,их

дружбеи товариществе, произведения одобре и зле.

Жанровое разнообразие: сказки, рассказы, стихотворения, басни, пословицы, поговорки, загадки, считалки, потешки.

Навык чтения: осознанное, правильное плавное чтение с переходом на чтение целымисловамивслухи"просебя". Формирование умения самоконтроляи самооценки. Формирование навыков выразительного чтения (соблюдение пауз на знаках препинания, выборсоответствующеготонаголоса, чтение поролями драматизация разобранны хдиалогов).

Работа с текстом. Понимание слов и выражений, употребляемых в тексте. Различениепростейших случаев многозначности и сравнений. Деление текста на части, составлениепростейшегопланаиопределениеосновноймыслипроизведенияподруководство мпедагогического работника. Составлениекартинного плана. Пересказ текста иличаститекста по плануи опорным словам.

Внеклассноечтение. Чтениедетских книгрусских изарубежных писателей. Знаниезаглавия и автора произведения. Ориентировка в книге по оглавлению. Ответы на вопросыо прочитанном, пересказ. Отчет о прочитанной книге.

Раздел"Речеваяпрактика":

Аудирование и понимание речи: выполнение простых и составных устных инструкцийпедагогического работника, словесный отчет о выполненных действиях. Прослушивание ивыполнение инструкций, записанных на аудионосители. Чтение и выполнение словесныхинструкций,предъявленных вписьменном виде.

Соотнесениеречииизображения (выборкартинки, соответствующей слову, предложению).

Повторениеивоспроизведениепоподобию,попамятиотдельных слогов, слов, предложений.

Слушаниенебольшихлитературных произведений визложении педагогического работникаи саудио носителей. Ответы навопросы попрослушанномутексту, пересказ.

Дикцияивыразительностьречи. Развитие артикуляционной моторики. Формирование правиль ногоречевогодых ания. Практическое использование силы голоса, тона, темпаречив речевых ситуациях. Использование мимикии жестов в общении.

Общениеиегозначениевжизни. Речевоеинеречевоеобщение. Правиларечевогообщения.

Письменное общение (афиши, реклама, письма, открытки). Условные знаки вобщениилюдей.

Общение на расстоянии. Кино, телевидение,

радио.Виртуальное общение. Общение в социальных

сетях.Влияниеречинамысли, чувства, поступкилюдей.

Организацияречевого

общенияБазовыеформулыречевогообщ

ения

Обращение, привлечение внимания. "Ты" и "Вы", обращение по имени и отчеству, пофамилии, обращение кзнакомым в зрослымировесникам. Грубое обращение, нежелательное обращение (пофамилии). Ласковые обращения. Грубые инегрубые обращения. Бытовые (неофи циальные)обращенияксверстникам, всемье. Именные, бытовые, ласковые обращения. Функциональные обращения (к продавцу, К сотрудникуполиции). Специфика половозрастных обращений (дедушка, бабушка, девушка. мужчина).Вступлениевречевойконтактснезнакомымчеловекомбезобращения("Скажите,по жалуйста..."). Обращениев письме, в поздравительной открытке.

Знакомство,представление,приветствие. Формулы: "Давайпознакомимся", "Менязовут...", "Меня зовут..., а тебя?", "Это...", "Познакомься, пожалуйста, это...". Ответныерепликинаприглашение познакомиться: "Оченьприятно!", "Радпознакомиться!". Приветствие и прощание. Употребление различных формул приветствия и прощания взависимостиотадресата (взрослыйилисверстник). Формулы: "Здравствуй", "Здравствуйте", "Досвидания". Развертывание формулспомощью обращения поимении

отчеству. Жесты приветствия и прощания. Этикетные правила приветствия: замедлить шагилиостановиться, посмотреть в глаза человеку.

Формулы: "Доброеутро", "Добрыйдень", "Добрыйвечер", "Спокойнойночи". Неофициальные разговорные формулы: "Привет", "Салют", "Счастливо", "Пока". Грубые (фамильярные) формулы: "Здорово", "Бывай", "Чао" (взависимостиотусловий образова тельной организации). Недопустимость дублирования этикетных формул, использованных нев оспитанными в зрослыми. Развертывание формулспомощью обращений.

Формулы, сопровождающие ситуации приветствия и прощания: "Какдела?", "Какживешь?", "До завтра", "Всего хорошего". Просьбы при прощании "Приходи(те) еще", "Заходи(те)", "Звони(те)".

Приглашение, предложение. Приглашение домой. Правила поведения в

гостях.Поздравление,пожелание.Формулы:"Поздравляюс...","Поздравляюспраздником..."и ихразвертывание спомощьюобращенияпоимении отчеству.

Пожеланияблизкимималознакомымлюдям, сверстникамистаршим. Различия пожеланий в связи с разными праздниками. Формулы: "Желаю тебе...", "Желаю Вам...", "Яхочупожелать...". Неречевыесредства: улыбка, взгляд, доброжелательностьтона.

Поздравительные открытки.

Формулы, сопровождающие вручение подарка: "ЭтоВам (тебе)", "Яхочуподарить тебе...". Этик етные и эмоциональные реакциина поздравления и подарки.

Одобрение, комплимент. Формулы: "Мне очень нравится твой...", "Как хорошо ты...", "Каккрасиво!".

Телефонныйразговор. Формулыобращения, привлечения внимания в телефонном разговоре.

Значение сигналов телефонной связи (гудки, обращения автоответчика сотовойсвязи). Выражение просьбы позвать к телефону: "Позовите, пожалуйста...", "Попросите, пожалуйста...", "Можно попросить (позвать)...". Распространение этих формул

с помощьюприветствия. Ответные реплики адресата: "Алло", "Да", "Я слушаю". Просьба, совет. Обращение спросьбой кучителю, соседу попартена уроке или на перемене. Обращение спросьбой кнезнакомому человеку. Обращение спросьбой к сверстнику, к близким

людям.

Развертываниепросьбыспомощьюмотивировки. Формулы: "Пожалуйста", "Можно..., пожалуйста!", "Разрешите.", "Можномне", "Можном...".

Мотивировкаотказа. Формулы: "Извините, но...".

Благодарность. Формулы: "Спасибо", "Большое спасибо", "Пожалуйста". Благодарность запоздравления и подарки как ответная реакция на выполнение просьбы: "Спасибо... имя". Мотивировка благодарности. Формулы: "Очень приятно", "Я очень рада" как мотивировкаблагодарности. Ответныерепликинапоздравление, пожелание: "Спасибозапоздравление", "Я тожепоздравляю тебя (Вас)". "Спасибо, и тебя (Вас) поздравляю)".

Замечание, извинение. Формулы: "Извините, пожалуйста" собращениемибезнего. Правильная реакция на замечания. Мотивировка извинения: "Я нечаянно", "Я не хотел". Использование форм обращения при извинении. Извинение перед старшим, ровесником. Обращение и мотивировка приизвинении.

Сочувствие, утешение. Сочувствие заболевшему сверстнику, взрослому. Слова поддержки, утешения.

Одобрение, комплимент. Одобрение как реакция на поздравления, подарки: "Молодец!", "Умница!", "Как красиво!".

Примерныетемыречевых ситуаций:

"Я- дома" (общение сблизкимилюдьми, приемгостей);

"Яимоитоварищи"(игрыиобщениесосверстниками,общениевобразовательнойорганизации, всекции, втворческойстудии);

"Я за порогом дома" (покупка, поездка в транспорте, обращение за помощью, поведение вобщественныхместах(кино,кафе);

"Яв мире природы" (общениес животными, поведениев парке, в лесу).

Темы речевых ситуаций формулируются исходя из уровня развития коммуникативных иречевыхуменийобучающихсяи социальной ситуацииихжизни. Например, врамкахлексическойтемы "Яза порогом дома" дляотработки этикетных форм знакомства наурокахмогутбытьорганизованыречевыеситуации "Давайтепознакомимся!", "Знакомствов о дворе", "Знакомство в гостях".

Алгоритмработынадтемой речевой ситуации:

- 1) Выявление ирасширение представлений потемеречевой ситуации.
- 2) Актуализация, уточнение и расширение словарного запасао темеситуации.
- 3) Составлениепредложенийпотемеситуации, втомчислеответынавопросыиформулирован ие вопросовучителю, одноклассникам.
- 4) Конструирование диалогов, участие вдиалогах потемеситуации.
- 5) Выбор атрибутов кролевой игре потеме речевойситуации. Уточнениеролей, сюжетаигры, еговариативности.
- 6) Моделирование речевой ситуации.
- 7) Составлениеустноготекста (диалогического илинесложного монологического) потемеситу ации.

Чтение

Чтениеявляетсяведущимпредметом, таккакотегоусвоения зависиту спешность обучения учащих сяслегкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) напротяжени ивсехшкольных лет.

Основной целью обучения чтению: научить учащихся с легкой степенью умственнойотсталости (интеллектуальными нарушениями) читать доступный их пониманию текст вслух ипросебя, осмысленновосприниматьпрочитанное.

Исходя изосновнойцели, задачами обучения чтению являются:

- воспитаниеинтересакурокамчтения, кчтению какпроцессу;
- формирование техники чтения: правильного и выразительного чтения, обеспечение постепенногопереходают послогового

чтениякчтениюцелымисловом;

- формирование навыковсознательногочтениядоступных для пониманиятекстов;
- уточнение и обогащение представлений об окружающей действительности иовладениенаэтойосновеязыковымисредствами(слово,предложение,словосочетание);
 - развитиенавыковустнойкоммуникации;
 - формированиеположительных нравственных качестви свойствличности.

Знания, полученные учащимися, на уроках чтения являются практически значимыми инаправлены на социализацию личности умственно отсталого ребенка в современном обществе, формирование эмоционального отношения к действительности, нравственных позиций по ведения, развитие речемы слительных способностей детей данной к атегории.

Содержаниекурса «Чтение» какучебного предметадля дополнительного первогокласса -1^1 , 1 класса представлено в АООП добукварным и букварным периодами, овладение которыми происходит наматериале, описанном вследующих разделах: содержаниечтения (кругчтения), примерная тематика произведений, жанров оеразнообразие, навык чтения, в неклассноечтение.

Учебныйматериалвпредложенных разделах, располагается попринци пу «отпростогоксложному» и, в достаточной степени, формируетосновычтения необходимые, как для успешного продолжения образования на следующих ступенях обучения, так и для подготовки обучающих ся данной категории к самостоятельной жизни в современномобществе.

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

Минимальныйуровень:

- различать звукинаслух ивпроизношении;
- анализировать слова по звуковому составу, составлять слоги из букв разрезнойазбукии словаиз буквс помощью учителя;
 - плавночитать послогампростыепо структуре слова;
 - слушатьнебольшуюсказку, загадку, стихотворение, рассказ;
- отвечать на вопросы по содержанию прослушанного или иллюстрациям к тексту спомощьюучителя;
- рассказывать наизусть 1—2коротких четверостишия, разученных сголоса учителя.

Достаточный уровень:

- различать звукинаслух ивпроизношении;
- анализировать слова по звуковому составу, составлять слова из букв и слоговразрезной азбуки;
 - плавно читать по слогамслова,предложения, короткиетексты;
 - отвечатьнавопросыпо содержанию прочитанного и поиллю страциям ктексту;
 - слушатьнебольшуюсказку, загадку, стихотворение, рассказ;
- рассказывать наизусть 3—4 коротких стихотворения или четверостишия, разученных сголосаучителя.

2 класс

Минимальныйуровень:

- читатьпо слогамсловаипредложения;
- слушатьнебольшуюсказку,рассказ,стихотворение,загадку;
- повопросамучителяипоиллюстрациямотвечатьнапростыевопросы, очемчиталиилис лушали;
 - рассказывать наизусть 1-2коротких стихотворения спомощью учителя.

Достаточный уровень:

- читатьпо слогамкороткиетексты;
- слушатьнебольшуюсказку, рассказ, стихотворение, загадку;
- повопросамучителяипоиллюстрациямрассказывать, очемчиталиили

слушали;

• рассказыватьнаизусть 3—5коротких стихотворений.

3 класс

Минимальныйуровень:

- осознанно и правильно читать короткий текст вслух по слогам после работы надним подруководством учителя;
 - отвечатьна вопросыпопрочитанномуспомощью учителя;
 - пересказывать содержание прочитанного спомощью учителя;
 - рассказыватьнаизусть2—3стихотворенияспомощьюучителя.

Достаточный уровень:

- осознанно и правильно читать текст вслух целыми словами после работы над нимподруководствомучителя;
 - трудныепосмыслуи послоговойструктуре словачитатьпослогам;
 - отвечатьнавопросыпо прочитанному;
 - высказывать своеотношениекпоступкугероя, событию;
 - пересказыватьсодержаниепрочитанного;
 - устно рассказывать натемы, близкие интересамучащихся;
 - рассказывать наизусть 5—8стихотворений.

4 класс

Минимальныйуровень:

- осознанное иправильное чтениетекст вслухпо слогамицелымисловами;
- пересказсодержанияпрочитанного текста повопросам;
- участие в коллективнойработе по оценкепоступковгероевисобытий;
- выразительноечтениенаизусть 5 7 коротких стихотворений.

Достаточный уровень:

- чтение текста после предварительного анализа вслух целыми словами (сложные посемантике и структуре слова по слогам) с соблюдением пауз, с соответствующимтономголосаитемпом речи;
- ответына вопросы педагогического работникапо прочитанномутексту;
- определение основноймыслитекста послепредварительногоегоанализа;
- чтениетекстамолча свыполнениемзаданий педагогического работника;
- определениеглавных действующих лицпроизведения; элементарная оценка их поступк ов:
- чтение диалогов по ролям с использованием некоторых средств устнойвыразительности(после предварительного разбора);
- пересказтекстапочастямсопоройнавопросыпедагогическогоработника, картинный планили иллюстрацию;
- выразительноечтениенаизусть 7 8 стихотворений.

СОДЕРЖАНИЕКУРСА

1 класс

Содержаниечтения(кругчтения)

Произведенияустногонародноготворчества (пословица, скороговорка, загадка, потешка, закличка, песня, сказка). Небольшие рассказы и стихотворения русских и зарубежных писателейо природе, животных, о жизнидетей ивзрослых.

Примернаятематикапроизведений

Произведения о природе, животных, отношении человека к природе и животным, ожизнидетей, их дружбе, произведенияо добреизле.

Жанровоеразнообразие

Сказки, рассказы, стихотворения, пословицы, поговорки, чистоговорки, загадки, считалки, потешки.

Навыкчтения

Формированиенавыковвыразительногочтения (соблюдение пауз, выборсоответствующег отонаголоса).

Внеклассноечтение

Знакомство с доступными детскими книгами: рассматривание читаемой книги, ответынапростые вопросы.

ДОБУКВАРНЫЙПЕРИОД(27часов)

Развитиеслухового восприятия:

- различение звуков в окружающей действительности (стук, звон, гудение, жужжание идр.);
- различение звуков и простых звукосочетаний в речи в связи с наблюдениямиокружающейдействительности и играми;

- выработка у учащихся умения отчетливо повторять произносимые учителем словаи фразы, практически различать слова, сходные по звуковому составу (жук лук, стол стул,палка-лапка);
 - делениепростогопредложения (из двух-трех слов)наслова;
 - делениепростыхпо структуресловна слоги (у-хо,ру-ка);
- выделение из слов некоторых гласных и согласных звуков (а, у, м и др.),различениеихвсловах(узнаваниеиназываниеслов,начинающихсясданных звуков).

Дыхательнаягимнастика иартикуляционные упражнения:

- вдох-выдох(на выдохепропетыгласныезвуки);
- специальные упражнения для всехартикуляторных органов-губ, щек, языка,

Работанадзвукопроизношением:

- отработка правильногопроизношениявсехзвуков.
- четкоепроизнесениегласных инекоторых согласных какопорыдля постановки сложных поартикуляции звуков;
- отработка трудных для произношения звуков (шипящих и сонорных) послеиндивидуальных логопедических занятий поихпостановке и автоматизации;
- закреплению правильного произношения звуков в речи: соотнесение звуков среальным объектом; напевание строчек из знакомых песен; повторение четверостиший, вкоторых встречается данный звук; разучивание коротких стих отворений.

Речевоеразвитие:

нёба.

- формированиеумения выполнятыпростыепорученияпословесномузаданию
- внятновыражатьсвоипросьбы и желания;
- слушатьсказкиирассказывустнойпередаче учителя;
- разучиватькороткиеипонятныестихотворенияс голосаучителя;
- пересказыватьсказкиспомощью учителя по иллю страциями в опросам;
- называтьсловапопредметным картинкам;
- составлять простые предложения по своим практическим действиям, покартинкамипо вопросам.

Развитиезрительноговосприятия:

- различение наиболее распространенных цветов (черный, белый, красный, синий, зеленый, желтый);
- восприятие и воспроизведение простейших комбинаций из прямых линий и фигурпутем подбора их дубликатов из палочек или бумажных полосок разного цвета (зрительный диктант);
- конструирование простых, хорошо знакомых детям предметов (домик, столик, скамейка, лесенка, забор, оконнаярама, елочкаидр.);
- выработка у учащихся умения показывать и называть изображения предметов впоследовательном порядке(слеванаправо, в горизонтальномположении).

БУКВАРНЫЙПЕРИОД(72часа)

Изучениезвуковибукв, усвоение основных слоговых структур. Практическое знаком ствосгла сными исогласными звуками.

1-йэтап

Изучениезвуковибукв:а,у,о,м, с,х.

Правильноеиотчетливоепроизношениеизучаемых звуков, различение ихвначале ивконцеслова (взависимостиот того, в каком положении этот звук легчевы деляется).

Образованиеизусвоенных звуковибуквслов (ау, уа, ам, умидр.), чтение этих слов спротяжным произношением.

Образованиеичтениеоткрытыхизакрытыхдвухзвуковых слогов, сравнение их. Составление словизэтих слогов.

2-นัวพลท

Повторение пройденных звуковибуквии зучение новых: ш,л, н,ы,р.

Достаточнобыстроесоотнесение звуковссоответствующимибуквами, определениеместонахождения ихвсловах (вначале илив конце).

Образованиеоткрытыхизакрытыхдвухзвуковых слоговизвновьизученных звуков, чтение этих слогов протяжной слитно.

Составление и чтение слов из двух усвоенных слоговых структур (ма-ма, мыла). Образование и чтение трехбуквенных слов, состоящих из одного закрытого слога (сом). 3-йэтап

Повторение пройденных вуков ибукв, изучение новых: к,п,и,з,в, ж,б, г,д,й,ь,т.

Подборсловсзаданнымзвукомиопределениеегонахождениявсловах (вначале, всередине, в конце).

Образование и чтение открытых изакрытых слогов ствердыми имягкими согласными в начал еслога (па, ли, лук, вил).

Составлениеичтениесловизусвоенных слоговых структур (пи-ла, со-ло-ма, гор-ка, пар-та, ко-тик).

Чтениепредложений издвух-трехслов.

Самостоятельноесоставление избуквразрезной азбуки открытых изакрытых двух звуковых и закрытых трех звуковых слогов.

4-йэтап

Повторение пройденных звукови букв, изучение новых: е, я,ю,ц,ч,щ,ф, э,ъ.

Практическоеразличениепричтении

гласныхисогласных;согласныхзвонкихиглух

их(в сильной позиции);твердыхимягких.

Образование и чтение усвоенных ранееслоговых структур созвуками и буквами, изучаемыми в новь, и слогов с чтением двух согласных (тра, кни, пле).

Отчетливоепослоговое чтениекороткихбукварныхтекстов.

Самостоятельноесоставлениеизбуквразрезнойазбукисловизтрех-четырехбукв.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениечтенияв 1 классеотводится по 3 часав неделю, курсрассчитанна 96 часов (32 учебны енедели).

№	Чтение. 1четверть-28часов.	Колич.часов
1.	Ориентировкаучащихсявближайшемокружении. Школьные вещи. Понятие «слово».	1
2.	Игрушки.Семья.Продолжениеработынадпонятием «слово».	1
3.	Предложение. Составлениеи анализпредложений. «Утрошкольника» Составлениеи анализпредложений с слов.	1
4.	Различениеслов, сходных по звучанию.	1
5.	Школьныйсад.Понятие «слог» иличасть слова. «Огород». Деление словизслогов.	1
6.	Звуки букваа,А.	1
7.	Звуки букваУ, у.	1
8.	Чтениесловау,уа.	1
9.	ЗвукибукваМ,м.	1
10.	Чтениеслогов ум, ам.	1
11.	Чтение слоговисловма,му, ма-ма.	1
12.	ЧтениесловсбуквойМ.	1
13.	ЗвукибукваО,о.	1
14.	ЧтениеслоговисловсбуквойО,о.	1
15.	Сравнительныйзвуко-буквенныйанализпрямых иобратныхслов.	1
16.	ЗвукибукваС.с.	1
17.	ЧтениеслоговисловсбуквойС,с.	1
18.	ЗвукибукваХ, х.	1

19.	Чтение словислоговсбуквой Х, х.	1
20	ЗвукибукваШ,ш.	1
21.	ЧтениеслоговисловсбуквойШ,ш.	1
22.	ДифференциациязвуковС-Ш.	1
23.	Повторениепройденных букви звуков.	1
24.	ЗвукибукваЛ,л.	1
25.	ЧтениеслоговисловсбуквойЛ,л.	1
26.	Звукибукваы. Чтениеслоговисловсбуквойы.	1
27.	ЗвукибукваН,н. Чтение слоговисловс буквойН.	1
28.	Повторениепройденного. Упражнения вчтениислогов, слов.	1
	Составлениеичтениепредложений.	

No	Чтение. 2четверть-18часов.	Кол. часов
3.	ЗвукибукваР,р.	1
4.	ЧтениеслоговисловсбуквойР.	1
5.	Дифференциациязвуковр-л.	1
6.	Упражнения вчтениислоговисловсбуквамиР-Л.	1
7.	Закреплениеизученных звуковибукв, слоговых структур.	1
8.	ЗвукибукваК.	1
9.	ЧтениеслоговисловсбуквойК.	1
10.	ЗвукибукваП.	1
11.	ЧтениеслоговисловсбуквойП.	1
12.	Чтение предложенийсбуквойП.	1
13.	Упражнениевчтениислоговсизученнымибуквами.	1
14.	Составлениеичтениепредложений.	1
15.	Чтение небольшоготекста.	1
16.	Составление предложений покартинкам.	1
17.	ЗвукибукваТ.	1
18.	ЧтениесловислоговсбуквойТ.	1
19	Чтениеслогов, слов, предложений сизученными буквами	2

№	Чтение. Зчетверть- 30часов.	Кол.час.
1.	Повторениепройденногововторойчетверти. Чтениесловсизученными	1
	буквами. Составлениепредложений.	
2.	БукваИ.Букваи какотдельноеслово.	1
3.	Сравнительныйзвуко-буквенныйанализслоговствёрдымиимягкими	1
	согласными.	
4.	ЗвукибукваЗ,з.	1
5.	Чтение слоговисловипредложенийсбуквой3.	1
6.	Дифференциациязвуков 3-С.	1
7.	Звуки букваВ,в.	1
8.	Чтениеслогови словсбуквойВ.	1
9.	ЗвукибукваЖ,ж.	1
10.	Дифференциациязвуков С-Ж.	1
11.	Сравнительныйзвуко-буквенныйанализ сочетанийЖИ-ШИ.	1
12.	Звуки букваБ,б.	1
13.	Чтение слогов, словсбуквой Б. Звуко-буквенный анализслов.	1
14.	Чтение предложений, коротких текстов сбуквой Б	1
15.	ДифференциациязвуковБ-П.	1
16.	ЗвукибукваГ,г.	1
17.	ЧтениеслоговисловсбуквойГ.	1

18.	Дифференциациязвуков Г-К.	1
19.	ЗвукибукваД,д.	1
20.	ЧтениеслоговисловсбуквойД.	1
21.	ДифференциациязвуковД-Т.	1
22.	Чтениепредложений, коротких текстов.	1
23.	ЗвукибукваЙ.	1
24.	ДифференциациязвуковИ-Й.	1
25.	Чтение слогов, слов сбуквамии, й.	1
26.	БукваЬ – как показательмягкостисогласного на конце слова.	1
27.	Чтение слов,предложенийсЬзнакомв концеслова.	1
28.	Чтениеслов,предложенийсмягким знакомвсередине слова.	1
29.	Словасостечениемдвухсогласныхнаконце слова.	1
30.	Повторениепройденного.	1

№	4четверть — 20часов.	Кол. часов
1.	ЗвукибукваЕ,е.	1
2.	БукваЕ, какпоказательмя гкостисогласных. Чтение предложений, текста.	1
3.	Словасостечениемдвухсогласныхвначале слова,ихсоставление и чтение.	1
4.	ЗвукибукваЯ.я.БукваЯкак показательмягкости согласных.	1
	Сравнительный звуко- буквенный анализ словс твёрдыми и	
	мягкимисогласными.	
5.	Чтениепредложений, коротких текстов.	1
6.	ЗвукибукваЮ,ю.	1
7.	БукваЮкакпоказательмягкостисогласных.	1
8.	Сравнительный вуко- буквенный анализ приобозначении твёрдости мягкостисогласного буквами У-Ю.	1
9.	ЗвукибукваЁ,ё.	1
10.	Сравнительный звуко-буквенный анализслоговислов ствёрдыми и мягкими согласными приобозначении буквами Е, Ё, о.	1
11.	ЗвукибукваЦ.	1
12.	Чтение слов, слогов, предложений сбуквой Ц.	1
13.	ЗвукибукваЧ,ч.	1
14.	Чтениепредложенийитекстовсбуквой Ч. Дифференциация букв Ц, Ч.	1
15.	ЗвукибукваЩ,щ. Чтениеслогов, слов, предложений сбуквой Щ.	1
16.	Различениена слухслоговча-ща, чу-щу.	1
17.	ЗвукибукваФ,ф.ДифференциацияВ-Ф.	1
18.	Чтениеслогов, слов, предложений.	1
19.	ЗвукибукваЭ,э. Чтение слогов, слов,предложений.	1
20.	БукваЪ знак.Составлениеи чтениесловсбуквой Ъ.	1

2 класс

Содержаниечтения(кругчтения)

Произведенияустногонародноготворчества (пословица, скороговорка, загадка, потешка, закличка, песня, сказка). Небольшие рассказы и стихотворения русских и зарубежных писателей оприродеродного края, ожизнидетей ивзрослых, отруде, онародных праздник ах, онравственных и этических нормах поведения. Статьизанимательного характера обинтересномин еобычном в окружающеммире, о культуре поведения.

Примернаятематикапроизведений

Произведения о Родине, родной природе, об отношении к природе, к животным, труду, другдругу; ожизнидетей, ихдружбе, товариществе; произведения о добреизле.

Жанровоеразнообразие

Сказки, рассказы, стихотворения, пословицы, поговорки, чистоговорки, загадки, считалки, потешки.

Навыкчтения

Осознанное, правильное чтение на чтение по слогам вслух и про себя. Формированиеумениясамоконтроляисамооценки. Формированиенавыковвыразительногочтения (соблюдение пауз на знаках препинания, выбор соответствующего тона голоса, чтение по ролямидраматизацияразобранных диалогов).

Работа с текстом

Пониманиесловивыражений, употребляемых втексте. Делениетекстаначасти, составление простейшегопланаи определение основной мыслипроизведения подруководством учителя. Составление картинного плана. Пересказ текста или части текста поплануи опорным словам.

Внеклассноечтение

Чтениедетских книгрусских изарубежных писателей. Знание заглавия и автора произведени я. Ответы на вопросы о прочитанном, пересказ.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

На изучение чтения во 2 классе отводится по 4 часа в неделю, курс рассчитан на 132часа(33учебные недели).

3 класс

Содержаниечтения(кругчтения)

Произведенияустногонародноготворчества (пословица, скороговорка, загадка, потешка, закличка, песня, сказка). Небольшие рассказы и стихотворения русских и зарубежных писателей оприродеродногокрая, ожизнидетей ивзрослых, отруде, онародных праздник ах, онравственных и этических нормах поведения. Статьизанимательногох арактера обинтересномин е обычном вокружающем мире, окультуре поведения, обискусстве, историческом прошлом и пр.

Примернаятематикапроизведений

Произведения о Родине, родной природе, об отношении к природе, к животным, труду, другдругу; о жизнидетей, их дружбе, товариществе» произведения одобре и зле.

Жанровоеразнообразие

Сказки,рассказы,стихотворения,пословицы,поговорки,чистоговорки,загадки,считалки,п отешки.

Навыкчтения

Осознанное,правильноеплавноечтениеспереходомначтениецелымисловамивслухипросе бя. Формированиеумения самоконтроляи самооценки. Формирование навыковвыразительного чтения (соблюдение пауз на знаках препинания, выбор соответствующего тонаголоса, чтениепо ролям идраматизацияразобранных диалогов).

Работа с текстом

Пониманиесловивыражений, употребляемых втексте. Различение простейших случаев многозначности и сравнений. Деление текста на части, составление простейшего планаи определение основной мыслипроизведения подруководствомучителя. Составление картинн ого плана. Пересказ текстаили частитекста по плануи опорным словам.

Внеклассноечтение

Чтениедетских книгрусских изарубежных писателей. Знание заглавия и автора произведени я. Ориентиров кав книге пооглавлению. Ответы на вопросы опрочитанном, пересказ. Отчето прочитанной книге.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМПЛАНЕ

Наизучение чтенияв3классе отводитсяпо4часав неделю.

4 класс

Содержаниечтения(кругчтения):произведенияустногонародноготворчества(пословица, ск ороговорка, загадка, потешка, закличка, песня, сказка, былина). Небольшиерассказы и стихотворения русских и зарубежных писателей о природе родного края, о жизниобучающих ся из врубежных праздниках, онравственных и этических норма хповедения. Статьизанимательного характера обинтересномине обычном вокружающем мире, о культуре поведения, об искусстве, историческом прошлом.

Примернаятематикапроизведений:произведенияоРодине,роднойприроде,оботношении человека к природе, к животным, труду, друг другу; о жизни обучающихся, ихдружбеи товариществе; произведенийо добреи зле.

Жанровое разнообразие: сказки, рассказы, стихотворения, басни, пословицы, поговорки, загадки, считалки, потешки.

Навык чтения: осознанное, правильное плавное чтение с переходом на чтение целымисловамивслухи"просебя". Формированиеумения самоконтроляи самооценки. Формирова ниенавыков выразительного чтения (соблюдение паузназнаках препинания, выборсоот ветствующего тонаголоса, чтение поролями драматизация разобранных диалогов).

Работа с текстом. Понимание слов и выражений, употребляемых в тексте. Различениепростейшихслучаевмногозначностиисравнений. Делениетекстаначасти, составление простейшегопланаиопределение основноймыслипроизведения подруководством педагогическог о работника. Составление картинного плана. Пересказ текста или части текстапо плануи опорным словам.

Внеклассноечтение. Чтениедетских книгрусских изарубежных писателей. Знаниезаглавия и автора произведения. Ориентировка в книге по оглавлению. Ответы на вопросы опрочитанном, пересказ. Отчет о прочитанной книге.

Речевая практика

Обучениеучащихся слегкойстепеньюумственной отсталости (интеллектуальныминарушениями) представляет для педагогов значительную проблему, так как при поступлении вшколу такие детизначительноотстают в развитииот детей с нормальным интеллектом. Взначительной степени это обусловлено несовершенством речевой практики данной категориидетей, недостатком языковых средствобщения, ограниченным словарным запасом. Поэтомудля учащихся с легкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными

нарушениями)вводитсякурс«Речеваяпрактика».Основнойцельюобученияречевойпрактикиуобуч ающихся этой категории является формирование и развитие коммуникативных и речевыхуменийвразличных социальных ситуациях, ихподготовкак жизни всовременномобществе.

Исходя изосновнойцели, задачамиобучения речевой практикея вляются:

- ✓ совершенствованиеречевогоопыта;
- ✓ коррекция и обогащение языковой базы устныхвысказываний;формированиевыразительнойсторон ыречи;
- ✓ формирование иразвитиеустнойкоммуникации;
- ✓ обучениепостроениюустных связных высказываний;
- ✓ воспитаниекультурыречевогообщения.

Решениепоставленных задач позволяет совершенствовать у обучающих сяслегкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) навыки устной коммуникации, произносительной стороны речи, расширяет представления обокружающей

действительности, обогащаетих словарный запас, формирует на чальные представления окультуре общения.

Содержаниекурса «Речевая практика» какучебного предмета

представленов

АООП следующимиразделами:аудированиеи пониманиеречи, общениеи его значение вжизни, дикция и выразительность речи, организация речевого общения. Учебный материал впредложенных разделах, имеетконцентрическую структуруи, вдостаточной степени, представляет основыречевой практики необходимые, как для успешного продолжения образования на следующих ступенях обучения, так идля подготовки обучающих ся данной категориик самостоятельной жизнив современном обществе.

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

1 класс

Предметные результаты АООПпоречевой практике включаютос воение обучающимися с легкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) специфические умения, знания инавыки для данной предметной области. Предметные результаты обучающихся данной категории не являются основным критерием при приняти ирешения о его переводе в следующий класс, но рассматриваются как одна из составляющих приоценке итоговых достижений.

АООПпоречевойпрактикеопределяетдвауровняовладенияпредметнымирезультатами:ми нимальныйидостаточный.

Минимальныйуровень:

- выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- выбирать картинку, соответствующую слову и предложению из 2 слов спомощью

учителя;

- отвечатьнапростыевопросыспомощьюучителя
- применятьэлементарныеправиларечевогообщенияспомощьюучителя;
- уметьупотреблятьбазовыеформулыречевого общения спомощью учителя;
- использоватьречевыеалгоритмыпри общениивразличных ситуациях помощью

учителя

Достаточный уровень:

- выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- выбирать картинку, соответствующую словуи предложению из 2 слов;
- отвечатьна простыевопросы;
- знатьэлементарныеправиларечевогообщения;
- уметьупотреблять базовыеформулыречевого общения;
- использоватьречевыеалгоритмыпри общениивразличных ситуациях.

2 класс

Минимальныйуровень:

- выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- выбиратькартинку, соответствующую словуи предложению из 2-

3словспомощьюучителя;

- отвечатьнапростыевопросыспомощьюучителя
- применятьэлементарныеправиларечевогообщенияспомощьюучителя;
- уметьупотреблятьбазовыеформулыречевого общения спомощью учителя;
- использоватьречевыеалгоритмыприобщениивразличных ситуациях помощью

учителя.

Достаточный уровень:

- выполнятьинструкции учителя;
- выбирать картинку, соответствующую словуи предложению из 3-4 слов;

- отвечатьнавопросы;
- знатыправиларечевогообщения;
- уметьупотреблять базовыеформулыречевого общения;
- использоватьречевыеалгоритмыпри общениивразличных ситуациях.

Минимальный уровень:

- выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- выбирать картинку, соответствующую слову и предложению из 2-4 слов спомощьюучителя;
 - отвечать навопросыс помощьюучителя;
 - применять элементарные правила речевого общения;
 - уметьупотреблятьбазовыеформулыречевого общения спомощью учителя;
- использовать речевые алгоритмы при общении в различных ситуациях помощью учителя.

Достаточный уровень:

- выполнятьинструкцииучителя;
- выбиратькартинку, соответствующую словуи предложению;
- отвечатьнавопросы;
- знатыправиларечевогообщения;
- уметь употреблять базовые формулыречевого общения;
- использоватьречевыеалгоритмыпри общениивразличных ситуациях.

4 класс

Минимальный уровень:

формулировка просьб и желаний с использованием этикетных слов и

выражений; участиев ролевыхиграх в соответствии сречевыми возможностями;

восприятиенаслухсказокирассказов;ответынавопросыпедагогическогоработникапоихсодер жаниюсопорой на иллюстративныйматериал;

выразительноепроизнесениечистоговорок, коротких стихотворений сопорой на образецитени япедагогического работника;

участие в беседахна темы, близкие личномуопытуобучающегося;

ответынавопросыпедагогическогоработникапосодержаниюпрослушанныхи(или)просмотрен ныхрадио-ителепередач.

Достаточный уровень:

пониманиесодержаниянебольшихпообъемусказок,рассказовистихотворений,ответына вопросы;

пониманиесодержаниядетских радио-

ителепередач, ответынавопросыпедагогическогоработника;

выборправильных средствинто нации сопорой на образецречи педагогического работника и анализречевой ситуации;

активное участиевдиалогахпотемамречевых ситуаций;

высказываниесвоихпросьбижеланий;выполнениеречевых действий (приветствия, прощания , извинения), используя соответствующие этикетные словаивыражения; участие в коллективном составлении рассказа или сказки по темам речевых ситуаций; составление рассказовс опоройнакартинный иликартинно-символический план.

СОДЕРЖАНИЕКУРСА

1 класс

Аудированиеи понимание речи

Выполнениепростыхустныхинструкций учителя. Прослушивание и выполнение инструкций, записанных на аудионосители. Соотнесение речи и изображения (выбор картинки, соответствующей слову, предложению из 2 слов). Повторение и воспроизведение по подобию, попамяти отдельных слогов, слов.

Слушание небольших текстов в изложении педагога и с аудио-носителей. Ответы напростые вопросы по прослушанномутексту.

Дикция и выразительность речи

Развитиеартикуляционноймоторики. Формирование правильногоречевогодыхания. Практ ическое

использованиесилыголоса, тона, темпаречивречевых ситуациях. Использованиемимикии жестов вобщении.

Общение и егозначение вжизни

Речевое и неречевое общение. Элементарные правиларечевого общения. Условныезнакив общениилюдей.

Общение на расстоянии. Кино, телевидение, радио. Влияние речи на мысли, чувства,поступки людей.

Организацияречевого общения

Базовыеформулы речевого общения

Обращение, привлечение внимания. «Ты» и «Вы», обращение по имени и отчеству, пофамилии, обращение к знакомым взрослым и ровесникам. Грубое обращение, нежелательноеобращение(пофамилии). Ласковыеобращения. Грубые инегрубые обращения. Бытов ые (неофициальные) обращения к сверстникам, в семье. Именные, бытовые, ласковые обращения. Функциональные обращения (кпродавцу, ксотрудникуполицииидр.). Спецификаполов озрастных обращений (дедушка, бабушка, тетенька, девушка, мужчина и др.). Вступление вречевой контакт снезнакомым человеком безобращения («Скажите, пожалуйста...»).

Знакомство,представление,приветствие.Формулы«Давайпознакомимся»,«Менязовут... »,«Меня зовут..., атебя?».

Ответныерепликинаприглашениепознакомиться («Оченьприятно!»)

Приветствие и прощание. Употребление различных формул приветствия и прощания взависимостиотадресата(взрослыйилисверстник). Формулы «Здравствуй», «Здравствуйте», «До свидания». Жесты приветствия и прощания. Этикетные правила приветствия: замедлитьшагилиостановиться, посмотреть в глаза человеку.

Формулы«Доброеутро», «Добрыйдень», «Добрый вечер», «Спокойной ночи». Неофициальные разговорные формулы «Привет», «пока».

Недопустимость дублирования этикетных формул, использованных невоспитаннымивзрослыми. Формулы, сопровождающие ситуации приветствия прощания «Какдела?».

Приглашение, предложение. Приглашение домой. Правила поведения в гостях. Поздравление, пожелание. Формулы «Поздравляю».

Пожелания близким и малознакомым людям, сверстникам и

старшим. Неречевыесредства: улыбка, взгляд,

доброжелательностьтона.

Поздравительные открытки.

Формулы, сопровождающие вручение подарка «ЭтоВам (тебе)». Этикетные и эмоциональные реакции напоздравления и подарки.

Одобрение, комплимент. Формулы «Каккрасиво!» идр.

Просьба, совет. Обращение с просьбой к учителю, соседу по парте на уроке или наперемене. Обращение спросьбой кнезнакомому человеку. Обращение спросьбой к сверстнику, к близким людям.

Развертываниепросьбы с помощью мотивировки. Формулы«Пожалуйста, ...», «Можно...».

Благодарность. Формулы «спасибо», «пожалуйста. Ответные реплики на поздравление, пожелание («Спасибо»).

Я.

Алгоритмработынадтемойречевойситуации Выявление и расширение представлений по теме речевой ситуации. Актуализация, уточнение и расширение словарного запаса о теме ситуации. Ответынавопросыучителя потеме.

Повторение

ТЕМАТИКАКУРСА

№	Тема	количество часов
1	Нашашкола	3
2	Игры,игрушки	6
3	Сказка	12
4	Яимоясемья	4
5	Яимои друзья	3
6	Гигиена	7
7	Праздник	10
8	Мы – помощники!	4
9	Мирприроды	15

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениеречевойпрактикив 1 классеотводится по 2 часавнеделю, курсрассчитанна 64 часа (32 учебные недели).

No	Речеваяпрактика. 1четверть–18 часов.	Кол. часов
1.	Давайтепознакомимся!	2
2.	Моё имя	2
3.	Правилоприучастиивдиалоге	2
4.	Знакомство во дворе	2
5.	Инициирование диалога	2
6.	Рукопожатие	2
7.	Сказка«Теремок»	2
8.	Инсценированиесказки«Теремок»	2
9.	Поведениевситуациизнакомства	2

№	Речеваяпрактика. 2 четверть –13 часов.	Кол.часов
1.	Знакомство в гостях.	2
2.	Коммуникативнаясторонаречи	2
3.	Поведениевовремязнакомства	1
4.	Покупкашкольныхпринадлежностей	2
5.	Диалог с продавцом	2
6.	Правилоповедениявмагазине	2
7.	Вмагазине игрушек	2

№	Речеваяпрактика. 3 четверть –20 часов.	Кол.часов
1	Перенести полученные знания о ситуации «Покупка в магазине»	2
	вновыеусловия	
2	Диалог с продавцом	2
3	Праздникв моейсемье.	1

4	Традициипразднованиядня рождения.	2
5	Готовимсякпразднику	2
6	Новогодниечудеса	2
7	Новогодниеподарки	2
8	Учимсяприниматьподарки	2
9	Зимняяпрогулка	1
10	Умениеиспользоватьинтонациюпросьбывсвязисситуацией	2
11	Умениесоставлятьрассказы	2

№	Устная речь. 4 четверть –13 часов.	Кол. часов
1	Мы-помощники!	2
2	Интонацияприпроизнесениивысказывания.	1
3	Умениестроитьвысказывание-просьбу.	2
4	Спокойнойночи!	2
5	Умениеиспользоватьинтонациюголосав ситуацииобщения.	2
6	Умениедаватьсловесные отчёты овыполняемом действии.	1
7	Доброеутро!	1
8	Выборинтонацииисилы голосадляутреннегоприветствия.	1
9	Мир природы. Умениесоставлять короткий рассказ.	1

Аудированиеи понимание речи

Выполнениепростыхустныхинструкцийучителя. Прослушивание ивыполнение инструкций, записанных на аудионосители.

Чтениеивыполнениепростых словесных инструкций, предъявленных вписьменном виде.

Соотнесение речи и изображения (выбор картинки, соответствующей слову, предложению из 3-4 слов).

Повторениеивоспроизведениепоподобию,попамятислогов,слов,предложенийиз2 слов.

Слушаниенебольшихтекстоввизложениипедагогаисаудио-носителей.Ответына вопросы по прослушанномутексту, пересказ.

Дикция и выразительность речи

Развитие артикуляционной моторики. Формирование правильного речевого дыхания. Практическое использование силыголоса, тона, темпаречивречевых ситуациях. Использов ание мимики ижестов в общении.

Общение и егозначение вжизни

Речевоеинеречевоеобщение. Правиларечевогообщения. Письменноеобщение: афиши, рек лама, открытки. Условные знакивобщении людей.

Общение на расстоянии. Кино, телевидение, радио. Влияние речи на мысли, чувства,поступки людей.

Организацияречевого общения

Базовыеформулы речевого общения

Обращение, привлечение внимания. «Ты» и «Вы», обращение по имени и отчеству, пофамилии, обращение к знакомым взрослым и ровесникам. Грубое обращение, нежелательноеобращение(пофамилии).Ласковыеобращения.Грубыеинегрубыеобращения.Бытовые(неофициальные)обращенияксверстникам, всемье. Именные, бытовые, ласковыеобращения.

Функциональные обращения (кпродавцу, ксотруднику полиции и др.). Специфика половозрастных обращений (дедушка, бабушка, тетенька.). Вступление в речевой контакт снезнакомым человеком безобращения («Скажите, пожалуйста...»).

Знакомство,представление,приветствие.Формулы«Давайпознакомимся»,«Менязовут...». Ответныерепликинаприглашениепознакомиться(«Оченьприятно!»).

Приветствиеипрощание. Употреблениеразличных формулприветствия ипрощания взависи мостиотадресата (взрослый или сверстник). Формулы «Здравствуй», «Здравствуйте», «До свидания». Развертывание формул с помощью обращения по имени и отчеству. Жесты приветствия и прощания. Этикетные правила приветствия: замедлить шаг или остановиться, посмотреть в глаза человеку.

Формулы«Доброеутро», «Добрыйдень», «Добрый вечер», «Спокойной ночи». Неофициальные разговорные формулы «Привет», «Пока».

Недопустимость дублирования этикетных формул, использованных невоспитаннымивзрослыми. Развертывание формулспомощью обращений. Формулы, сопровожда ющие ситуации приветствия и прощания «Как дела?» и др.

Приглашение, предложение.Приглашение домой. Правила поведения в гостях.Поздравление,пожелание.Формулы«Поздравляюс...»,«Поздравляюспраздником ...»иихразвертывание спомощьюобращенияпоименииотчеству.

Пожеланияблизкимималознакомымлюдям, сверстникамистаршим. Формулы «Желаю тебе...», «Желаю Вам ...». Неречевые средства: улыбка, взгляд, доброжелательностьтона.

Поздравительные открытки.

Формулы, сопровождающие вручение подарка«Это Вам (тебе)» и др. Этикетные иэмоциональныереакции напоздравления иподарки.

Одобрение, комплимент. Формулы «Каккрасиво!» идр.

Телефонныйразговор. Формулью бращения, привлечения внимания втелефонном разговор е.Значение сигналовтелефонной связи (гудки). Выражение просьбы позвать ктелефону («Позовите пожалуйста ...»). Распространение этих формул с помощью приветствия. Ответные реплики адресата «Алло», «Да».

Просьба, совет. Обращение с просьбой к учителю, соседу по парте на уроке или наперемене.Обращениеспросьбойкнезнакомомучеловеку.Обращениеспросьбойксверстнику, к близким людям.

Развертываниепросьбы с помощью мотивировки. Формулы«Пожалуйста, ...», «Можноя...», «Разрешите...».

Благодарность. Формулы «Спасибо», «Пожалуйста. Ответные репликина поздравление, по желание («Спасибо...имя»), благодарность какответная реакцияна выполнение просыбы.

Ответныерепликинапоздравление(«Спасибо...»).

Замечание, извинение. Формулы «Извините» собращение мибезнего. Правильная реакцияна замечания. Мотивировка извинения («Янечаянно..» идр.) Извинение передстаршим, ровесником.

Алгоритмработынадтемойречевойситуации

Выявлениеирасширениепредставленийпотемеречевойситуации. Актуализация, уточнени е и расширение словарного запаса о теме ситуации. Составление предложений по темеситуации (2-3 предложения). Конструирование диалогов, участие в диалогах по теме речевойситуации. Выбор атрибутов к ролевой игре.

Ответына вопросыучителяпотеме.

Повторение

РЕКОМЕНДУЕМАЯТЕМАТИКАКУРСА

№	тема	количество часов
1	Нашашкола	3

2	Игры,игрушки	7
3	Сказка	12
4	Яимоясемья	4
5	Яимои друзья	4
6	Гигиена	7
7	Праздник	10
8	Мы – помощники!	4
9	Мирприроды	15
Повтој	рение	2

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениеречевойпрактикиво2классеотводитсяпо2часавнеделю, курсрассчитанна 66 часов (33 учебные недели).

3 класс

Аудированиеи понимание речи

Выполнениепростыхисоставныхустныхинструкцийучителя, словесныйотчетовыполненных действиях. Прослушивание и выполнение и словесных инструкций, предъявленных в письменном виде.

Соотнесениеречииизображения (выборкартинки, соответствующей слову, предложению). Повторение и воспроизведение поподобию, попамяти отдельных слогов, слов, предложений

Слушание небольших литературных произведений в изложении педагога и с аудионосителей. Ответы на вопросы по прослушанномутексту, пересказ.

Дикция и выразительность речи

Развитие артикуляционной моторики. Формирование правильного речевого дыхания. Практическое использование силыголоса, тона, темпаречивречевых ситуациях. Использов ание мимики ижестов в общении.

Общение и егозначение вжизни

Речевоеинеречевоеобщение. Правиларечевогообщения. Письменноеобщение (афиши, рек лама, открыткиидр.). Условные знакивобщениилюдей.

Общениенарасстоянии:кино,телевидение,

радио.Виртуальноеобщение.Влияниеречинамысли, чувства, поступкилюдей.

Организацияречевого общения

Базовыеформулы речевого общения

Обращение, привлечение внимания. «Ты» и «Вы», обращение по имени и отчеству, пофамилии, обращение к знакомым взрослым и ровесникам. Грубое обращение, нежелательноеобращение(пофамилии). Ласковые обращения. Грубые инегрубые обращения. Бытов ые (неофициальные) обращения к сверстникам, в семье. Именные, бытовые, ласковые обращения. Функциональные обращения (кпродавцу, ксотрудникуполицииидр.). Спецификаполов озрастных обращений (дедушка, бабушка, тетенька, девушка, мужчина и др.). Вступление вречевой контакт с незнакомым человеком безобращения («Скажите, пожалуйста...»). Обращение в поздравительной открытке.

Знакомство, представление, приветствие. Формулы «Меня зовут ...», «Меня зовут ..., атебя?». Формулы «Это...», «Познакомьсяпожалуйста, это...».

Приветствие и прощание. Употребление различных формул приветствия и прощания взависимостиотадресата(взрослыйилисверстник). Формулы «Здравствуй», «Здравствуйте», «До свидания». Развертывание формул с помощью обращения по имени и отчеству. Жестыприветствия и прощания. Этикетные правила приветствия: замедлить шаг или остановиться, посмотреть в глаза человеку.

Формулы «Доброеутро», «Добрыйдень», «Добрыйвечер», «Спокойнойночи». Неофициальные разговорные формулы «Привет», «Пока».

Недопустимость дублирования этикетных формул, использованных невоспитанными в зрослыми. Развертывание формулс помощью обращений.

Формулы,сопровождающиеситуацииприветствияипрощания «Какдела?», «Дозавтра», «Все гохорошего» идр. Просьбы припрощании «Приходи (те) еще», «Заходи (те)», «Звони (те)».

Приглашение, предложение. Приглашение домой. Правила поведения в

гостях.Поздравление,пожелание.Формулы«Поздравляюс...»,«Поздравляюспраздником ...»иихразвертывание спомощьюобращенияпоименииотчеству.

Пожеланияблизкимималознакомымлюдям, сверстникамистаршим. Различия пожеланий в связи с разными праздниками. Формулы «Желаю тебе ...», «Желаю Вам ...». Неречевые средства: улыбка, взгляд, доброжелательностьтона.

Поздравительные открытки.

Формулы, сопровождающиевручениеподарка «Это Вам(тебе)», «Я хочуподаритьтебе ...» и др. Этикетныеиэмоциональныереакциинапоздравления и подарки.

Одобрение, комплимент. Формулы «Мнеочень нравитсятвой...», «Какхорошоты ...», «Каккрасиво!» идр.

Телефонныйразговор. Формулыобращения, привлечения внимания втелефонном разговор е. Значение сигналовтелефонной связи (гудки, обращения автоответчика сотовой связи). Выражение просьбы позвать к телефону («Позовите пожалуйста ...»). Распространение этих формулс помощью приветствия. Ответные реплики адресата «Алло», «Да», «Я слушаю».

Просьба, совет. Обращение с просьбой к учителю, соседу по парте на уроке или наперемене. Обращение спросьбойкнез накомомучеловеку. Обращение спросьбойксверстнику, к близким людям.

Развертывание просьбыспомощьюмотивировки. Формулы «Пожалуйста, ...», «Можно...,пожалуйста!»,«Разрешите...», «Можномне...».

Мотивировкаотказа. Формулы «Извините...».

Благодарность. Формулы «Спасибо», «Большоеспасибо», «Пожалуйста». Благодарность за поздравленияи подарки («Спасибо ... имя»), благодарность как ответнаяреакция на выполнение просьбы. Мотивировка благодарности. Формулы «Очень приятно», «Яоченьрада» идр. какмотивировкаблагодарности. Ответные репликина поздравление, пожелание («Спасибо поздравление», поздравляю (Bac)», «Спасибо, за \mathbb{R} » тоже тебя тебя(Вас)поздравляю»).

Замечание, извинение. Формулы «Извините пожалуйста» собращением ибез него. Правильная реакция на замечания. Мотивировка извинения («Я нечаянно», «Я не хотел» и др.). Использование формобращения приизвинении. Извинение передстаршим, ровесником. Обращение и мотивировка приизвинении.

Сочувствие, утешение. Сочувствиезаболевшемусверстнику, взрослому.

Одобрение, комплимент. Одобрение как реакция на поздравления, подарки: «Молодец!», «Каккрасиво!»

Алгоритмработынадтемойречевойситуации

Выявление и расширение представлений по теме речевой ситуации. Актуализация, уточнение ирасширение словарногозапасаютемеситуации.

Составлениепредложенийпотемеситуации,вт.ч.ответынавопросыиформулирование вопросовучителю, одноклассникам.

Конструирование диалогов, участие в диалогах по теме ситуации. Выбор атрибутовкролевойигре по темеречевой ситуации.

Моделирование речевой ситуации.

Повторение

РЕКОМЕНЛУЕМАЯТЕМАТИКАКУРСА

	- ra-	
Nº	тема	количество
312	Tema	часов

1	Нашашкола	3
2	Игры,игрушки	7
3	Сказка	12
4	Яимоясемья	4
5	Яимои друзья	4
6	Гигиена	7
7	Праздник	10
8	Мы – помощники!	4
9	Мирприроды	15
Пов	торение	2

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениеречевойпрактики в 3 классеотводится по 2 часав неделю.

4 класс

Аудированиеипониманиеречи. Выполнениепростыхисоставных устных инструкций педагогиче ского работника, словесный отчет о выполненных действиях. Прослушивание ивыполнение инструкций, записанных на аудионосители. Чтение и выполнение словесных инструкций, предъявленных вписьменном виде.

Соотнесение речи и изображения (выбор картинки, соответствующей слову,

предложению).Повторение и воспроизведение по подобию, по памяти отдельных слогов, слов,предложений.

Слушаниенебольшихлитературных произведений визложении педагогического работника и с аудионосителей. Ответы на вопросы по прослушанномутексту, пересказ.

Дикцияивыразительностьречи. Развитие артикуляционной моторики. Формирование правильно горечевогодыхания. Практическое использование силыголоса, тона, темпаречивречевых ситуациях. Использованиемимики ижестов вобщении.

Общение и его значение в жизни. Речевое и неречевое общение. Правила речевого общения. Письменное общение (афиши, реклама, письма, открытки). Условные знакиво бщениил юдей.

Общение на расстоянии. Кино, телевидение,

радио.Виртуальное общение. Общение в социальных

сетях.Влияниеречинамысли, чувства, поступкилюдей.

Организацияречевогообщения:

Базовыеформулыречевогообщения:обращение, привлечениевнимания. "Ты" и "Вы", обращение поименииотчеству, пофамилии, обращениекзнакомым взрослымировесникам. Грубоеобращен ие, нежелательноеобращение (пофамилии). Ласковые обращения. Грубые инегрубые обращения. Бытовые (неофициальные) обращения ксверстникам, всемье. Именные, бытовые, ласковые обращения. Функциональные обращения (к продавцу, ксотруднику полиции). Специфика половозрастных обращений (дедушка, бабушка, девушка, мужчина). Вступление вречевой конта ктснезнакомым человеком безобращения ("Скажите, пожалуйста..."). Обращениев письме, впоздравительной открытке.

Знакомство, представление, приветствие. Формулы: "Давай познакомимся", "Меня зовут...", "Меня зовут..., а тебя?". Формулы: "Это...", "Познакомься, пожалуйста, это...". Ответныерепликинаприглашение познакомиться:"Оченьприятно!", "Рад познакомиться!". Приветствиеипрощание: употреблениеразличных формулприветствия ипрощания взависимост и от адресата (взрослый или сверстник). Формулы: "Здравствуй", "Здравствуйте", "До свидания". Развертывание формул с помощью обращения по имени и отчеству. Жестыприветствия и прощания. Этикетные правила приветствия: замедлить шаг или остановиться, посмотреть в глаза человеку.

Формулы: "Доброеутро", "Добрыйдень", "Добрыйвечер", "Спокойнойночи". Неофициальныера зговорные формулы: "Привет", "Салют", "Счастливо", "Пока". Грубые

(фамильярные)формулы: "Здорово", "Бывай", "Чао" (взависимостиотусловийобразовательнойо рганизации). Недопустимость дублирования этикетных формул, использованных невоспитанны мивэрослыми. Развертывание формулспомощью обращений.

Формулы, сопровождающие ситуации приветствия и прощания: "Какдела?", "Какживешь?", "Доз автра", "Всегохорошего". Просьбы при прощании: "Приходи (те) еще", "Заходи (те)", "Звони (те)". Приглашение, предложение. Приглашение домой. Правила поведения в

гостях.Поздравление,пожелание.Формулы:"Поздравляюс...","Поздравляюспраздником..."ии хразвертываниеспомощьюобращения поимении отчеству.

Пожеланияблизким и малознакомым людям, сверстникам и старшим. Различия пожеланийвсвязисразнымипраздниками. Формулы: "Желаютебе...", "Желаю Вам...", "Яхочупо желать...". Неречевые средства: улыбка, взгляд, доброжелательность тона.

Поздравительные открытки.

Формулы, сопровождающие вручение подарка: "Это Вам (тебе)", "Я хочу подарить тебе...".Этикетныеиэмоциональныереакциинапоздравленияи подарки.

Одобрение, комплимент. Формулы: "Мне очень нравится твой...", "Как хорошо ты...", "Каккрасиво!".

Телефонный разговор. Формулью бращения, привлечения в нимания в телефонном разговоре.

Значение сигналов телефонной связи (гудки, обращения автоответчика сотовойсвязи). Выражение просьбы позвать ктелефону: "Позовите, пожалуйста...", "Попросите, пожалуйста...", "Можно попросить (позвать)...". Распространение этих формул с помощью приветствия. Ответные реплики адресата: "Алло", "Да", "Я слушаю".

Просьба, совет. Обращение спросьбой кучителю, соседу попарте на уроке или на перемене. Обращение спросьбой к незнакомому человеку. Обращение спросьбой к сверстнику, к близким людям. Развертывание просьбы с помощью мотивиров ки. Формулы: "Пожалуй ста,...",

"Можно...,пожалуйста!", "Разрешите...", "Можномне...", "Можноя...".

Мотивировка отказа. Формула: "Извините, но...".

Благодарность. Формулы: "Спасибо", "Большое спасибо", "Пожалуйста". Благодарность запоздравления и подарки как ответная реакция на выполнение просьбы: "Спасибо... имя". Мотивировка благодарности. Формулы: "Очень приятно", "Я очень рада" как мотивировкаблагодарности. Ответные реплики на поздравление, пожелание: "Спасибо за поздравление", "Ятожепоздравляю тебя (Вас)", "Спасибо, и тебя (Вас) поздравляю".

Замечание, извинение. Формулы: "Извините, пожалуйста" собращениемибезнего. Правильная реакция на замечания. Мотивировка извинения: "Я нечаянно", "Я не хотел". Использование форм обращения при извинении. Извинение перед старшим, ровесником. Обращение и мотивировка приизвинении.

Сочувствие, утешение. Сочувствие заболевшему сверстнику, взрослому. Слова поддержки, утешения.

Одобрение,комплимент:одобрениекакреакция на поздравления, подарки:"Молодец!","Умница!","Как красиво!".

Примерныетемыречевых ситуаций:

"Я- дома" (общение сблизкимилюдьми, приемгостей);

"Яимоитоварищи"(игрыиобщениесосверстниками,общениевобразовательнойорганизации,вс екции, втворческойстудии);

"Я за порогом дома" (покупка, поездка в транспорте, обращение за помощью (в том числе вэкстреннойситуации),поведениев общественныхместах(кино,кафе);

"Яв мире природы" (общениес животными, поведениев парке, в лесу).

Темы речевых ситуаций формулируются исходя из уровня развития коммуникативных иречевыхуменийобучающихсяисоциальнойситуацииихжизни. Например, врамках лексическо й темы "Я за порогом дома" для отработки этикетных форм знакомства на урокахмогутбытьорганизованыречевыеситуации" Давайтепознакомимся!", "Знакомствово

дворе", "Знакомствовгостях".

Алгоритмработынадтемой речевой ситуации:

Выявление и расширение представлений по теме речевой ситуации. Актуализация, уточнение ирасширение словарногозапаса от емеситуации.

Составление предложений по теме ситуации, в т.ч. ответы на вопросы иформулирование вопросовучителю, одноклассникам.

Конструированиедиалогов, участие в диалогах потемеситуации.

Выборатрибутовкролевойигрепотемеречевойситуации. Уточнениеролей, сюжета игры, его вариативности.

Моделирование речевой ситуации.

Составлениеустноготекста (диалогическогоилинесложногомонологического) потемеситуации.

Математика

Математика является одним из важных общеобразовательных предметов в образовательныхорганизациях, осуществляющих обучение учащихся с легкой степенью умственной

отсталости(интеллектуальныминарушениями). Основнойцелью обученияматематикея вляется под готовка обучающих сякжизнив современном обществе и овладение доступными профессиональнотрудовыминавыками.

Исходя изосновнойцели, задачами обучения математикея вляются:

- формированиедоступныхобучающимисяслегкойстепеньюумственнойотсталости (интеллектуальными нарушениями) математических знаний и умений, необходимыхдля решенияучебно-познавательных, учебно-практических, житейских ипрофессиональных задачиразвитие способностиих использования прирешении соответствующих возрасту задач;
- коррекцияиразвитиепознавательнойдеятельностииличностных качествобучающих ся с легкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) средствамиматематики сучетом ихиндивидуальных возможностей;
- формированиеположительных качествличности, вчастности аккуратности, настойчи вости, трудолюбия, самостоятельности, терпеливости, любознательности, умений планировать свою деятельность, доводить начатое дело до конца, осуществлять контроль исамоконтроль.

Решениеназванных задачпозволяет познакомить обучающих сяслегкой степенью умственн ойотсталости (интеллектуальными нарушениями) суниверсальными математическими способами познания мира, формирует элементарные математические знания, раскрывает связьматематики сокружающей действительностью и другими школьными предметами, позволяет расширить личностную за интересованность в получении математических знаний.

Содержание курса «Математика» как учебного предметапредставлено АООПследующимиразделами:пропедевтикаобученияматематике(развитиедочисловыхпредстав лений);числоицифра0;единицыизмерениявеличин(стоимости, длины, массы, времени), соотношение; измерение указанных мерах; четыре арифметических действия снатуральнымичислами; элементы геометрии; решениет екстовых арифметических задач. Отобранн ый учебный материал, распределение которого ПО классам имеет концентрическуюструктуру, вдостаточнойстепенипредставляетосновыматематической наукинео бходимые, как дляуспешного продолжения образования наследующих ступенях обучения, так идляподготовкиобучающихсяданнойкатегории ксамостоятельнойжизни всовременномобществе.

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

1 класс

Минимальныйуровень:

- читатьизаписыватьчисла1-10;
- считатьв прямом порядкепоединице;
- сравниватьчисланапредметах;
- пользоватьсятаблицейсложенияи вычитаниявпределах 10;
- решатьпримерынасложение ивычитаниеводнодействиеспомощью таблиц;
- решать простые текстовые арифметические задачи на нахождение суммы, разности (на предметном материале), записывать ответ;
 - отображатьточку;
 - строитьпрямуюлиниюспомощьюлинейки;
 - обводить геометрические фигуры по шаблону.

Достаточныйуровень:

- образовывать, читать, записывать числа 1-10;
- считатьв прямом/ обратномпорядкепоединице;
- сравниватьчисланапредметах, отвлеченно;
- пользоватьсятаблицейсложенияи вычитаниявпределах 10;
- решатьпримерына сложение и вычитание в одно/двадействия спомощью таблиц;
- решатыпростыетекстовыеарифметическиезадачина нахождение суммы, разности(напредметномматериале),записыватьрешение и ответ;
 - отображатьточку;
 - строитьпрямую/кривуюлиниюспомощью линейки;
 - обводить геометрические фигуры пошаблону;
- знать единицы измерения времени (сутки, неделя), стоимости (рубль), длины(сантиметр).

2 класс

Минимальныйуровень:

- читатьизаписыватьчисла1-20;
- считатьв прямом порядкепоединицедо20, вобратномпорядке от10 до 1;
- сравниватьчиславпределах 20; знатьзнаки сравнения:>,<,=;
- записыватьчисла, выраженные однойединицей измерения;
- различать арифметическиедействия:сложение,вычитание;
- решатыпримерына сложение и вычитание безперехода черезразряд;
- решать простые текстовые арифметические задачи (на предметном материале) нанахождениесуммы, разности; записыватьответ;
- различать геометрические фигуры: точка, прямая линия, кривая линия, луч, отрезок, угол, прямоугольник, квадрат;
 - строитьпрямуюлинию, отрезок, луч спомощьюлинейки; строитькривуюлинию;
 - обводить геометрические фигуры по шаблону.

Достаточный уровень:

- образовывать, читать, записывать числа 1-20;
- считатьв прямом/обратномпорядкепоединице впределах 20;
- сравниватьчиславпределах 20;знатьзнаки сравнения:>,<,=;
- записыватьчисла, выраженные однойединицей измерения;
- различать арифметическиедействия:сложение,вычитание;
- решатыпримерына сложение и вычитание безперехода черезразряд;
- решать простые текстовые арифметические задачи на нахождение суммы, разности, увеличение/уменьшениенанесколькоединиц; записывать решение, ответ;
- различать геометрические фигуры: точка, прямая линия, кривая линия, луч, отрезок, угол, прямоугольник, квадрат, треугольник;
 - строитьпрямуюлинию, отрезок, луч спомощьюлинейки; строитькривуюлинию;

- строить отрезок заданной длины(однаединицаизмерения);
- строитьпрямой угол с помощьючертежного угольника;
- обводить геометрические фигурыпо шаблону. знатьединицыизмерения времени, стоимости, длины, массы.

Минимальныйуровень:

- читать изаписыватькруглыедесятки;
- считатькруглыми десяткамив прямомпорядкевпределах 100;
- сравниватькруглые десятки;знатьзнакисравнения:>,<,=;
- различать двузначныей однозначныемисла;
- записыватьчисла, выраженные однойединицей измерения;
- различатьчисла,полученныеприсчете иизмерении;
- знатьназваниямесяцеввгоду;
- различать арифметическиедействия:сложение,вычитание,умножение,деление;
- решать примеры на сложение и вычитание с переходом через разряд в пределах 20(на предметном материале);
- решатыпримерынасложение вычитание безперехода черезразрядв пределах 100;
 - решать примерынаумножение иделение спомощью таблиц;
- решатьпростыетекстовыеарифметическиезадачи(на предметном материале)на нахождениесуммы,разности,произведения,частного(части);
 - находитьточкупересечениялиний (отрезков);
 - чертитьмногоугольникпозаданнымвершинам;
 - измерятьстороныпрямоугольника, квадрата.

Достаточный уровень:

- получать, называтьизаписывать круглыедесятки;
- считатькруглымидесяткамивпрямом/обратномпорядкевпределах 100;
- сравниватьчиславпределах 100; знатьзнаки сравнения:>,<,=;
- различать двузначныей однозначныейисла
- записыватьчисла, выраженные однойединицей измерения;
- различатьчисла,полученныеприсчете иизмерении;
- знатьназваниямесяцеввгоду,ихпорядок;
- различать арифметическиедействия:сложение,вычитание,умножение,деление;
- решать примерынасложение ивычитание спереходомчерезразрядвпределах

20;

100;

• решатыпримерынасложениеивычитание безперехода черезразрядвпределах

- решать примерынаумножениеиделениеспомощью таблиц;
- решатыпростыетекстовыеарифметическиезадачина нахождение суммы, разности, произведения, частного (части); записывать решение, ответ;
- решать простые текстовые арифметические задачи на увеличение/уменьшение нанесколькоединиц, увеличение/уменьшение внесколькораз; записывать решение, ответ;
- решать задачи на нахождение стоимости по цене и количеству; записыватьрешение, ответ;
 - находитьточкупересечениялиний (отрезков);
 - измерятьстороныпрямоугольника, квадрата;
 - чертитьокружностьспомощьюциркуля;
 - знатьединицыизмерения времени, стоимости, длины, массыобъема.

Минимальный уровень:

- знаниечисловогоряда1-100впрямомпорядке; откладываниелюбых чиселвпределах 100, сиспользованием счетного материала;
- знаниеназваний компонентовсложения, вычитания, умножения, деления;
- пониманиесмыслаарифметических действийсложения ивычитания, умножения иделен ия (на равные части).
- знаниетаблицыумножения однозначных чиселдо5;
- пониманиесвязитаблицумножения произведения, пользованиетаблицамиумножения напечатной основе для нахождения произведения частного;
- знаниепорядкадействийвпримерахвдва арифметических действия;
- знаниеи применениепереместительногосвойствасложения и умножения;
- выполнениеустных иписьменных действийсложения и вычитания чисел в пределах 100;
- знаниеединицизмерения(меры)стоимости, длины, массы, времении их соотношения;
- различениечисел,полученных присчетей измерении, записьчисла, полученного приизмерений двумя мерами;
- пользованиекалендаремдляустановленияпорядкамесяцевыгоду, количествасутокыме сяцах;
- определение временипо часам(однимспособом);
- решение, составление, иллюстрирование изученных простых арифметических задач;
- решениесоставныхарифметических задачв двадействия (спомощью педагогического работника);
- различение замкнутых, незамкнутых кривых, ломаных линий; вычисление длиныломаной;
- узнавание, называние, моделирование взаимного положения двух прямых, кривыхлиний, фигур; нахождениеточкипересечениябез вычерчивания;
- знаниеназваний элементов четырех угольников; вы черчивание прямо угольника (квадра та) спомощью чертежного треугольника на нелинованной бумаге (спомощью педагогического работника);
- различениеокружности икруга, вычерчивание окружностиразных радиусов.

Достаточный уровень:

- знание числового ряда1 100 в прямом и обратном порядке;
- счет,присчитыванием,отсчитыванием поединицеиравнымичисловымигруппамив пределах 100;
- откладывание любыхчиселв пределах 100 сиспользованием счетногом атериала;
- знаниеназваниякомпонентовсложения, вычитания, умножения, деления;
- понимание смысла арифметических действий сложения и вычитания, умножения иделения (на равные части и по содержанию), различение двух видов деления науровнепрактических действий, знание способов чтения изаписикаж договида деления :
- знаниетаблицыумножениявсеходнозначных чиселичисла 10, правилаумножения чисел 1 и0, на 1 и 0, деления 0 иделения 1, на 10;
- понимание связи таблиц умножения и деления, пользование таблицами умножениянапечатной основе для нахождения произведенияи частного;
- знаниепорядкадействийвпримерахвдва арифметических действия;
- знаниеи применениепереместительногосвойствасложения и умножения;
- выполнениеустных иписьменных действийсложения ивычитания чиселв пределах 100;

- знаниеединиц(мер)измерениястоимости, длины, массы, времении их соотношения;
- различение чисел, полученных при счете и измерении, запись чисел, полученных приизмерении двумямерами (сполнымнабором знаков вмелкихмерах);
- знаниепорядкамесяцевы году, номеровмесяцевотначала года, умениепользоваться кале ндаремдля установления порядкамесяцевы году, знание количества суток в месяцах;
- определение временипочасамтремяспособамисточностьюдо 1мин.;
- решение, составление, иллюстрирование всех изученных простых арифметическихзадач;
- краткая запись, моделирование содержания, решение составных арифметических задач вдва действия;
- различение замкнутых, незамкнутых кривых, ломаных линий; вычисление длиныломаной;
- узнавание, называние, вычерчивание, моделирование взаимного положения двухпрямых икривых линий, многоугольников, окружностей; нахождение точки пересе чения;
- вычерчиваниеокружностиразных радиусов, различениеокружности икруга.

СОДЕРЖАНИЕКУРСА

1 класс

Пропедевтикаобученияматематике. Развитиедочисловых представлений (14 часов)

Единицыизмеренияиих соотношения(8 часов)

Единицывремени-сутки, неделя (днинедели), соотношение междуними.

Единицыстоимости—рубль.Обозначение—1р.Знакомствосмонетами1р.,2р.,5р., 10р., разменмонет.

Единицыдлины –сантиметр.Обозначение –1см.

Нумерация(20часов)

Отрезок числового ряда 1-9. Число и цифра 0. Число 10. Образование, чтение и записьчисел

10.Счетвпрямойиобратнойпоследовательностивпределах 10.Соотношениеколичества, числительного и цифры. Место числа в числовом ряду. Число предшествующее (предыдущее) и следующее (последующее). Счет равными числовыми группами в пределах 10.Счетот/дозаданногочисла.Составчиселпервогодесятка.Соотношения 10 ед.=1 дес.,1 дес. =10 ед.

Сравнениечиселвпределах 10, установление соотношения больше, меньше, равно.

Арифметические действия(23часа)

Сложение и вычитание в пределах 10. Взаимос в язысложения и вычитания. Переместительный закон сложения. Таблицы сложения и вычитания. Знакомство с названия микомпонентов и результатов действий сложения и вычитания. Решение примеров на сложение ивычитание в пределах 10, требующих выполнения двух действий (одинаковых, разных) безскобок.

Арифметическиезадачи(10часов)

Простыеарифметическиезадачинанахождениесуммы,разности(остатка):записьрешения,н аименования призаписи решения,ответа.

Геометрическийматериал(10часов)

Точка, построение точки. Вычерчивание геометрических фигур (квадрат,прямоугольник,треугольник)позаданным вершинам(точкам).

Знакомство слинейкойкакчертежным инструментом.

Прямаяикриваялиния, построение прямойлинии спомощью линейки, построение кривой линии.

Отрезок, измерение длина отрезка. Построение отрезка позаданной длине.

Повторение(11часов)

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениематематикив 1 классеотводится по 3 часав неделю, курсрассчитанна 96 часов (32 у чебные недели).

N₂	Математика. 1четверть – 28 часов	Кол.час
1.	Знакомствоспонятиями-(учебник,счёты,доска).	1
2.	Круг	1
3.	Понятие «большой, маленький»	1
4.	Сравнениеповеличине «больше, меньше, равные».	1
	Геометрическиефигуры.	
5.	Понятиеслева-справа	1
6.	Понятие:между,посередине	1
7.	Понятие:вверху-внизу,выше -ниже,верхний-нижний.	1
8.	Понятия«длинный, короткий, равные»	1
9.	Понятие: внутри – снаружи, в, рядом, около,.	1
10.	Закрепление пройденного.	1
11.	Понятия«широкий- узкий».	1
12.	Понятиедалеко- близко, дальше -ближе, к, от.	1
13.	Прямоугольник	1
14.	Понятия «высокий, низкий»	1
15.	Понятиеглубокий - мелкий	1
16.	Понятие:впереди –сзади, перед, за	1
17.	Отношение порядка следования: крайний, первый, последний,	1
	перед,после, за,следом.	
18	Понятия «толстый, тонкий»	1
19.	Временныепредставления:сутки.Понятия рано,поздно	1
20.	Временныепредставлениявчера, сегодня, завтра.	1
21.	Понятия:медленно,быстро.	1
22.	Понятиетяжёлый-лёгкий.	1
23.	Понятиемного-мало, несколько. Сравнение групппредметов:	1
	один-много,ниодного.	
24.	Понятия:молодой, старый	1
25.	Понятия:больше – меньше, столько же, одинаковое количество	1
26.	Сравнениеобъёмовжидкостей, сыпучих веществ	1
27.	Закреплениепространственныхпредставлений.	2

№	Математика. 2четверть-18 часов.	Кол. час
1.	Числоицифра1.	1
2.	Письмо цифры1.	1
3.	Числоицифра2.	1
4.	Решениепримеровизадач.	1
5.	Знакомство сознаками : +,-,=.	1
6.	Решениезадач.	1
7.	Шар.	1
8.	Числоицифра3.	1
9.	Числа 1,2,3.	1

10.	Единицы стоимости. Копейка. Обозначение копейки. Монеты	1
	1к.,2к.,3к.	
11.	Решениезадач.	1
13.	Числоицифра4.	1
14.	Числа 1,2,3,4.	1
15.	Сравнениечисел:дополнение и уменьшение.	1
16.	Решениепримеровизадач.	1
17.	Знакомство спримерамина вычитание.	2
18.	Брус.	1

No	Математика. Зчетверть- 30часов	Кол. час
1.	Повторениепройденного.	1
2.	Числоицифра5.	1
3.	Образование числа5.	1
4.	Сравнение чисел.	1
5.	Решение примеров насложение ивычитание впределах 5.	1
6.	Единицы стоимости.	1
7.	Решениепримеровизадач.	1
8.	Сложение ивычитаниевслучаях+1+1;-1-1;	1
9.	Решениезадач.	1
10.	Точка, линии	1
11.	Овал.Вычерчивание пошаблону.	1
12.	Числоицифра0.	1
13.	Составлениетаблицы сложенияивычитания.	1
14.	Упражнение врешении примеровизадачв пределах5.	1
15.	Повторениепройденного.	1
16.	Контрольнаяработа.	1
17.	Числоицифраб.	1
18.	Образование числаб.	1
19.	Числа1,2,3,4,5,6. Сравнение чисел.	1
20.	Решение примеров.	1
21.	Компонентыприсложении. Решение примеров.	1
22.	Решениепримеровизадач.	1
23.	Построение прямойлиниичерезоднуточку, дветочки	1
24	Числоицифра7.	1
25.	Образование числа7.	1
26.	Решениезадач.	1
27.	Компонентыпривычитании. Решение примеров.	1
28.	Решениезадач.	1
29.	Числоицифра8.	1
30.	Решениепримеровизадач.	1

№	Математика.4 четверть – 20 часов.	Кол. час
1.	Повторениепройденного.	1
2	Построениетреугольника, квадрата, прямоугольника	1
3.	Числоицифра9.	1
4.	Образование числа9.	1
5.	Решениепримеровизадач.	1
6.	Мерадлины-сантиметр.	1
7.	Числоицифра10.	1
8.	Числовойряд1-10.	1

9.	Решение примеров.	1
10.	Счётдвойками, тройками.	1
11.	Решениезадач.	1
12.	Решениепримеровс «окошком».	1
13.	Решениепримеровнанахождение суммыи остатка.	1
14.	Мерыстоимости.	1
15.	Мерамассы- килограмм	1
16.	Мераёмкости-литр	1
17.	Повторениепройденного.	2
18.	Контрольнаяработа.Работанадошибками.	2

Повторение(18часов)

Единицыизмерения иих соотношения(14 часов)

Единицы времени – сутки, неделя, месяц, год; соотношение между ними:1нед =7сут., 1 мес.=4нед.,12 мес.=1 год.Календарь. Порядок месяцев.

Единицыстоимости-рубль. Обозначение— 1р. Знакомствос монетами1р.,2р., 5р., 10р.,размен монет.

Единицы длины – миллиметр, сантиметр, дециметр. Обозначение – 1мм,1см,1 дм;соотношениямеждуними: 1см=10мм,10см =1дм.

Единицымассы-килограмм.Обозначение-1кг.

Нумерация(27 часов)

Отрезок числового ряда 11-20. Образование, чтение и запись чисел впределах 20. Цифры и их количество. Числа однозначные и двузначные. Составчиселвпределах 20. Таблицаразрядов (десятки, единицы). Счетравнымичисловымигруппами впределах 20. Счет от/ до заданного числа. Состав чиселпервого десятка. Разложение двузначных чисел на разрядные слагаемые. Числопредшествующее (предыдущее) иследующее (последующее).

Сравнениечиселвпределах 20, установление соотношения больше, меньше, равно.

Арифметическиедействия(37часов)

Названиекомпонентовирезультатовдействийсложения ивычитания. Сложение десятка и од нозначногочисла, соответствующие случаивычитания. Сложение и вычитание пределах 20 без через разряд. Сложение ивычитаниевпределах 20 спереходом черезразряд. Действиясчислами, выраженными одной единицей измерения (длины, стоимости, времени, массы). Число 0 каккомпонент сложения, вычитания. Понятия «увеличить на...», «уменьшитьна...».Решениепримеровнаувеличение/уменьшениечислананесколько елинип. Решение примеров на сложение и вычитание в пределах 20, требующих выполнения двухдействий (одинаковых, разных) безскобок.

Арифметические задачи(20часов)

Простыеарифметическиезадачинанахождениесуммы,разности(остатка): запись краткого условия, решения (наименования при записи решения),ответа.Понятия «большена...», «меньшена...». Решениепростых текстовых

арифметических задачнаувеличение/уменьшениенанесколькоединиц. Знакомство с составными арифметическими задачами, составленными из раннееизученных.

Геометрическийматериал(15часов)

Точка, прямая/кривая линия, построение. Отрезок, измерение и построениеотрезка (одна единица длины). Луч, построение. Угол, элементы угла (вершина, стороны). Видыуглов (прямой, тупой, острый). Чертежный угольник, егоиспользование пр иопределении видаугла. Построение произвольных угловразных видов. Построение прямого углас по мощью чертежного угольника. Углыв геометрических фигурах (прямоугольник, квадрат, треугольник). Знакомство спонятиями «четы рехугольник», «треугольник».

Повторение(15часов)

МЕСТОКУРСАВ УЧЕБНОМ ПЛАНЕ

На изучение математики во 2 классе отводится по 4 часа в неделю, курсрассчитанна 132часа(33 учебныенедели)

	Содержание	Кол.ч.
1	Повторение	18
2	Единицыизмеренияиих соотношение	14
3	Нумерация	27
4	Арифметическиедействия	37
5	Арифметическиезадачи	21
6	Геометрическийматериал	15

№ п/ п	Математика-132часа1четверть- 35 часов	Кол- вочасов потеме
1.	Первыйдесяток.Ориентированиевпространствеивовремени	1
2.	Числовой ряд	2
3.	Сравнение чисел	2
4.	Сравнениеотрезковподлине	2
5.	Контрольная работа №1 по теме: «Решение примеров и задач» Работанад ошибками.	2
6.	Второйдесяток.	2
7.	Нумерация.	2
8.	Меры длины: дециметр	2
9.	Увеличение числа нанесколько единиц.	2
10.	Уменьшениечисла на несколькоединиц.	2
11.	Прямаялиния. Луч. Отрезок.	2

	12.	Число 11 Числовой ряд. Письмо числа 11	2
	13.	Число12. Числовой ряд.Письмо числа 12	2
	14.	Число 13. Письмо числа 13. Местовчисловом ряду	2
	15.	Число14. Место в числовомряду. Сравнение	2
	16.	Число15.Получение числа 15	2
	17.	Контрольнаяработа.Работанад ошибками	2
	18.	Решениепримеровизадач.	2
2		четверть-28 часов	•
	1	Решение примеров и задачвпределах 15-19	2
(6	Число 20. Получение, запись.	2
7	7	Сравнение чисел	2
8	8	Сложение и вычитаниевпределах 20 безпереходачерезразряд	4
9	9	Увеличение числананесколькоединиц. Уменьшение числана несколькоединиц	4
	10	Контрольнаяработа № 2потеме: «Сложение и вычитание впределах 20безперехода черезразряд». Работанадошибками.	2
	11	Решение примеров изадач	2
	12	Сложение и вычитаниечиселв пределах 20 безпереходачерез десяток.	4
	13	Решениезадач, используя краткуюзапись	4
	14	Контрольнаяработа. Работа над ошибками.	2
3_		четверть-40 часов	
	1.	Решениепростых арифметических задачнаувеличение (уменьшение) нанесколькое диниц	1
	2.	Решениепримероввпределах 20, путемразложения уменьшаемого	2
	3.	Решениезадачс недостающимиданными	2
	4.	Переместительноесвойствосложения	1
	5.	Названиекомпонентовпри сложении. Решениепримеров	1
	6.	Увеличение числа нанесколько единиц.	1
	7.	Уменьшениечисла на несколькоединиц.	1
	8.	Контрольнаяработа № 3 по теме:«Решениепримеров и задачв пределах20»	2
	9.	Сложение двузначногочисласоднозначным	2
	10	Вычитаниеоднозначногочислаиз двузначного.	2
	11	Сложение с числом0.	1
			i e

13	Сложениеивычитаниечисел,полученныхприизмерениивеличин	1
14	Мерывремени.	1
15	Решение примеровизадачсмеройвремени-час	2
16	Решение примеровизадачсмеройвремени-час	1
17	Сложение и вычитаниечиселв пределах 20 безпереходачерезразряд	2
18	Виды углов	1
19	Составныеарифметическиезадачи.	2
20	Сложение спереходомчерездесяток.	2
21	Прибавление чисел2,3,4	2
22	Прибавление числа5	2
23	Прибавление числа6	1
24	Контрольнаяработа. Работа надошибками.	2
25	Прибавление числа7	2
26	Прибавление числа8	2
27	Прибавление числа9	2
28	Контрольнаяработа №4потеме: «Сложениеоднозначных чиселс переходом черездесяток»	2
29	Четырехугольники.	2
30	Вычитание чисел2,3,4.	2
31	Вычитание числа5	2
32	Вычитаниечисла6	2
33	Вычитаниечисла7	2
34	Вычитаниечисла8	2
35	Вычитаниечисла9	2
36	Треугольник.	1
37	Решение примеровнавычитание спереходомчерездесяток	2
38	Годоваяконтрольнаяработа потеме: «Сложение и вычитание чисел впределах 20 безперехода, с переходом через десяток	2
39	Мерывремени	2

Повторение(15часов) Единицыизмерениямих соотношения (11 часов) Единицывремени—час,минута;соотношениямеждуними:1сут.=24ч,1ч=60мин. Определениевременипочасамсточностьюдочаса.

Единицыстоимости-рубль,копейка.Обозначение-1р.,1к.,соотношениемеждуними:1р. =100к.Знакомство смонетами/купюрами, разменмонет/купюр.

Единицы длины – метр. Обозначение -1м; соотношения: 1м = 10дм, 1м =

100см. Единицаизмерения объема – литр. Обозначение –1л.

Чтениеизаписьчисел, выраженных одной единицей измерения.

Нумерация(20часов)

Нумерациячиселв пределах 100. Получениеи запись круглыхчисел. Счет десяткамидо 100. Запись круглых десятков. Получение двузначных чисел из десятков и единиц, их запись. Разложение двузначных чисел на десятки и единицы. Таблица разрядов (десятки, единицы). Счетравнымичисловымигруппамивпределах 100. Счетвпрямойиобратной последовател ьностивпределах 100. Счетот/дозаданногочисла. Числопредшествующее (предыдущее) иследующее (последующее).

Сравнениечиселвпределах 100, установлениесоотношения больше, меньше, равно.

Арифметические действия(40часов)

Название компонентов и результатов действийсложенияи вычитания. Сложение ивычитание в пределах 20 с переходом через разряд. Сложение и вычитание в пределах 100 безпереходачерезразряд. Число Окаккомпонентсложения, вычитания. Действиясчислами, выражен нымиоднойединицейизмерения (длины, стоимости, времени, массы). Понятия «увеличить на...», «уменьшить на...». Решение примеров на увеличение/уменьшение числа нанесколько единиц. Решение примеров на сложение и вычитание в пределах 100 без переходачерезразряд, требующих выполнения двух действий (одинаковых, разных).

Умножение как сложение нескольких одинаковых слагаемых. Знакумножения«×».Замена сложения одинаковых слагаемых умножением, замена умножения сложением. Запись ичтениепримеровнаумножение.Знакомствоскомпонентамиирезультатомумножения.Таблицыум

Делениенадверавные части (пополам). Деление предметных совокупностей на 2,3,4,5 равных частей (поровну). Знак деления «:», запись и чтение примеров на деление. Знакомствоскомпонентамии результатом деления. Таблицы деления на 2,3,4,5 в пределах 20. В заимос вязьумножения и деления.

Понятия «увеличитьв...», «уменьшитьв...». Решение примеровнаувеличение / уменьшение числав несколько раз.

Скобки. Действия Іи ІІ ступени. Порядок выполнения действий в примерах без скобоки соскобками.

ноженияна 2,3, 4, 5в пределах 20. Переместительный законумножения.

Арифметическиезадачи(20часов)

Простыеарифметическиезадачинанахождениепроизведения, частного: записькраткогоус ловия, решения (наименованияпризаписи решения), ответа. Понятия «больше в...», «меньше в...». Решение простых текстовых арифметических задач на увеличение/уменьшение внесколько раз.

Цена, количество, стоимость. Вычисление стоимости, еслиизвестнацена иколичество.

Знакомствоссоставнымиарифметическимизадачами, составленнымиизраннееизученных.

Геометрическийматериал(15часов)

Отрезок, построение отрезка больше/меньше данного, равного данному. Пересечениелиний(отрезков), точка пересечения.

Окружность, круг. Центрирадиус. Циркуль, построение окружности спомощью циркуля. Ду га как часть окружности.

Многоугольник, элементы многоугольника (вершины, стороны), углы многоугольника. Названиемногоугольника взависимостиотколичествауглов. Измерениесторонмн огоугольника. Вычерчиваниемногоугольника по заданным вершинам.

Четырехугольники: прямоугольник, квадрат. Свойствасторони углов.

Повторение(15часов)

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениематематикив Зклассеотводится по4 часав неделю

4 года

Пропедевтика.

Свойствапредметов. Предметы, обладающие определенными свойствами: цвет, форма, размер (величина), назначение. Слова: каждый, все, кроме, остальные (оставшиеся), другие. Сравнение предметов.

Сравнениедвух предметов, сериипредметов.

Сравнениепредметов, имеющихобъем, площадь, повеличине: большой, маленький, больше, меньше, равные, одинаковые по величине; равной, одинаковой, такой же величины. Сравнение предметов по размеру. Сравнение двух предметов: длинный, короткий (широкий, узкий, высокий, низкий, глубокий, мелкий, толстый, тонкий); длиннее, короче (шире

уже,выше,ниже,глубже,мельче,толще,тоньше);равные,одинаковыеподлине(ширине,высоте,глубине,толщине);равной,одинаковой,такойжедлины(ширины,высоты,глубины, толщины). Сравнение трех-четырех предметов по длине (ширине, высоте, глубине,толщине); длиннее, короче (шире, уже, выше, ниже, глубже, мельче, тоньше, толще); самыйдлинный, самыйкороткий (самый широкий, узкий, высокий, низкий,глубокий, мелкий,толстый,тонкий).

Сравнениедвухпредметовпомассе(весу):тяжелый,легкий,тяжелее,легче,равные,одинаковыеп отяжести(весу),равной,одинаковой,такойжетяжести(равного,одинакового,такогожевеса).Сра внениетрех-четырехпредметовпотяжести(весу):тяжелее,легче,самый тяжелый, самыйлегкий. Сравнение предметных совокупностей по количеству предметов, их

составляющих:Сравнениедвух-

трехпредметных совокупностей. Слова: сколько, много, мало, больше, меньше, столько же, равное, одинаковое количество, немного, несколько, один, ниодного.

Сравнениеколичествапредметоводнойсовокупностидоипослеизмененияколичествапредметов, еесоставляющих.

Сравнениенебольших предметных совокупностей путемустановления взаимнооднозначного со ответствиямеждуними или их частями: больше, меньше, одинаковое, равноеколичество, столькоже, сколько, лишние, недостающие предметы.

Сравнение объемовжидкостей, сыпучих веществ.

Сравнение объемов жидкостей, сыпучих веществ в одинаковых емкостях. Слова: больше, меньше, одинаково, равно, столько же.

Сравнение объемов жидкостей, сыпучего вещества в одной емкости до и после измененияобъема.

Положение предметоввпространстве, на плоскости.

Положениепредметоввпространстве, наплоскостиотносительнообучающегося, поотношению друг к другу: впереди, сзади, справа, слева, правее, левее, вверху, внизу, выше, ниже, далеко, близко, дальше, ближе, рядом, около, здесь, там, на, в, внутри, перед, за, над, под, напротив, между, в середине, в центре.

Ориентировка на листе бумаги: вверху, внизу, справа, слева, в середине (центре), верхний, нижний, правый, левыйкрайлиста, тожедлясторон: верхняя, нижняя, правая, леваяполов ина, верхний правый, левый, нижний правый, левый углы.

Единицыизмеренияиих соотношения

Единицавремени-

сутки. Сутки: утро, день, вечер, ночь. Сегодня, завтра, вчера, наследующий день, рано, поздно, вовремя, давно, недавно, медленно, быстро.

Сравнение по возрасту: молодой, старый, моложе,

старше. Геометрический материал

Круг, квадрат, прямоугольник, треугольник. Шар, куб, брус.

Нумерация. Счетпредметов. Чтениеизаписьчиселвпределах 100. Разряды. Представление

чиселввидесуммыразрядных слагаемых. Сравнение и упорядочение чисел, знаки сравнения.

Единицы измерения и их соотношения. Величины и единицы их измерения. Единица массы(килограмм), емкости (литр), времени (минута, час, сутки, неделя, месяц, год), стоимости(рубль,копейка),длины(миллиметр,сантиметр,дециметр,метр).Соотношениямежду единицамиизмеренияоднородных величин. Сравнение и упорядочение однородных величин.

Арифметические действия. Сложение, вычитание, умножение и деление неотрицательных целых чисел. Названия компонентов арифметических действий, знаки действий.

Таблицасложения. Таблицаумножения иделения. Арифметические действия счислами 0и 1. Взаи мосвязьарифметических действий. Нахождение не известного компонента арифметического действия. Числовое выражение. Скобки. Порядок действий. Нахождениезначениячисловоговыражения. Использование свойстварифметических действийв свойство умножения). вычислениях (переместительное сложения И Алгоритмы письменногосложения, вычитания, умноженияиделения. Способыпроверкиправильности вычислений.

Арифметическиезадачи. Решениетекстовых задачарифметическим способом. Простые арифмет ическиезадачинанахождениесуммыиразности(остатка).Простыеарифметические задачи на увеличение (уменьшение) чисел на несколько единиц. Простыеарифметические задачи на нахождение произведения, частного (деление равные части, деление посодержанию); увеличение в несколькораз, уменьшение в несколькораз. Простые арифметическиезадачинанахождениенеизвестногослагаемого. Задачи, содержащие "больше на (B)...", "меньше на (B)...". расчет стоимости(цена, количество, общаястоимость товара). Составные арифметические задачи, решае мыев двадействия.

Геометрическийматериал. Пространственные отношения. Взаимное расположение предметов в пространственна плоскости (выше -ниже, слева -справа, сверху -снизу, ближе- дальше, между).

Геометрические фигуры. Распознавание и изображение геометрических фигур: точка, линия(кривая,прямая),отрезок,ломаная,угол,многоугольник,треугольник,прямоугольник,ква драт, окружность, круг. Замкнутые и незамкнутые кривые: окружность, дуга. Ломаныелинии-замкнутая,незамкнутая.Границамногоугольника-

замкнутаяломанаялиния. Использование чертежных инструментовдля выполнения построений.

Измерение длины отрезка. Сложение и вычитание отрезков. Измерение отрезков ломаной ивычислениееедлины.

Взаимное положение на плоскости геометрических фигур (пересечение, точки пересечения). Геометрические формывокружающем мире. Распознавание иназывание: куб, шар.

Мир природыи человека

Основнаяцельпредмета«Мирприродыичеловека»заключаетсявформированиипервоначал ьныхзнанийоживойинеживойприроде;пониманиипростейшихвзаимосвязей,существующихмежд умиромприродыичеловека.

Исходяизцеликурс«Мирприродыичеловека»направленнарешениеследующих задач:

• уточнение имеющихсяудетейпредставленийоживой инеживойприродеи получениеновыхзнаний обосновныхеёэлементах;

- формировать умения наблюдать природные явления, сравнивать их, составлять устные описания, использовать в речи итоги наблюдений и опытных работ, отмечать фенологические данные;
- формировать первоначальные сведения о природоохранной деятельностичеловека, учить детей бережному отношению к природе;
- расширение словарногозапаса, обеспечивающегообщение ребенкасоответственно еговозрасту; обращаться за помощьюи благодарить за предоставленныеуслуги; корректно формулироватьпросьбуилиотказ;описывать необходимыйемупредмет.

Курс «Мирприродыичеловека» является начальным звеном формирования естествоведческ их знаний, пропедевтическим этапом формирования уучащих сяумений наблюдать, анализировать, взаимодействовать сокружающим миром.

Содержаниедисциплиныпредусматриваетзнакомствособъектамииявлениямиокружающе гомираидаетвозможностьпостепеннораскрыватьпричинно-следственныесвязимеждуприроднымиявлениями и жизньючеловека.

Приотборесодержаниякурса «Мирприродыичеловека» учтены современные научные данн ые обособенностях познавательной деятельности, эмоциональноволевой регуляции, поведениям ладших школьников сумственной отсталостью (интеллектуальным инарушениями).

Программареализуетсовременный взглядна обучение естествовед ческим дисциплинам, кото рыйвыдвигает на первый планобеспечение:

- полисенсорностивосприятия объектов;
- практического взаимодействия обучающихся с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) с предметами познания, по возможности в натуральномвиде и в естественных условиях или в виде макетов в специально созданных учебных ситуациях;
- накопления представлений об объектах и явлениях окружающего мирачерезвзаимодействие с различными носителями информации: устным и печатным словом,иллюстрациями, практической деятельностью в процессе решения учебнопознавательных задач, в совместной деятельности друг с другом в процессе решения проблемных ситуаций ит.п.;
- закрепления представлений, постоянное обращение к уже изученному, систематизации знаний и накоплению опыта взаимодействия с предметами познания в игровой, коммуникативной и деятельности;
- постепенного усложнения содержания предмета: расширение характеристикпредметапознания,преемственностьизучаемыхтем.

Основноевниманиеприизучениикурса «Мирприродыичеловека» уделеноформированию представлений обокружающем мире: живой инеживой природе, человеке, местечеловека в природе, вза имосвязях человека и общества сприродой. Практическая направленность учебного предмета реализу ется через

развитиеспособностикиспользованиюзнанийоживойинеживойприроде,обособенностях человекак акбиосоциальногосуществадляосмысленнойисамостоятельнойорганизациибезопасной жизнивконкретных условиях.

Повышениеэффективностиусвоенияучебногосодержаниятребуеторганизациибольшогок оличестванаблюдений, упражнений, практических работ, игр, экскурсийдляознакомления инакоплен ияопытапервичногов заимодействия сизучаемыми объектамии явлениями.

Структуракурсапредставленаследующимиразделами: «Сезонныеизменения», «Неживаяпр ирода», «Живаяприрода (втомчислечеловек)», «Безопасноеповедение».

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

1 класс

Минимальныйуровень:

- знатьиназыватьвремена года;
- узнаватьиназыватьживыеинеживыеобъекты;

- узнавать иназывать 3-4 объекта потеме «Овощии фрукты»;
- узнавать иназывать 3-4объектапотеме «Животные»;
- называть основные части тела человека (голова, руки, ноги, туловище), частиеголица(рот,нос,уши, глаза).

Достаточный уровень:

- знатьиназыватьвремена года;
- различать временагодапо ихосновнымпризнакам;
- уметьразличатьживые инеживыеобъекты;
- узнавать иназывать 5-8 объекта потеме «Овощии фрукты»;
- узнавать иназывать 5-8объектапотеме «Животные»;
- называть и показывать основные части тела человека (голова, руки, ноги, туловище), частиего лица (рот, нос, уши, глаза, ресницы, брови).

2 класс

Минимальныйуровень:

- знатьиназыватьвремена года;
- узнаватьиназыватьживыеинеживыеобъекты;
- узнаватьвприродеилинарисунках деревья, кустыицветы;
- узнавать иназывать 4-5 объекта потеме «Овощии фрукты»;
- узнавать иназывать 4-5объектапотеме «Животные»;
- различатьдикихи домашнихживотных
- выделятьнасекомых из3-4объектовпо теме«Животные»
- узнаватьиназывать части растений (корень, стебель, лист)

Достаточный уровень:

- различатьпризнакивременгода, объяснять причинусезонныхизмененийвприроде;
 - уметьразличатьживые инеживыеобъекты;
 - узнаватьвприродеинарисунках деревья, кустыицветы;
 - узнавать иназывать 5-8 объекта потеме «Овощии фрукты», дифференцировать

их;

- узнавать иназывать 5-8объектапотеме «Животные»;
- различатьдикихи домашних животных наоснованииизученных признаков;
- узнавать, называтьи показывать части растений (корень, стебель, лист).

3 класс

Минимальный уровень:

- правильноназыватьизученныеобъектыиявления;
- называтьпо2-3растения,изученныхвкурсе;
- отличать домашнихи диких животных,
- выделятьптицирыб;
- соотносить сезонные изменения вприроде сизменения мивжизничеловека;
- соблюдатьправила личнойгигиены;
- знатьсигналысветофора.

Достаточный уровень:

- правильноназыватьизученныеобъектыиявления;
- знатьназванияизученных лиственных деревьев, уметьихпоказывать;
- сравнивать и различать домашних и диких животных и птиц, рыб; описывать их образжизни;
- соотносить сезонные изменения в природес изменениями в жизни растений, животных, человека;
- знатьназвание временгода, дней недели;

- соблюдатьправила личнойгигиены;
- знать сигналысветофора.

Минимальный уровень:

представление оназначении объектовизучения;

- узнавание и называниеизученныхобъектов наиллюстрациях, фотографиях;
- отнесениеизученных объектов к определенным группам (видо-родовые понятия);
- называниесходных объектов, отнесенных кодной итой же изучаемой группе;
- представленияобэлементарных правилах безопасного поведения в природе и обществе;
- знаниетребованийкрежимудняобучающегосяипониманиенеобходимостиеговыполн ения;
- знаниеосновных правилличной гигиены ивыполнение их вповседневной жизни;
- ухаживаниезакомнатнымирастениями; кормлениезимующих птиц;
- составление повествовательного или описательного рассказа из 3 5 предложенийобизученных объектах по предложенномуплану;
- адекватное взаимодействие с изученными объектами окружающего мира в учебных ситуациях; адекватное поведение вклассе, вобразовательной организации, нау лицевусловиях реальной или смоделированной учителем ситуации.

Достаточный уровень:

- представление о взаимосвязях между изученными объектами, их месте вокружающеммире;
- узнавание и называние изученных объектов в натуральном в идевестественных условиях ;
- отнесениеизученных объектовкопределенным группам сучетом различных оснований дляклассификации;
- развернутаяхарактеристика своего отношения к изученнымобъектам;
- знаниеотличительных существенных признаков групп объектов;
- знаниеправил гигиеныоргановчувств;
- знание некоторых правила безопасного поведения в природе и обществе с учетомвозрастныхособенностей;
- готовность к использованию полученных знаний при решении учебных, учебно-бытовыхиучебно-трудовых задач;
- ответы на вопросы и постановка вопросов по содержанию изученного, проявлениежеланиярассказатьопредметеизученияилинаблюдения, заинтересовавше мобъекте;
- выполнениезаданиябезтекущегоконтроляпедагогическогоработника (приналичиипр едваряющегоиитоговогоконтроля), оценка своейработы и обучающихся, проявление к ней ценностного отношения, понимание замечаний, адекватное восприятие похвалы;
- проявлениеактивностиворганизациисовместнойдеятельностииситуативномобщении с обучающимися, адекватное взаимодействие с объектами окружающегомира;
- соблюдениеэлементарных санитарно-гигиенических норм;
- выполнениедоступных природоохранительных действий;
- готовностькиспользованиюсформированныхуменийприрешенииучебных, учебнобытовых и учебно-трудовых задач вобъемепрограммы.

СОДЕРЖАНИЕ ПРОГРАММЫ

Сезонныеизменения в природе (12 часов)

Погода (дни ясные, солнечные, пасмурные, идет дождь, снег). Погода сегодня, вчера. Временагода: Осень. Зима. Весна. Лето. Основные признакикаждого временигода. Изменения вприроде, жизни растений и животных в осенние месяцы: похолодание, листопад (различениелистье в деревье по цвету, величине, форме), отлет птиц; в зимние месяцы: холод, снег, лед, мороз, снежинки, птицы зимой, подкормка птиц; в весенние месяцы: потепление, сосульки, таяние снега, прилетптиц, распускание почек.

Неживаяприрода(12часа)

Вода.Водавприроде.Сосульки,капель,ручьи,снегилёд.Водапрозрачна.Вода течёт. Наводе образуются волны. Вода смачиваетпредметы.

Живаяприрода (20 часов)

Человек. Внешнийвидчеловека(частитела,лица). Голова,лицо:глаза,нос,рот,уши. Гигиенарук(мытьё).

Семья. Родители-мама, папа. Ребёнок – сын (дочь), брат (сестра) Фамилии, именародителей.

Животные

Звери. Собака, кошка. Ихвнешний вид, частитела, повадки, питание. Взаимодействие счелов еком: значение для человека, забота иуходзаживотными.

Волк, заяц. Называние. Их внешний вид, части тела, повадки, питание.

Птицы.Ворона,воробей.Ихвнешнийвид,частитела,питание.Рольвприроде.

Помощьптицамзимой.

Растения

Помидор,огурец.Цвет,форма,величина,вкус,запах.Сравнениеовощейпоэтимпризнакам.Употребле ние в пищу.

Значениеовощейдля жизничеловека.

Яблоко,

груша.Цвет, форма, величина, вкус, запах. Сравнение фруктов поэтим признакам.

Употребление в пищу.

Значениефруктов для жизни человека.

Фиалка, хлорофитум. Узнавание иназывание. Уход (полив).

Безопасноеповедение(10часов)

Безопасноеповедениевокружающеммире. Правилаповедениячеловекаприконтактесдома шнимиживотными (недразнить, чужихживотных нетрогать, немахатьруками).

Безопасное поведение в обществе. Основное правило – ребёнок может находиться наулице(наплощадке,вобщественных заведениях) тольков сопровождении в зрослого.

Изучение ПДД: сигналы светофора, пешеходный переход, правила нахождения ребенкана улице (сопровождение взрослым, движение по тротуару, переход улицы по пешеходномупереходу).Правила безопасного поведениявобщественном транспорте.

Повторение(6часов)

Рекомендуемые экскурсии, наблюдения и практические работы

Ежедневныенаблюдениязапогодой. Систематическиенаблюдения засезоннымиизменени ямив природе. Экскурсиина природудля проведения этихнаблюдений.

Экскурсии по улице, на которой расположена школа, к цветочной клумбе, в парк илилесдляознакомлениясизучаемымирастениямиидлянаблюденийзаповедениемптицинасекомы х.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениекурса «Мирприродыичеловека» в 1 классеотводится 2 часавнеделю. Курсрассчитанна 64 часа (32 учебные недели).

No	Мирприродыичеловека.	1 четверть–18 часов.	Кол, часов

1	Введение. Ознакомление сучебником	1
2	Понятие «живая, неживая природа»	1
3	Неживаяприрода. Земля исолнце.	1
4	Деньиночь.	1
5	Составлениерассказа порисункам.	1
6	Сутки.	1
7	Занятиелюдейвтечении суток.	1
8	Значение солнца	1
9	Солнцеижизньрастений	1
10	Временагода	1
11	Осень	1
12	Признакиосени	1
13	Составлениерассказаобосени	1
14	Занятие и одеждадетей осенью	1
15	Обобщающийурокпо теме«Осень».	1
16	Зима	1
17	Признаки зимы	2

№	Мирприродыичеловека. 2 четверть-13 часов.	Кол. часов
		-
1	Домашниеживотные в разноевремягода.	2
2	Почва.Составпочвы: песок,глина,камни.	2
3	Простейшие свойствапочвы, их значение длярастений.	2
4	Способы обработкипочвы: рыхление,полив.	2
5	ФормыповерхностиЗемли:равнины,низменности,холмы,горы.	2
6	Растениясада,огорода,леса,ихсравнение.	2
7	Растениякультурныеидикорастущие.	1

№	Живой мир. Зчетверть-20часов.	Кол. часов
1	Лекарственныерастения:календула, зверобой.	1
2	Редкиерастенияиихохрана.	1
3	Парк (сквер).Создание человекомпарков.	1
4	Растенияполя: рожь,пшеница,овёс.	2
5	Уходчеловека заполевымирастениями, ихзначениевжизничеловека.	1
6	Строение полевыхрастений: корень, стебель-соломинка, лист, колос, метёлка.	2
7	Влияниесезонныхизмененийнажизньполевыхрастений.	2
8	Домашние животные: лошадь,овца, корова, свинья.	2
9	Разведение человекомдомашнихживотных, уходзаними.	1
10	Ферма. Разнообразие породдомашних животных.	2
11	Птицы. Разнообразие птиц.	2
12	Птицы-друзьясада; охранаптиц.	1
13	Домашниептицы: курица, гусь, утка. Внешнийвид, повадки, заботао потомстве. Уходзаними.	1
14	Дикиептицы.:утка,гусь,лебедь. Внешнийвид,образжизни.Сравнениес домашнимиуткойигусём.	1

№	Живоймир.4четверть-13 часов.	Кол. часов
1.	Насекомые.Внешнийвид,	1
	образ жизни,питание.	

2.	Полезные насекомые. Разведение	2
	ииспользование человеком	
	пчёл. Пасека.	
3.	Насекомые-вредители.	1
4.	Головаи мозг человека.	1
5.	Профилактикатравматизмаголовного мозга.	2
6.	Режимдня.Предупреждение перегрузок,правильноечередование трудаи	1
	отдыха.	
7.	Состояниеприроды иеё	1
	влияниеназдоровье человека.	
8.	Забота человека о чистоте	2
	воды,воздуха,заботаоземле.	
9.	Охранаредких растений иисчезающих животных.	1
10.	Зоопарк. Заповедник. Лесничество.	1

Сезонныеизменения в природе(10 ч)

Погода (дни ясные, солнечные, пасмурные, идет дождь, снег). Погода сегодня, вчера. Изменения в природе, жизни растений и животных в осенние месяцы: похолодание, листопад(различение листьев деревьев по цвету, величине, форме), отлет птиц; в зимние месяцы: холод, снег, лед, мороз, снежинки, птицы зимой, подкормка птиц; в весенние месяцы: потепление, сосульки, таяние снега, прилет птиц, распускание почек.

Временагода. Формированиепредставленийосменевременигодавсвязисизменениемполо жения солнца. Долготадня иночив зимнееилетнее время.

Временные изменения. Наблюдение за изменением положения солнца в течение суток(утро,день, вечер, ночь).

Неживаяприрода(12часа)

Boda. Простейшие свойства воды: прозрачность, отсутствие запаха, текучесть. Вода вприроде. Сосульки, капель, ручьи, снег и лёд. Вода прозрачна. Вода течёт. На воде образуютсяволны. Вода смачиваетпредметы.

Песок, глина, камни. Узнавание объектов по внешнему виду. Свойства. Использованиекамней, глины, песка в продуктивной деятельности.

Живаяприрода (30 часов)

Человек. Телочеловека, внешнеестроение. Покровытела: кожа, ногти, волосы. Гигиенакожи, н огтей, волос. Зубы. Гигиенаполостирта.

Здоровьечеловека-вздоровомобразежизни:гигиенажилища,

гигиена

питания,личнаяги

гиена.

Животные

Звери. Корова, коза. Ихвнешний вид, частитела, повадки, питание. Взаимодействие счеловек ом: значение для человека, забота иуходзаживотными.

Лиса, белка. Называние. Их внешний вид, части тела, повадки,

питание. Дифференциация диких и домашних животных.

Птицы. Курица. Ихвнешний вид, частитела, питание. Курица – домашняя птица.

Снегирь(синица), дятел. Называние. Ихвнешний вид, частитела, повадки, питание.

Рольв природе. Помощь птицамзимой.

Насекомые. Шмель, бабочка. Называние. Ихвнешний вид, частитела. Рольв природе.

Растения

Морковь, свёкла. Цвет, форма, величина, вкус, запах. Сравнение овощей поэтим признакам. У потребление в пищу.

Значение овощейдляжизни человека.

Апельсин, лимон. Цвет, форма, величина, вкус, запах. Сравнение фруктов поэтим признакам. У потребление в пищу.

Значение фруктов для жизни

человека. Дифференциация

овощейифруктов.

Смородинакрасная, чёрная, белая; малинасадовая, лесная. Внешний вид, местопроизрастания, использование.

Герань, монстера. Узнавание иназывание. В нешнеестроение (корень, стебель, лист). Уход (полив).

Безопасноеповедение(5часов)

Правилаповедениевлесу:безвзрослыхнеходитьвлес,нешуметь,инепробоватьнезнакомыера стенияигрибы).

Правила

nоведения наводе: купаться в сопровождении в зрослых, далеков в одуне заходить, непрыгать).

Безопасноеповедениевобществе. Правилаповедения снезнакомымилюдьми.

Повторение(9часов)

Рекомендуемые экскурсии, наблюдения и практические работы

Ежедневныенаблюдениязапогодой. Систематическиенаблюдения засезоннымиизменения мив природе. Экскурсиина природудля проведения этихнаблюдений.

Экскурсии по улице, на которой расположена школа, к цветочной клумбе, в парк илилесдляознакомления сизучаемыми растениями идляна блюдений за поведением птицина секомы х.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

На изучение курса «Мир природы и человека» во 2 классе отводится 1 час в неделю. Курс рассчитан на 33 учебные недели. Из части учебного плана, формируемой участниками образовательных отношений, добавлен 1 час, итого 2 часа внеделю, всего - 66 часов

Содержание	Кол.ч.
Сезонныеизмененияв природе	10
Неживаяприрода	12
Живаяприрода	30
Безопасноеповедение	5
Повторение	9

3 класс

Сезонныеизменения в природе(4часа)

Погода(ясно,пасмурно,сильныйдождь,небольшойдождь,снег). Признакилета:солнечные, жаркиедни,теплыедожди,зеленыелистья, цветениетрав,сборягод,грибов. Признакиосени:пасмурн ыедни,холодныедожди,туманы,изменениеокраскилистьевнадеревьях и кустарниках, листопад, увядание трав, наступление холодов, отлет птиц. Признакизимы:короткиедни,длинныеночи,морозы,иней,снегопады,метели,оттепели. Признакиве сны: удлинение дня, увеличение количества солнечных дней, потепление, таяние снега ильда, ледоход, первые весенние цветы, набухание почек на деревьях, появление листьев, прилетптиц,перваягроза.

Частисуток. Называние, Порядокследования.

Дни недели. Называние. Порядок следования. Рабочие и выходные дни.Месяца.Времена года.Порядокмесяцев всезоне, вгоду, начинаясянваря.

Живая природа (20 часов)Растения

Картошка, капуста. Внешнийвид, местопроизрастания, использование. Гигиенические процедуры передупотреблением впищу. Значение дляжизничеловека. Употребление пищу.

Банан, ананас. Внешнийвид, местопроизрастания, использование. Значение фруктовв

Жизничеловека. Гигиеническиепроцедурыпередупотреблениемвпищу.

Арбуз,дыня—бахчевыекультуры.Внешнийвид,местопроизрастания,использование.

Гигиеническиепроцедурыпередупотреблениемвпищу.

Клюква, черника. Внешний вид. Использование человеком.

Значениеягодвжизнилюдей. Бережноеотношение крастениям. Гигиенические процеду рыпередупотреблением впищу.

Лиственные деревья леса. Клён, дуб, берёза, рябина. Узнавание. Название. Внешнеестроение(корень, ствол, лист).

Кустарники. Шиповник, сирень. Внешний вид. Использование человеком.

Растениякомнатные. Традесканция, Фикус. Название. Внешнеестроение (корень, стебель, лист). Уход.

Грибы

Съедобные инесъедобные. Узнавание. Название. Местопроизрастания.

Животные

Животныедомашние. Лошадь. Названия. Внешнеестроение: называние и показчастейтела. Пища. Значение длячеловека.

Животныедикие.Медведь,тигр-

дикиеживотные. Названия. Внешнеестроение: называние и показчастейтела. Местообитания, основная пища.

Птицы. Голубь, кукушка. Названия. Внешнеестроение: называние и показчастейтела. Повадки, образжизни. Пища.

Утка, гусь-

домашниептицы. Названия. Внешнеестроение: называние и показчастейтела. Пища. Заботаи уход.

Рыбы. Карасьищука. Узнавание, название. Местаобитания. Внешнеестроение: называние и оказчастейтела.

Насекомые. Мухаикомар. Муравейилибожья коровка. Узнавание, название.

Внешнеестроение:называниеипоказчастейтела.Местаобитания.

Человек(6часов)

Органы чувств человека (глаза,уши,нос,язык,кожа). Гигиена органов чувств.Значениевжизничеловека(ознакомлениесжизньювокруг,получениено выхвпечатлений).Бережноеотношениексебе,соблюдениеправилохраныоргановчувств,соблюде ниережимаработыиотдыха.

Транспорт. Метро, трамвай.

Городской пассажирский транспорт. Назначение. Правила поведения вобщественном транспорте.

НашаРодина-Россия. Нашгород. Столица. Флаг, Герб, Гимн России. Президент России.

Безопасноеповедение(4часа)

Профилактикавирусных заболеваний (гриппа)—

приемвитаминов, гигиенаполостиносаирта, предупреждениеконтактов сбольнымилюдьми. Пове дение вовремя простудной

(постельный режим, соблюдение назначений врача) и инфекционной болезни (изоляци ябольного, проветривание, отдельная посудаистирка белья, приемлекарств поназначению врача, постельный режим.

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучение курса«Мирприроды ичеловека» в 3 классе отводится 1 час внеделю.

4 года

Сезонные изменения. Временные изменения. День, вечер, ночь, утро. Сутки, время суток. Время суток и солнце (по результатам наблюдений). Время суток на циферблате часов. Днинедели, порядокследования, рабочиеивых одные дни. Неделяимесяц.

Временагода:осень, зима, весна, лето. Основные признакика ждоговремени года (изменения в живой природе, жизнирастений, животных ичеловека). Месяцыосенние, зимние, весенние, летние. Порядок месяцев в сезоне, в году, начиная с января. Календарь. Осень-

начальнаяосень, серединасезона, поздняяосень. Зима-начало, середина, конецзимы. Веснаранняя, серединавесны, поздняявесна. Сменавременгода. Значение солнечного теплаисвета. Преемственность сезонных изменений. Взаимозависимость

измененийв неживойи живойприроде, жизнилюдей (в том числе ипо результатамнаблюдений).

Сезонные изменения в неживой природе. Изменения, происходящие в природе в разноевремя года, с постепенным нарастанием подробности описания качественных изменений:температура воздуха (тепло - холодно, жара, мороз, замеры температуры); осадки (снег -дождь, иней, град); ветер (холодный-теплый, направление исила, наосновена блюдений); солнце (яркое - тусклое, большое -маленькое, греет, светит) облака (облака, тучи, гроза), состояние водоемов (ручьи, лужи, покрылись льдом, теплая - холодная вода), почвы (сухая - влажная - заморозки).

Солнце и изменения в неживой и живой природе. Долгота дня зимой и летом. Растения и животные в разноевремя года.

Жизнь растений и животных (звери, птицы, рыбы, насекомые) в разные сезоны года. Сборлистьев,плодовисемян.Ознакомлениесназваниямирастенийиживотных.Раннецветущи е, летние и осенние растения. Увядание и появление растений. Подкормкаптиц.Весенний сбор веток для гнездованияптиц.

Сад, огород. Поле, лес в разное время года. Домашние и дикие животные в разное времягода.

Одеждалюдей, игрыобучающихся, труд людейв разноевремягода.

Одежда людей в разное время года. Одевание на прогулку. Учет времени года, погоды,предполагаемых занятий (игры, наблюдения, спортивные занятия).

Игры обучающихсяв разныесезоны года.

Трудлюдейвсельскойместностиигородевразноевремягода. Предупреждение простудных заболеваний, гриппа, травмвсвязиссезонными особенностями (похолодание, гололед, жара).

Неживаяприрода. Солнце, облака, луна, звезды. Воздух. Земля: песок, глина, камни. Почва. Вода. Узнавание и называние объектов неживой природы. Простейшие признакиобъектовнеживой природы поосновным параметрам: внешний вид, наиболее существ енные изаметные свойства (выделяемые принаблюдении ребенком), местов природе, значение. Элементарные сведения о Земле, как планете, и Солнце - звезде, вокругкоторой в космосе двигается Земля.

Живая природа:

Растения.

Растения культурные. Овощи. Фрукты. Ягоды. Арбуз, дыня, тыква. Зерновые культуры.Внешнийвид,местопроизрастания,использование.Значениедляжизничеловека.Уп отребление в пищу.

Растения комнатные. Название. Внешнее строение (корень, стебель, лист). Уход. Растениядикорастущие. Деревья. Кустарники. Травянистые растения. Корень, стебель, лист, цв еток, плодисемена. Первичные представление оспособах размножения. Развитие растение из семени на примере гороха или фасоли. Значение растений в природе. Охрана, использование человеком.

Грибы. Шляпочные грибы: съедобные и не съедобные. Название. Место произрастания.Внешнийвид. Значениев природе. Использование человеком. Животные.

Животные домашние. Звери. Птицы. Названия. Внешнее строение: части тела. Условияобитания, чем кормятся сами животные, чемкормят ихлюди.Местов жизничеловека(для чего содержат животное), забота и уход за животным. Скотный двор, птичник, ферма.Животные дикие. Звери. Птицы. Змеи. Лягушка. Рыбы. Насекомые. Названия. Внешнеестроение: названия частей тела. Место обитания, питание, образ жизни. Роль

природе.Помощьптицамзимой(подкормка,изготовлениекормушек)ивеснойвпериодгнездов ания (сбор веток для гнезд, соблюдение тишины и уединенности птиц на природе).Охранаприроды:наблюдениязажизньюживойприроды,уходзакомнатными

растениями,посадкаиуходзарастением,бережноеотношениекдикорастущимрастениям, правила сбора урожая грибов и лесных ягод, ознакомление с правилами уходазадомашнимиживотными,подкормкаптицзимой,сборветоквпериодгнездования,ознак омление свидамипомощидикимживотным.

Человек.Мальчикидевочка.Возрастныегруппы("малыш","школьник","молодойчеловек","вз рослый","пожилой").

Строение тела человека (голова, туловище, ноги и руки (конечности). Ориентировка всхеме тела на картинке и на себе. Голова, лицо: глаза, нос, рот, уши. Покровы тела: кожа,ногти, волосы.

Гигиена кожи, ногтей, волос (мытье, расчесывание, обстригание). Зубы. Гигиена полостирта (чистка зубов, полоскание). Гигиена рук (мытье). Органы чувств человека (глаза, уши,нос, язык, кожа). Значение в жизни человека (ознакомление с жизнью вокруг, получениеновых впечатлений). Гигиена органов чувств. Бережное отношение к себе, соблюдениеправилохраныоргановчувств,соблюдениережимаработыиотдыха. Первичноеоз накомление свнутренним строением тела человека (внутренниеорганы).

Здоровыйобразжизни: гигиенажилища (проветривание, регулярная уборка), гигиенапитания (полноценное ирегулярное питание: овощи, фрукты, ягоды, хлеб, молочные продукты, мясо, рыба). Режим сна, работы. Личная гигиена (умывание, прием ванной), прогулкии занятия спортом.

Человек - член общества: член семьи, обучающийся, друг. Личные вещи обучающегося:гигиеническиепринадлежности,игрушки,школьныеканцелярскиепринадлеж ности,одежда,

обувь. Вещимальчиковидевочек. Профессиилюдей ближай шегоокружения обучающегося.

Магазины ("овощи-фрукты", продуктовый, промтоварный (одежда, обувь, бытоваятехника), книжный). Зоопарк или краеведческий музей. Почта. Больница. Поликлиника. Аптека. Назначение учреждения. Основные профессии людей, работающих в учреждении. Правилаповедения в магазине.

Транспорт: Назначение. Называние отдельных видовтранспорта (машинылегковые игрузовые, метро, маршрутные такси, трамваи, троллей бусы, автобусы). Городской пассажирский транспорт. Транспортмеждугородний. Вокзальиа эропорты. Правила поведения.

НашаРодина-

Россия:Нашгород.Населенныепункты.Столица.Флаг,Герб,ГимнРоссии.ПрезидентРоссии.Н ашанациональность.Некоторыедругиенациональности.Национальные костюмы. Россия - многонациональная страна. Праздники нашей страны.Достижение нашей страны в науке и искусствах. Великие люди страны или края. Деньгинашейстраны. Получениеи расходованиеденег.

Безопасноеповедение. Предупреждение заболеваний итравм. Профилактика простуд: закалива ние, одевание по погоде, проветривание помещений, предупреждение появления сквозняков. Профилактика вирусных заболеваний (гриппа) - прием витаминов, гигиенаполости носа и рта, предупреждение контактов с больными людьми. Поведение во время простудной (постельный режим, соблюдение назначений врача) и инфекционной болезни (изоляция больного, проветривание, отдельная посуда и стирка белья, прием лекарств поназначению врача, постельный режим). Вызов врача из поликлиники. Случаи обращения вбольницу.

Простейшиедействияприполучениитравмы:обращениезапомощьюкучителю, элементарное описание ситуации, приведшей к травме, исвоего состояния (чтои гдеболит). Поведениепри оказаниимедицинской помощи.

Безопасноеповедение вприроде.

Правилаповедения человекаприконтактесдомашним животным. Правилаповедения

человекасдиким животным в зоопарке, вприроде.

Правилаповедениявлесу, наводе, вгрозу. Предупреждение отравления ядовитыми грибами, ягодами. Признаки. Вызов скорой помощи по телефону. Описание состояния больного. Правилаповедения снезнакомымилюдьми, внезнакомомместе.

Правилаповедениянаулице. Движенияпоулицегруппой. Изучениеправилдорожногодвижени я (далее-

ПДД):сигналысветофора,пешеходныйпереход,правиланахожденияобучающегосянаулице(с опровождениевзрослым,движениепотротуару,переходулицыпо пешеходному переходу). Правила безопасного поведения в общественном транспорте. Правила безопасного

использования учебных принадлежностей, инструментов дляпрактических работиопытов, синвентарем для уборкикласса. Пра

вилаобращениясгорячейводой(вкране, в чайнике), электричеством, газом (на кухне). Телефоныпервойпомощи. Звонокпотелефонуэкстренных служб.

Музыка

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

4 года

Минимальный уровень:

- определение характераи содержания знакомых музыкальных произведений, предусмот ренных Программой;
- представления о некоторых музыкальных инструментах и ихзвучании (труба, баян, гитара);
- пение с инструментальным сопровождением и без него (с помощьюпедагогического работника);
- выразительное, слаженное идостаточно эмоциональное исполнение выученных песенс простейшими элементами динамических оттенков;
- правильноеформированиеприпениигласных звуковиот четливоепроизнесение согласных звуков в концеи в середине слов;
- правильная передача мелодиив диапазонере 1 си 1;
- различениевступления, запева, припева, проигрыша, окончания песни;
- различениепесни, танца, марша;
- передачаритмического рисункапопевок(хлопками, наметаллофоне, голосом);
- определение разнообразных по содержанию и характеру музыкальных произведений (веселые, грустные испокойные);
- владениеэлементарными представлениямионотной грамоте.

Достаточный уровень:

- самостоятельноеисполнениеразученных детских песен; знание динамических оттенков (форте-громко, пиано-тихо);
- представления онародных музыкальных инструментах и ихзвучании (домра, мандолина ,баян, гусли, свирель, гармонь, трещотка);
- представленияобособенностяхмелодическогоголосоведения(плавно,отрывисто,скач кообразно);
- пениехором с выполнением требованийхудожественного исполнения;
- ясноеи четкое произнесениеслов в песняхподвижногохарактера;
- исполнениевыученных песен безмузыкального сопровождения, самостоятельно;
- различение разнообразных похарактеруи звучанию песен, маршей, танцев;
- владениеэлементамимузыкальнойграмоты, как средства осознания музыкальной

СОДЕРЖАНИЕ

4 года

В содержание программы входит овладение обучающимися с умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в доступной для них форме и объеме следующими

видамимузыкальнойдеятельности:восприятиемузыки,хоровоепение,элементымузыкальнойгра моты, игра на музыкальных инструментах детского оркестра. Содержание программногоматериалауроковсостоитизэлементарноготеоретическогоматериала,доступных в идовмузыкальнойдеятельности,музыкальныхпроизведенийдляслушанияиисполнения,вокальных пражнений:

Восприятиемузыки:

Репертуардляслушания:произведенияотечественноймузыкальнойкультуры;музыканародн аяи композиторская; детская, классическая, современная.

Примернаятематикапроизведений:оприроде, труде, профессиях, общественных явлениях, дет стве, школьной жизни.

Жанровое разнообразие: праздничная, маршевая, колыбельная песни. Слушание музыки:

- а)овладениеумениемспокойнослушатьмузыку,адекватнореагироватьнахудожественныео бразы,воплощенныевмузыкальныхпроизведениях;развитиеэлементарныхпредставленийомног ообразиивнутреннегосодержанияпрослушиваемыхпроизведений;
- б)развитиеэмоциональнойотзывчивостииэмоциональногореагированиянапроизведенияра зличныхмузыкальныхжанровиразных посвоемухарактеру;
 - в)развитиеуменияпередаватьсловамивнутреннеесодержаниемузыкальногопроизведения;
- г)развитиеуменияопределятьразнообразныепоформеихарактерумузыкальныепроизведен ия(марш, танец, песня, веселая,грустная, спокойная мелодия);
- д) развитие умения самостоятельно узнавать и называть песни по вступлению; развитиеумения различатьмелодиюисопровождение впеснеивинструментальномпроизведении;
 - е)развитиеуменияразличать частипесни (запев, припев, проигрыш, окончание);
- ж) ознакомление с пением соло и хором; формирование представленийо различныхмузыкальных коллективах (ансамбль, оркестр);
- з) знакомство с музыкальными инструментами и их звучанием (фортепиано, барабан, скрипка).

Хоровоепение:

Песенныйрепертуар:произведения отечественной музыкальной культуры; музыка народная икомпозиторская; детская, классическая, современная. Используемый песенный материал должен быть доступным по смыслу, отражать знакомые образы, события и явления, иметь простой ритмический рисунок мелодии, короткие музыкальные фразы, соответствовать требования морганизациища дящегорежима поотношению к детском уголосу.

Примернаятематикапроизведений:оприроде,труде,профессиях,общественных явлениях, де тстве,школьной жизни.

Жанровое разнообразие: игровые песни, песни-прибаутки, трудовые песни, колыбельные песни.

Навыкпения:

обучение певческой установке: непринужденное, но подтянутое положение корпуса срасправленнымиспинойиплечами,прямоесвободноеположениеголовы,устойчиваяопоранаобе ноги,свободные руки;

работанад певческим дыханием: развитие умения бесшумного глубокого,

одновременного вдоха, соответствующего характеру и темпу песни; формирование умениябрать дыхание перед началом музыкальной фразы; отработка навыков экономного выдоха, удерживания дыхания на более длинных фразах; развитие умения быстрой, спокойной сменыдыханияприисполнениипесен, неимеющих паузмеждуфразами; развитие уменияраспредел ятьдыханиеприисполнениинапевных песенсразличными динамическими оттенками (приусилени ии ослаблении дыхания);

пениекороткихпопевокна одном дыхании;

формирование устойчивого естественного, навыка ненапряженного звучания; развитиеуменияправильноформироватьгласныеиотчетливопроизноситьсогласныезвуки,интона ционновыделятьгласныезвукивзависимостиотсмыслатекстапесни; развитиеумения правильно формировать гласные при пении двух звуков один слог; развитие уменияотчетливогопроизнесениятекста втемпе исполняемого произведения;

развитиеумениямягкого, напевного, легкогопения (работанадкантиленой-способностью певческого голоса к напевномуисполнению мелодии);

активизациявниманиякединойправильнойинтонации; развитиеточногоинтонированиямот ива выученных песенв составегруппыи индивидуально;

развитиеумениячетковыдерживатьритмическийрисунокпроизведениябезсопровождения педагогического работника и инструмента ("а капелла"); работа над чистотойинтонированияи выравниваниезвучанияна всемдиапазоне;

развитиеслуховоговнимания и чувстваритмав ходеспециальных ритмических упражнений; р азвитие умения воспроизводить куплет хорошознакомой песни путем беззвучной артикуляции в сопровождении инструмента;

дифференцированиезвуковповысотеинаправлениюдвижениямелодии(звукивысокие, средние, низкие; восходящее, нисходящее движениемелодии, наоднойвысоте); развитие умения показа рукой направления мелодии (сверху вниз или снизу вверх); развитиеумения определять сильную долюна слух;

развитиепониманиясодержанияпеснинаосновехарактераеемелодии(веселого, грустного, спокойного) и текста; выразительно-эмоциональное исполнение выученных песен спростейшимиэлементамидинамическихоттенков;

формирование понимания дирижерских жестов (внимание, вдох, начало и окончаниепения);

развитиеуменияслышатьвступлениеиправильноначинатьпениевместеспедагогическимра ботникомибезнего,прислушиватьсякпениюдругихобучающихся;развитие пения в унисон; развитие устойчивости унисона; обучение пению выученных песенритмично,выразительно с сохранением строя иансамбля;

развитиеуменияиспользоватьразнообразныемузыкальныесредства (темп, динамические отт енки) для работы над выразительностью исполнения песен;

пение спокойное, умеренное по темпу, ненапряженное и плавное в пределах mezzopiano(умереннотихо)иmezzoforte(умеренногромко);

укреплениеипостепенноерасширениепевческогодиапазонами 1-ля 1, ре 1-си 1, до 1-до 2;

получениеэстетическогонаслажденияотсобственногопения.

Всодержаниепрограммногоматериалауроковпоизучению элементовмузыкальной грамоты входит:

ознакомлениесвысотой звука(высокие, средние,низкие);

ознакомление с динамическими особенностями музыки (громкая - forte, тихая -

ріапо);развитиеуменияразличатьзвук подлительности(долгие, короткие):

элементарные сведенияонотной записи(нотный

стан, скрипичный ключ, добавочная линей ка, графическое изображение нот, порядок нот в гамме до мажор).

Игранамузыкальныхинструментахдетского оркестра:

Репертуардляисполнения:фольклорныепроизведения,произведениякомпозиторов-

классиковисовременныхавторов.

Жанровое разнообразие: марш, полька,

вальс.Содержание:

обучениеигренаударно-

шумовыхинструментах (маракасы, бубен, треугольник; металлофон; ложки);

обучение игре на балалайке или других доступных народных инструментах;обучение игре на фортепиано.

Изобразительноеискусство

Основная цель изученияпредмета заключается во всестороннем развитии личностиобучающегосясумственнойотсталостью (интеллектуальныминарушениями) впроцессеп риобщения его к художественной культуре и обучения умению видеть прекрасное в жизни иискусстве; формировании элементарных знанийобизобразительном, развитие умения пользоватьс яполученными практическими навыками в повседневной жизни.

Школьныйкурспорисованиюставитследующиеосновные задачи:

- воспитаниеинтересакизобразительномуискусству;
- раскрытиезначения изобразительногоискусствавжизничеловека;
- воспитаниевдетях эстетическогочувстваипониманиякрасотыокружающего

мира;иску

сства;

- формированиеэлементарных знаний овидах ижанрах изобразительного
- формированиезнанийэлементарныхосновреалистическогорисунка;
- обучениеизобразительнымтехникамиприёмамсиспользованиемразличных материалов, инструментовиприспособлений;
- обучениеправиламизаконамкомпозиции, цветоведения, построения орнаментаи др.
- формированиеумениясоздаватьпростейшиехудожественныеобразыснатурыи пообразцу,по памяти,представлениюивоображению;
 - развитиеумения выполнять тематические идекоративные композиции;
- совершенствования учащих сяправильного восприятия формы, строения, величины, цвета предметов, их положения в пространстве, умения находить в изображаемомобъекте существенные признаки, устанавливать сходствои различием ждупредметами;
- формирование умения ориентироваться в задании, планировать художественныеработы, последовательновыполнятьрисунок; контролироватьсвоидействия;
- развитие ручной моторики; улучшения зрительно-двигательной координациипутем использования вариативных и многократно повторяющихся действий с применениемразнообразных технических приемоврисования;
- развитие зрительной памяти, внимания, наблюдательности, образного мышления,представленияи воображения.

Содержаниепрограммыотраженовследующихразделах:

«Подготовительный периодобучения», «Композиционная деятельность», «Развитие восприятия цвета предметов и формирование умения передавать его в рисунке», «Восприятие произведений искусства».

СОДЕРЖАНИЕКУРСА

1 класс

Формированиеорганизационныхумений: правильносидеть, правильнодержать и сяинструментами (карандашами, кистью, красками), правильнорасполагать изобразительную повер хность на столе.

Сенсорное воспитание: различение формы предметов при помощи зрения, осязания иобводящих движений руки; узнавание и показ основных геометрических фигур и тел (круг,квадрат,прямоугольник, шар, куб);узнавание, называние и цветов;

Развитие моторики рук: формирование правильного удержания карандаша и кисточки;формированиеумениявладеть карандашом;формирование навыкапроизвольной регуляц иинажима;произвольного темпадвижения (егозамедление иускорение), прекращения движения вну жной точке; направления движения.

Приемырисованиятвердымиматериалами (мелками, губкой, рукой, карандашом, фломаст ером):

- рисование с использованием точки (рисование точкой; рисование по заранеерасставленным точкам предметов несложной формы пообразцу);
- рисование разнохарактерных линий (упражнения в рисовании по клеткам прямыхвертикальных, горизонтальных, наклонных, зигзагообразных линий; рисование дугообразных, спиралеобразных линии; линийзамкнутого контура (круг, овал);
- рисование по клеткам предметов несложной формы с использованием этих линии(пообразцу);
- рисование без отрыва руки с постоянной силой нажима и изменением силынажима на карандаш; упражнения в рисовании линий; рисование предметов несложных форм(пообразцу);
- штрихование внутри контурного изображения; правила штрихования; приемыштрихования(беспорядочнаяштриховкаиупорядоченная штриховкаввидесеточки);
 - рисование карандашом линий и предметовнес ложной формы двум яруками. Приемы работы красками:
- приемы рисования руками: точечное рисование пальцами; линейное рисованиепальцами;рисованиеладонью,кулаком, ребромладони;
- приемы трафаретной печати: печать тампоном, карандашной резинкой, смятойбумагой, трубочкой ит.п.;
- приемы кистевого письма: примакивание кистью; наращивание массы; рисованиесухой кистью;рисованиепо мокромулистуит.д.

Композиционнаядеятельность

Формированиепонятий: «предмет», «форма», «фигура», «деталь», «часть», «элемент», «объем», «узор», ит.п.

Разнообразие форм предметного мира. Геометрическиефигуры. Природные формы.

Приемы и способы передачи формы предметов: составление целого изображения издеталей, рисование по опорным точкам, дорисовывание, рисование по клеткамит. п.

Развитие восприятия цвета предметов и формирование умения передавать его врисункеспомощьюкрасок

Понятия: «цвет», «краски», «акварель», «гуашь», «живопись» и т.д.Цвета солнечного спектра (основные, составные, дополнительные)Теплыеи холодныецвета. Смешениецветов.

Приемыработыакварельнымикрасками:кистевоеписьмо-примакиваниекистью;рисованиесухой кистью; рисованиепомокромулисту

КОЛИЧЕСТВОЧАСОВ

№	Тема	количество часов
1	Подготовительныйпериод обучения	12
2	Композиционнаядеятельность	10
3	Развитиевосприятияцветапредметови формированиеумения передавать еговрисунке	10

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

На рисование в 1 классе отводится 1 час в неделю, курс рассчитан на 32 часа (32учебныенедели).

No	1 четверть –9часов.	Кол.часов
1	Введение. Рассматривай, любуйся. Цветаосени. Аппликация.	1
2	Осенний листопад	1
3	Наблюдайцвет	1
4	Рассматривайпредметы, различайих цвет. Дорисуйшары ифлажки	1
5	Рисование радугина небеитравкуназемле	1
6	Рисование солнца на небе, травкуна земле, забор	1
7	Рисование фруктов, овощей	1
8	Рисованиегеометрических фигур:круг,квадрат,треугольник	1
10	Рисование разныхповеличинекругов, квадратов.	1

№	2 четверть –7часов.	Кол.часов
1	Сложитьиз круглыхформневаляшку	1
2	Нарисовать предметыиздвух или трёхпростых форм:вагон,дом,гриб.	1
	Нарисоватьзайкуизовалов.	
3	Изображение. Лепка. Изобразить из пластилина простые формы:	1
	круг,квадрат,треугольник,овал,прямоугольник.Придуматьи	
	изобразитьразные	
	предметыспомощьюэтихформ	
4	Слепитьматрёшку	1
5	Работас бумагой, ножницамии клеем.	1
	Аппликация«Рыбки ваквариуме»	
6		1
	Аппликация «Снеговик»	
7	Аппликация«Новогодняяёлка»	1

No	3 четверть –10часов.	Кол.часов
1.	Изобразить человека:слепить.	1
2.	Нарисоватьвылепленногочеловечка.	1
3.	Изобразитьголовуилицочеловека.	1
4.	Слепить человечкаизпластилина.	1
5.	Расположить картинкуна листе бумагикрасиво:	1
	«Вазасцветами»	
6.	Нарисоватькартинку«Колобок»	1
7.	Аппликация«Дом»	2
8,9	Лепка«Домик»	2

No	4 четверть –6часов.	Кол.часов
1.	Нарисуй картинку«Весна»	1
2.	Рисованиецветкаиветкиакации слистьями	1
3.	Аппликация. Узорвполосе.	1
4.	Сделайаппликацию идорисуй её.	1
5.	Нарисовать«Домиквдеревне»	1
6.	Аппликация	1
	«Грибына пеньке»	
7.	Придуматьсвойрисунок	1

2 класс

Восприятие произведений искусства

Беседы:

- «Изобразительное искусство в повседневной жизни человека», «Работахудожников, мастеровнародных промыслов»;
- «Виды изобразительного искусства», «Рисунок, живопись, декоративноприкладноеискусства»;
 - «Каки о чем

создаютсякартины», «Пейзаж, натюрморт»; «Материалыиспользуемые художниками (краски, карандаши и др.)», Художники: И. Билибин, В. Васнецов, Ю. Васнецов, В. Канашевич, А. Куинджи, А Саврасов, И. Остроухова, А. Пластов, В. Поленов, И. Левитан, К. Юон, М.Сарьян, П. Сезан, И. Шишкинит.д.

• «Каки длячегосоздаютсяпроизведениядекоративно-прикладногоискусства», «Истоки декоративно-прикладного искусства и его роль в жизни человека (украшение жилища,предметовбыта,орудий труда, костюмы)».

Разнообразие форм в природе как основа декоративных форм в прикладном искусстве (цветы, раскраскабабочек, переплетениеветвей деревьев, морозные узорынастеклах). Сказ очные образы в народной культуре и декоративно-прикладном искусстве. Ознакомление спроизведенияминародных художественных промыслов в России.

РЕКОМЕНДУЕМОЕКОЛИЧЕСТВОЧАСОВ

№	тема	количество часов
1	Подготовительныйпериодобучения	8
2	Композиционнаядеятельность	8
3	Развитиевосприятияцветапредметовиформирование умения передаватьеговрисунке	12
4	Восприятиепроизведенийискусства	6

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

На изучение курса «Рисование» во 2 классе отводится 1 час в неделю. Курс рассчитанна33 часа(33учебныенедели).

3 класс

Композиционнаядеятельность

Формированиепонятий: «предмет», «форма», «фигура», «деталь», «часть», «элемент», «объем», «узор», ит.п.

Разнообразие форм предметного мира. Геометрическиефигуры. Природные формы.

Обследованиепредметов, выделение ихпризнаковисвойств, необходимых для передачив рисунке.

Соотнесениеформыпредметовсгеометрическими фигурами.

Передачапропорцийпредметов. Строениетелачеловека, животныхидр.

Приемыиспособыпередачиформыпредметов:составлениецелогоизображенияиздеталей, рисованиепо опорным точкам,дорисовывание, рисованиепо клеткамит. п.

Сходствоиразличия орнамента и узора. Видыорнаментов поформе: в полосе, замкнутый, сетчатый; по содержанию: геометрический, растительный. Принципы построения орнамента в полосе, квадрате, круге, треугольнике.

Развитие восприятия цвета предметов и формирование умения передавать его врисункеспомощьюкрасок

Понятия: «цвет», «краски», «акварель», «гуашь», «живопись» ит.д.

Цвета солнечного спектра (основные, составные, дополнительные) Теплыеи холодные цвета. Смешение цветов.

Различение обозначение словом, некоторых ясноразличимых оттенков цветов.

Работа кистью и красками, получение новых цветов и оттенков путем смешения напалитреосновных цветов.

Эмоциональное восприятие цвета. Передача с помощью цвета характера персонажа, егоэмоционального состояния (радость, грусть). Роль белых и черных красок в эмоциональномзвучанииивыразительностьобраза. Подборцветовых сочетаний присоздании сказоч ныхобразов: добрые, злые образы.

Приемы работы акварельными красками: кистевое письмо — примакивание кистью; рисованиесухой кистью; рисованиепомокромулисту.

Восприятие произведений искусства

Беседы:

- «Изобразительноеискусствовповседневнойжизничеловека», «Работахудожников, м астеровнародных промыслов»;
- «Видыизобразительногоискусства», «Рисунок, живопись, декоративноприкладноеискусства»;
- «Какиочемсоздаютсякартины»; «Пейзаж, натюрморт»; Материалыиспользуемые худ ожником (краски, карандаши идр.);
- Художники:И. Билибин, В. Васнецов, Ю. Васнецов, В. Канашевич, А. Куинджи, АСаврасов, И.Остроухова, А.Пластов, В.Поленов, И.Левитан, К.Юон, М.Сарьян, П.Сезан, И. Шишкинит.д.
- «Какидлячегосоздаютсяпроизведениядекоративно-прикладногоискусства»; «Истоки декоративно-прикладного искусства и его роль в жизни человека (украшение жилища,предметовбыта,орудий труда, костюмы)»;
- Разнообразиеформвприродекакосновадекоративныхформвприкладномискусстве(ц веты,раскраскабабочек,переплетениеветвейдеревьев,морозныеузорынастеклах);
 - Сказочные образывнародной культуре идекоративно-прикладномиску сстве;
 - Ознакомление с произведениями народных художественных промысловПроизведения мастеров расписных промыслов (хохломская,

городецкая, гжельская и т.д.).РЕКОМЕНДУЕМОЕКОЛИЧЕСТВО ЧАСОВ

№	тема	количество часов
1	Подготовительныйпериодобучения	2
2	Композиционнаядеятельность	12
3	Развитие восприятия цвета предметов и формирование умения передаватьеговрисунке	14
4	Восприятиепроизведенийискусства	6

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Нарисованиев 3 классе отводится 1 часвнеделю, курсрассчитанна 33 часа (33 учебные недели).

4 года

Содержание программы отражено в пяти разделах: "Подготовительный период обучения", "Обучение композиционной деятельности", "Развитие умений воспринимать и изображатьформу предметов, пропорции, конструкцию"; "Развитие восприятия цвета предметов иформирование умения передавать его в живописи", "Обучение восприятию произведенийискусства".

Программойпредусматриваютсяследующие видыработы: рисованиеснатурыипообразцу(готовомуизображению);рисованиепопамяти,

представлению и воображению; рисование насвободную изаданную тему, декоративное рисование:

лепкаобъемногоиплоскостногоизображения (барельефнакартоне) снатурыилипообразцу, по памяти, воображению, лепка на тему, лепка декоративной

композиции; выполнениеплоскостнойиполуобъемнойаппликаций (безфиксациидеталейнаизо бразительной поверхности ("подвижная аппликация") исфиксацией деталейнаизобразительной плоскостиспомощью пластилинаи клея) снатуры, пообразцу, представлению, воображению, вы полнение предметной, сюжетной идекоративной аппликации;

проведение беседы о содержании рассматриваемых репродукций с картины художников, книжной иллюстрации, картинки, произведения народного идекоративноприкладного искусства.

Подготовительный период обучения.

Введение. Человекиизобразительноеискусство; урокизобразительногоискусства; правила поведения и работы на уроках изобразительного искусства; правила организациирабочегоместа; материалы и инструменты, используемые впроцессе изобразительной деятельности; правила их хранения.

Формированиеорганизационных умений: правильносидеть, правильнодержать и пользоваться инструментами (карандашами, кистью, красками), правильнорасполагать изобразительную по верхность на столе.

Сенсорноевоспитание:различениеформыпредметовприпомощизрения,осязанияиобводящи хдвиженийруки;узнаваниеипоказосновных геометрических фигурител (круг, квадрат, прямоугольник, шар, куб); узнавание, называние и отражение в аппликации и рисункецветов спектра; ориентировка наплоскостилиста бумаги.

Развитие моторики рук: формирование правильного удержания карандаша и кисточки; формирование умениявладеть карандашом; формирование навыка произвольной рег уляции нажима; произвольного темпадвижения (егозамедление иускорение), прекращения дви жения в нужной точке; направления движения.

Обучениеприемамработывизобразительнойдеятельности (лепке, выполнении аппликации, ри совании):

Приемылепки:

отщипывание кусков от целого куска пластилина и

разминание; размазывание по картону;

скатывание, раскатывание, сплющивание;

примазывание частейприсоставлениицелогообъемногоизображения.

Приемыработыс"подвижнойаппликацией"дляразвитияцелостноговосприятияобъектаприпо дготовке обучающихсякрисованию:

складываниецелого изображенияизегодеталей безфиксациинаплоскостилиста; совмещение

аппликационного изображения объекта с контурным рисункомгеометрическойфигурыбезфиксациина плоскостилиста;

расположениедеталейпредметныхизображенийилисилуэтовналистебумагивсоответствующи хпространственных положениях;

составлениепообразцукомпозицииизнесколькихобъектовбезфиксациинаплоскостилиста.

Приемывыполнения аппликации избумаги:

приемыработы ножницами;

раскладываниедеталейаппликациинаплоскостилистаютносительнодругдругавсоответствии с пространственными отношениями: внизу, наверху, над, под, справа от ...,слева от ..., посередине;

приемысоединениядеталейаппликациисизобразительнойповерхностьюспомощьюпластили на;

приемынаклеиваниядеталейаппликациинаизобразительную поверхность спомощью

клея.

Приемырисованиятвердымиматериалами(карандашом,фломастером,ручкой):рисование с использованием точки (рисование точкой; рисование по

заранеерасставленнымточкампредметов несложнойформыпообразцу);

рисованиеразнохарактерныхлиний (упражнения врисовании поклеткам прямых вертикальных горизонтальных, наклонных, зигзагообразных линий;

рисованиедугообразных, спиралеобразных линий, линий замкнутогоконтур а(круг, овал). Рисование по клеткам предметов несложной формы с использованием этих линий (по

образцу);рисованиебезотрыварукиспостояннойсилойнажиманизменениемсилынажиманака рандаш. Упражненияврисованиилиний. Рисованиепредметовнесложных форм (пообразцу); штрихование внутри контурного изображения; правила штрихования;

приемыштрихования (беспорядочная штриховка и упорядоченная штриховка в виде сеточки);рисование карандашом линийипредметовнесложной формы двумяруками.

Приемыработы красками:

приемырисованияруками:точечноерисованиепальцами,линейноерисованиепальцами;рисова ние ладонью, кулаком, ребром ладони;

приемытрафаретнойпечати:печатьтампоном, карандашной резинкой, смятой бумагой, трубоч кой;

приемыкистевогописьма:примакиваниекистью, наращиваниемассы; рисованиесухойкистью; рисованиепомокромулисту.

Обучениедействиямсшаблонамиитрафаретами:

правилаобведенияшаблонов;

обведениешаблоновгеометрическихфигур, реальных предметов несложных форм, букв, цифр.

Обучениекомпозиционной деятельности:

Понятие"композиция". Элементарные приемыкомпозициина плоскостии в пространстве. Поня тия: горизонталь, вертикаль, диагональ в построении композиции. Определение связи изображения и изобразительной поверхности. Композиционный центр (зрительный центр композиции). Соотношение изображаемого предмета с параметрамилиста (расположение листа вертикально илигоризонтально).

Установлениенаизобразительнойповерхностипространственныхотношений (прииспользова нииспособовпередачиглубиныпространства). Понятия: линиягоризонта, ближебольше, дальше - меньше, загораживания.

Установление смысловых связей между изображаемыми предметами. Главное и второстепенное вкомпозиции.

Применениевыразительных средствком позиции: величинный контраст (низкое ивысокое, бол ь шое ималенькое, тонкое итолстое), светлотный контраст (темное и светлое). Достижение равно весия ком позиции спомощью симметрии.

Применениеприемовиправилкомпозицииврисованииснатуры, тематическомидекоративном рисовании.

Развитиеуменийвосприниматьиизображатьформупредметов,пропорции,конструкцию. Формирование понятий: "предмет", "форма", "фигура", "силуэт", "деталь","часть","элемент","объем","пропорции","конструкция","узор","орнамент","скульп тура","барельеф", "симметрия","аппликация".

Разнообразиеформпредметногомира. Сходствоиконтрастформ. Геометрическиефигуры.

Природные формы. Трансформация форм. Передача разнообразных предметов наплоскостии впространстве.

Обследование предметов, выделение их признаков и свойств, необходимых для передачи врисунке, аппликации, лепкепредмета.

Соотнесение формыпредметовсгеометрическимифигурами (методобобщения).

Передача пропорций предметов. Строение тела человека, животных. Передачадвижения различных одушевленных инеодушевленных предметов.

Приемы и способы передачи формы предметов: лепка предметов из отдельных деталей ицелогокускапластилина; составлениецелогоизображения издеталей, вырезанных избумаги; в ырезание или обрывание силуэтапредмета избумаги поконтурной линии; рисование поопорны мточкам, дорисовывание, обведение шаблонов, рисование поклеткам,

самостоятельноерисованиеформыобъекта.

Сходство и различия орнамента и узора. Виды орнаментов по форме: в полосе, замкнутый, сетчатый, по содержанию: геометрический, растительный, зооморфный, геральдический. Принципыпостроения орнамента

вполосе, квадрате, круге, треугольнике (повторение одного элемента на протяжении всего орнамента; чередование элементов по форме, цвету; расположение элементов по краю, углам, вцентре).

Практическое применение приемов и способов передачи графических образов в лепке,аппликации,рисунке.

Развитие восприятия цвета предметов и формирование умения передавать его в рисункеспомощьюкрасок:

Понятия:"цвет", "спектр", "краски", "акварель", "гуашь", "живопись".

Цвета солнечного спектра (основные, составные, дополнительные). Теплые и холодныецвета. Смешениецветов. Практическое овладениеосновамицветоведения.

Различение и обозначением словом, некоторых ясно различимых оттенков цветов.

Работакистьюикрасками, получениеновых цветовиоттенков путем смешения напалитреоснов ных цветов, отражение светлотностициета (светло-зеленый, темно-зеленый).

Эмоциональное восприятие цвета. Передача с помощью цвета характера персонажа, егоэмоциональногосостояния(радость,грусть). Рольбелыхичерных красок в эмоциональном в вучании выразительность образа. Подборцветовых сочетаний присоздании сказочных образо в: добрые, злые образы.

Приемыработыакварельнымикрасками:кистевоеписьмо-примакиваниекистью;рисование сухой кистью; рисование по мокрому листу (алла прима), послойная живопись(лессировка).

Практическое применение цвета для передачи графических образов в рисовании с натурыили по образцу, тематическомидекоративномрисовании, аппликации.

Обучениевосприятию произведений искусства:

Примерныетемы бесед:

"Изобразительноеискусствовповседневнойжизничеловека. Работахудожников, скульпторов, мастеровнародных промыслов, дизайнеров".

"Видыизобразительногоискусства". Рисунок, живопись, скульптура, декоративноприкладноеискусства, архитектура, дизайн.

"Как и о чем создаются картины" Пейзаж, портрет, натюрморт, сюжетная картина. Какиематериалы использует художник (краски, карандаши). Красота и разнообразие природы, человека, зданий, предметов, выраженные средствами живописи и графики. Художникисоздали произведения живописи и графики: И. Билибин, В. Васнецов, Ю. Васнецов, В.Конашевич, А. Куинджи, А. Саврасов, И. Остроухова, А. Пластов, В. Поленов, И. Левитан, К.Юон, М. Сарьян, П.Сезан, И. Шишкин.

"Как и о чем создаются скульптуры". Скульптурные изображения (статуя, бюст, статуэтка,группа из нескольких фигур). Какие материалы использует скульптор (мрамор, гранит,глина,пластилин).Объем-

основаязыкаскульптуры. Красотачеловека, животных, выраженная средствами скульптуры. Скульпторы создали произведения скульптуры: В.Ватагин, А. Опекушин, В. Мухина.

"Как и для чего создаются произведения декоративно-прикладного искусства". Истокиэтогоискусстваиегорольвжизничеловека(украшениежилища,предметовбыта,орудий

труда, костюмы). Какиематериалыиспользуютхудожники-декораторы. Разнообразиеформ в природе как основа декоративных форм в прикладном искусстве (цветы, раскраскабабочек, переплетение ветвей деревьев, морозные узоры на стеклах). Сказочные образы внароднойкультуреидекоративно-прикладномискусстве. Ознакомление спроизведения минародных художественных промысло вв России сучетом местных условий. Произведения мастероврасписных промыслов (хохломская, городецкая, гжельская, жостовская роспись).

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

1 класс

Минимальныйуровень:

- обводить карандашом шаблоны несложной формы, соединять точки, проводить отрукивертикальные,горизонтальные,наклонные,округлые (замкнутые) линии;
- закрашивать рисунок цветными карандашами, соблюдая контуры рисунка инаправлениештрихов (сверхувниз, славанаправо, наискось);
 - различать иназыватьцветаосновныецвета;
- правильносидеть запартой и правильно держать альбом дляри сования и карандаш.

Достаточный уровень:

- обводить карандашом шаблоны несложной формы, соединять точки, проводить отрукивертикальные,горизонтальные,наклонные,округлые (замкнутые) линии;
- закрашивать рисунок цветными карандашами, соблюдая контуры рисунка инаправлениештрихов (сверхувниз, славанаправо, наискось);
 - различать иназывать цвета;
- правильносидеть запартой и правильно держать альбом дляри сования и карандаш;
- узнаватьиразличатьвиллюстрацияхизображенияпредметов, животных, растений, известных детямиз ближайшегоокружения;
 - подбиратьиллюстрацию кпрочитанном уучителемотрывку.

2 класс

Минимальный уровень:

- различатьизнать названияцветов;
- использовать данные учителем ориентиры (опорные точки) и в соответствии снимиразмещать изображениена листе бумаги;
- закрашивать рисунок цветными карандашами, соблюдая контуры изображения, направление штрихов иравномерный характер нажима на карандаш.

Достаточный уровень:

- ориентироваться на плоскости листа бумаги и в готовой геометрической форме всоответствиис инструкциейучителя;
- свободно, без напряжения проводить от руки линии в нужных направлениях, неповорачиваяпри этомлист бумаги;
 - рисовать отрукипредметыокруглой,прямоугольнойи треугольнойформы.

3 класс

Минимальныйуровень:

• различатьизнать названияцветов;

- использовать данные учителем ориентиры (опорные точки) и в соответствии снимиразмещатьизображение налистебумаги;рисоватьузорыизгеометрическихирастительных форм вполосеиквадрате (по образцу);
- правильнораспределятьвеличинуизображения взависимости отразмералиста бумаги;
- узнавать виллюстрациях книгиврепродукцияххудожественных картин характерныепризнакивременгода,передаваемыесредствамиизобразительногоискусства;
- закрашивать рисунок цветными карандашами, соблюдая контуры изображения, направление штрихов иравномерный характер нажима на карандаш.

Достаточный уровень:

- ориентироваться на плоскости листа бумаги и в готовой геометрической форме всоответствиис инструкциейучителя;
- правильнораспределятьвеличинуизображения взависимости отразмералиста бумаги;
- узнавать виллюстрациях книгиврепродукцияххудожественных картин характерныепризнакивременгода,передаваемыесредствамиизобразительногоискусства;
- свободно, без напряжения проводить от руки линии в нужных направлениях, неповорачиваяпри этомлист бумаги;
- правильно располагать лист бумаги (по вертикали или горизонтали) взависимостиот пространственного расположенияизображаемого;
- рисовать узоры изгеометрических ирастительных формв полосе иквадрате (по образцу);
 - рисовать отрукипредметыокруглой,прямоугольнойи треугольнойформы;
 - различать иназывать цветаиихоттенки.

4 класс

Минимальный уровень:

знание названий художественных материалов, инструментов и приспособлений; их свойств, назначения, правил хранения, обращения и санитарно-гигиенических требований при работе сними;

знаниеэлементарных правилкомпозиции, цветоведения, передачи формыпредмета;

знаниенекоторых выразительных средствизобразительногои скусства: "изобразительная поверхнос ть", "точка", "линия", "штриховка", "пятно", "цвет";

пользованиематериаламидлярисования, аппликации, лепки;

знаниеназваний предметов,подлежащих рисованию, лепкеиаппликации;

знание названий некоторых народных и национальных промыслов, изготавливающих игрушки: "Дымково", "Гжель", "Городец", "Каргополь";

организациярабочегоместавзависимостиотхарактеравыполняемойработы;

следование при выполнении работы инструкциям педагогического работника; рациональная организация своей изобразительной деятельности; планирование работы; осуществле ниетекущего и заключительного контроля выполняемых практических действий и корректировках одапрактической работы;

владениенекоторымиприемамилепки(раскатывание,сплющивание,отщипывание)иаппликации(вырезаниеи наклеивание);

рисованиепообразцу, снатуры, попамяти, представлению, воображению предметовнесложной формы и конструкции; передача в рисунке содержания несложных произведений всоответствиис темой;

применение приемов работы карандашом, гуашью, акварельными красками с целью передачифактурыпредмета;

ориентировка в пространстве листа; размещение изображения одного или группы предметов всоответствиис параметрамиизобразительнойповерхности;

адекватнаяпередача цвета изображаемого объекта, определение насыщенности цвета,

получениесмешанныхцветовинекоторыхоттенковцвета;

узнавание иразличение вкнижных иллюстрациях ирепродукциях изображенных предметовидействий.

Достаточный уровень:

знаниеназванийжанровизобразительногоискусства (портрет, натюрморт, пейзаж);

знаниеназванийнекоторыхнародныхинациональныхпромыслов("Дымково", "Гжель", "Городец", "К аргополь");

знаниеосновных особенностейнекоторых

материалов, используемых врисовании, лепкеи аппликации;

знаниевыразительных средствизобразительногоиску сства: "изобразительная поверхность", "точка", "линия", "штриховка", "контур", "пятно", "цвет", объем;

знаниеправилцветоведения, светотени, перспективы; построения орнамента, стилизации формы предмета;

знаниевидоваппликации(предметная,сюжетная,декоративная);

знаниеспособовлепки(конструктивный,пластический,комбинированный);

нахождениенеобходимойдлявыполненияработыинформации

вматериалахучебника, рабочейтетради;

следованиепривыполненииработыинструкциямпедагогическогоработникаилиинструкциям,предс тавленнымв другихинформационныхисточниках;

оценкарезультатовсобственнойизобразительнойдеятельностииобучающихся(красиво,некрасиво,а ккуратно, похоже на образец);

использование разнообразных технологических способов выполнения

аппликации;применение разныхспособов лепки;

рисованиеснатурыипопамятипослепредварительных наблюдений, передачавсех признаковисвойс тв изображаемого объекта; рисование по воображению;

различение ипередачаври сунке эмоционального состояния исвоего отношения к природе, человеку, семье и обществу;

различениепроизведений живописи, графики, скульптуры, архитектурыи декоративно-

прикладногоискусства;

различение жанровизобразительного искусства: пейзаж, портрет, натюрморт, сюжетное изображение

Адаптивнаяфизическаякультура

Основнаяцельизучения данного предмета заключается вовсестороннем развитииличности обу чающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) в процессе приобщения их кфизической культуре, коррекциине достатков психофизического развития, расширении индивидуальных двигательных возможностей, социально й адаптации.

Основные задачии зучения предмета:

Разнородность состава обучающих сяначального звена попсихическим, двигательными физичес кимданным выдвигает ряд конкретных задачфизического воспитания:

коррекция нарушений физического

развития;формированиедвигательныхуменийинавыков;

развитиедвигательных способностейв процессеобучения;

укрепление здоровья и закаливание организма, формирование правильной

осанки; раскрытиевозможныхизбирательных способностейиинтересовобучающегося для освоения доступных видовспортивно-физкультурной деятельности;

формирование и воспитание гигиенических навыков привыполнении физических упражнений;

формированиеустановкинасохранениеиукреплениездоровья, навыковздоровогоибезопасног ообразажизни;

поддержаниеустойчивойфизическойработоспособностинадостигнутомуровне;формирован иепознавательныхинтересов,сообщениедоступныхтеоретическихсведений пофизической культуре;

воспитаниеустойчивогоинтересакзанятиямфизическимиупражнениями;

воспитаниенравственных, морально-

волевых качеств (настойчивости, смелости), навыков культурного поведения.

Коррекциянедостатковпсихическогоифизическогоразвитиясучетомвозрастныхособенносте йобучающихсяпредусматривает:

обогащение чувственного опыта;

коррекцию иразвитиесен сомоторной сферы;

формирование навыков общения, предметно-практической и познавательной деятельности.

Программой предусмотреныследующиевидыработы:

беседыосодержанииизначениифизических упражнений для повышения качестваз доровья и коррекциинарушенных функций;

выполнение

физических упражнений на основе показа педагогического работника; выполнение физических у пражнений беззрительного сопровождения, подсловесную

инструкцию педагогического

работника; самостоятельное выполнение

упражнений;занятияв тренирующем

режиме;

развитиедвигательных качествнапрограммномматериалегимнастики, легкой атлетики, форм ирование двигательных умений и навыков в процессе подвижных игр.

СОДЕРЖАНИЕ ПРОГРАММЫ

отраженовпятиразделах: "Знанияофизическойкультуре", "Гимнастика", "Легкаяатлетика", "Лыжная и конькобежная подготовка", "Игры". Каждый из перечисленных разделоввключаетнекоторыетеоретическиесведенияиматериалдляпрактическойподготовкиобуч ающихся:

Знания о физической культуре:

Чистота одежды и обуви. Правила утренней гигиены и их значение для человека. Правилаповедения на уроках физической культуры (техника безопасности). Чистота зала, снарядов.Значение физических упражнений для здоровья человека. Формирование понятий: опрятность, аккуратность. Физическая нагрузкаи отдых. Физическое развитие. Осанка. Физические к ачества. Понятия о предварительной и исполнительной командах. Предупреждение травм вовремя занятий. Значение и основные правила закаливания. Понятия: физическая культура, физичес коевоспитание.

Гимнастика:

Теоретическиесведения. Одеждаиобувьгимнаста. Элементарныесведения огимнастических снарядах и предметах. Правила поведения на уроках гимнастики. Понятия: колонна, шеренга, круг. Элементарные сведения оправильной осанке, равновесии. Элемент арныесведения оскорости, ритме, темпе, степенимышечных усилий. Развитие двигательных способностей ифизических качествс помощью средствгимнастики.

Практическийматериал. Построения и перестроения.

Упражнения без предметов (корригирующие и общеразвивающие упражнения): основныеположения и движения рук, ног, головы, туловища; упражнения для расслабления мышц; мышцшеи; укрепления мышц спины и живота; развития мышц рук и плечевого пояса; мышц

ног;

надыхание; дляразвитиямышцкистейрукипальцев; формирования правильной осанки; укреплениямышцтуловища.

Упражненияспредметами: сгимнастическимипалками; флажками; малымиобручами;

малыми мячами; большим мячом; набивными мячами (вес 2 кг); упражнения на равновесие; лазанье иперелезание; упражнения дляразвития пространственновременной дифференцировки иточностидвижений; переноска грузови передача предметов; прыжки.

Легкаяатлетика:

Теоретическиесведения. Элементарные понятия оходьбе, беге, прыжкахиметаниях. Правила поведения на уроках легкой атлетики. Понятие о начале ходьбы и бега; ознакомление обучающихся с правилами дыхания во время ходьбы и бега. Ознакомление обучающихся справильным положением тела во время выполнения ходьбы, бега, прыжков, метаний. Значение правильной осанки при ходьбе. Развитие двигательных способностей и физических качествередствамилегкой атлетики.

Практический материал:

Ходьба. Ходьба парами по кругу, взявшись за руки. Обычная ходьба в умеренном темпе вколонне по одному в обход зала за учителем. Ходьба по прямой линии, ходьба на носках, напятках, навнутреннемивнешнем своде стопы. Ходьбас сохранением правильнойосанки. Ходьбавчередованиисбегом. Ходьбасизменениемскорости. Ходьбасразличны мположением рук: на пояс, к плечам, перед грудью, за голову. Ходьба с изменением направлений поориентирами командам педагогического работника. Ходьбас перешагиванием через большие мячи с высоким подниманием бедра. Ходьба в медленном, среднем и быстром темпе. Ходьба с выполнением упражнений для рук в чередовании с другими движениями; со сменой положений рук: в перед, вверх, с хлопками. Ходьбашеренгой с открытыми и с закрытымиглазами.

Бег.Перебежкигруппамиипоодному15-20м.Медленныйбегссохранениемправильной осанки, бег в колонне за учителем в заданном направлении. Чередование бега иходьбынарасстоянии.Бегнаносках.Бегнаместесвысокимподниманиембедра.Бегсвысоким подниманием бедра и захлестыванием голени назад. Бег с преодолением простейшихпрепятствий(канавки,подлезаниеподсетку,оббеганиестойки).Быстрыйбегнаскорость .Медленныйбег.Чередованиебегаиходьбы.Высокийстарт.Бегпрямолинейныйспараллельнойпост ановкойстоп.Повторныйбегнаскорость.Низкийстарт.Специальныебеговые упражнения: бег с подниманием бедра, с захлестыванием голени назад, семенящий бег.Челночныйбег.

Прыжки. Прыжки на двух ногах на месте и с продвижением вперед, назад, вправо, влево. Перепрыгивание через начерченную линию, шнур, набивной мяч. Прыжки с ноги на ногу наотрезках до. Подпрыгивание вверх на месте с захватом или касанием висящего предмета (мяча). Прыжки в длину с места. Прыжки на одной ноге на месте, с продвижением вперед, в стороны. Прыжкисвысотысмягкимприземлением. Прыжкивдлину ивысотусшага. Прыжкиснебольшого разбега в длину. Прыжки с прямого разбега в длину. Прыжки в длину с разбега безучетаместаотталкивания. Прыжкивысотуспрямогоразбега способом "согнувноги". Прыжки в высотуспособом "перешагивание".

Метание.Правильный захватразличных предметов длявы полнения метания одной идвумярука ми. Приемипередачамяча, флажков, палок в шеренге, покругу, вколонне. Произвольное метание малых и больших мячей в игре. Броски и ловля волейбольных мячей. Метание колец на шесты. Метание с места малого мяча в стенку правой и левой рукой. Метание большого мяча двумя руками из-за головы и снизу с места в стену. Броскинабивного мяча (1кг) сидя двумя руками из-за головы. Метание теннисного мяча с места одной рукой в стену и надальность. Метание мяча с места в цель. Метание мячей с места в цель левой и правой руками. Метание теннисного мяча на дальность отскока от баскетбольного щита. Метание теннисногомяча на дальность с места. Броски набивного мяча (вес до 1 кг) различными способами двумяруками.

Лыжнаяи конькобежнаяподготовка:

Лыжная подготовка.

Теоретическиесведения. Элементарные понятия оходьбе и передвижении налыжах.

Одежда и обувь лыжника. Подготовка к занятиям на лыжах. Правила поведения на урокахлыжнойподготовки. Лыжный инвентарь; выборлыжи палок. Одежда и обувьлыжника. Правил аповедения на урокахлыжной подготовки. Правильное техническое выполнение попеременного дву хшажного хода. В иды подъемовис пусков. Предупреждение травми обморожений.

Практический материал. Выполнение строевых команд. Передвижение на лыжах. Спуски, повороты, торможение.

Конькобежнаяподготовка:

Теоретическиесведения.Одеждаиобувьконькобежца.Подготовкакзанятиямнаконьках.Прав илаповедениянауроках.Основныечастиконька.Предупреждениетравмиобмороженийпризанятия х на коньках.

Практический материал. Упражнение в зале: снимание и одевание ботинок; приседания; удержание равновесия; имитация правильного падения на коньках; перенос тяжести с однойногина другую. Упражненияна льду: скольжение, торможение, повороты.

Игры:

Теоретические сведения. Элементарные сведения о правилах игр и поведении во времяигр. Правила игр. Элементарные игровые технико-тактические взаимодействия (выбор места, взаимодействие с партнером, командой и соперником). Элементарные сведения по овладению игровыми умениями (ловля мяча, передача, броски, удары помячу.

Практическийматериал. Подвижныеигры:

Коррекционные игры;

Игрысэлементамиобщеразвивающих упражнений:

игры с бегом; прыжками; лазанием; метанием и ловлей мяча (в том числе пионербол в IV-мклассе); построениямииперестроениями; бросанием,ловлей, метанием.

ПЛАНИРУЕМЫЕПРЕДМЕТНЫЕРЕЗУЛЬТАТЫ

Минимальный уровень:

- представления о физической культуре как средстве укрепления здоровья, физическогоразвития и физической подготовки человека;
- выполнениекомплексовутреннейгимнастикиподруководствомпедагогическогорабо тника;
- знаниеосновных правил поведения на уроках физической культуры и осознанное их применение;
- выполнениенесложных упражнений пословесной инструкции привыполнении строевы хкоманд;
- представления одвигательных действиях; знание основных строевых команд; подсчетп ривыполнении общеразвивающих упражнений;
- ходьба вразличномтемпесразличнымиисходными положениями;
- взаимодействиесосверстникамиворганизацииипроведенииподвижныхигр, элементо всоревнований; участиевподвижных играхиэстафетах подруководством педагогическ ого работника;
- знание правил бережного обращения с инвентарем и оборудованием, соблюдениетребований техники безопасности в процессе участия в физкультурно-спортивных мероприятиях.

- практическое освоение элементов гимнастики, легкой атлетики, лыжнойподготовки, спортивных иподвижных игр идругих видовфизической культуры;
- самостоятельноевыполнение комплексовутреннейгимнастики;
- владениекомплексамиупражненийдляформированияправильнойосанкииразвитиям ышцтуловища;участиевоздоровительныхзанятияхврежимедня

(физкультминутки);

- выполнение основных двигательных действий в соответствии с заданиемпедагогического работника: бег,ходьба, прыжки;
- подачаивыполнениестроевых команд, ведение подсчета привыполнении общеразвива ющих упражнений;
- совместноеучастиесосверстникамивподвижныхиграх иэстафетах;
- оказаниепосильной помощии поддержки сверстникам впроцессе участия в подвижных играх и соревнованиях;
- знаниеспортивных традицийсвоего народаидругих народов;
- знаниеспособовиспользования различного спортивного инвентаря восновных видах дв игательной активности иих применениев практической деятельности;
- знаниеправилитехникивыполнения двигательных действий, применение усвоенных правилиривыполнении двигательных действий подруководством педагогического работника;
- знание и применение правил бережного обращения с инвентарем и оборудованиемвповседневнойжизни;
- соблюдение требований техники безопасности в процессе участия в физкультурноспортивных мероприятиях.

Ручной труд

Труд — это основа любых культурных достижений, один из главных видов деятельностивжизничеловека.

Огромноезначениепридаетсяручномутрудувразвитииребенка, таккаквнемзаложенынеис сякаемыерезервыразвитияеголичности, благоприятные условия дляегообучения и воспитания.

Основнаяцельизучения предмета заключается вовсестороннем развитиили чности учаще гося слегкой степенью умственной отсталости (интеллектуальными нарушениями) в процессе формирования трудовой культуры и подготовки его к последующем упрофильном уобучению встарших классах. Егоизучение способствует развитию сози дательных возможностей личности, творческих способностей, формированию мотивации успехаи достижений на основе предметно-преобразующей деятельности.

Исходяизосновнойцели, задачамиобученияручномутрудуявляются:

- формирование представлений о материальной культуре как продукте творческойпредметно-преобразующейдеятельностичеловека;
- формирование представлений о гармоничном единстве природного ирукотворногомира и о месте в нем человека;
- расширение культурного кругозора, обогащение знаний о культурно-исторических традициях в мире вещей;
 - расширениезнаний оматериалахиих свойствах, технологиях использования;
- формирование практических умений и навыков использования различных материалов в предметно-преобразующей деятельности;
 - формирование интересакразнообразнымвидамтруда;
 - развитиепознавательных психических процессов;
 - развитие умственной деятельности;
- развитие сенсомоторных процессов, руки, глазомера через формированиепрактическихумений;
- развитие регулятивной структуры деятельности, включающей целеполагание,планирование, контроль и оценку действий и результатов деятельности в соответствии споставленнойцелью;

• формирование информационнойкультуры,

развитиеактивности, целенаправленности, инициативности; духовно-нравственное воспитание и развитие социальноценных качеств личности;

Решение поставленных задач позволяет корригировать интеллектуальные и физическиенедостаткиуобучающих сяслегкой степенью умственной отсталости (интеллектуальны минарушениями) сучетомих возрастных особенностей путем систематического ицелена правленног осовершенствования восприятия, формирования аналитико-синтетической деятельности, улучшения зрительно-двигательной координации, ручной моторики.

Содержаниекурса«Ручнойтруд» какучебного предмета

представленовАООПс

ледующимиразделами:работаспластилином/глиной,работасприроднымиматериалами,работа с бумагой, работа с текстильными материалами, работасдревесными материалами,работа с металлом, комбинированные работы. Учебный материал, в предложенных разделах,располагается «отпростогоксложному» и,вдостаточнойстепени,представляетосновыруч ноготруданеобходимые,какдляуспешногопродолжения образования наследующих ступенях обучения, так и для подготовки обучающихся данной категории к самостоятельной жизнив современном обществе.

СОДЕРЖАНИЕКУРСА

1 класс

Работа с пластилином/глиной

Элементарныезнания опластилине/глине (свойстваматериалов, цвет, форма). Организация рабочегоместа привыполнении лепных работ. Приемыработы: разминание, отщипывание, размазывание, раскатывание, скатывание, вытягивание, сплющивание, прищипывание, примазывание. Лепка изпластилина изделий, имеющих различную форму.

Работа с природнымиматериалами

Элементарныепонятияоприродныхматериалах. Заготовкаприродныхматериалов. Организ ациярабочегоместаприработесприроднымиматериалами. Инструменты, используемые природнымиматериалами, правилаработысними. Работас за сушенными листьями, тростниковой травой, желудями, шишками.

Работасбумагой

Элементарные сведения обумаге. Организация рабочего места приработе сбумагой. Инструменты иматериалыдля работы с бумагой.

Видыработысбумагой:

- обрывание бумаги: отрывание мелких кусочков от листа бумаги, обрывание поконтуру, разрывание бумагипо линиисгиба;
 - сминаниеискатываниебумаги;
 - соединениедеталейспомощьюклея;
 - конструирование из плоских деталей различной формы. Разметка бумаги: Понятие «шаблон», правила работы с ним. Вырезание ножницамииз бумаги:

Ножницы - инструмент для резания бумаги, правила работы с ними. Приемы вырезанияножницами.

Работас текстильными материалами

Элементарныесведенияонитках/вате.Организациярабочегоместаприработестекстильным иматериалами. Инструментыдля работыс текстильнымиматериалами.

Видыработые нитками: наматывание; связываниевпучок.

Виды работысватой: скручивание; разрывание; разминание; скатывание.

Работасметаллом

Элементарные сведения обалюминие войфольге, проволоке. Организация рабочегоместа приработес проволокой.

Приемыобработкиалюминиевойфольги:сминание,сгибание,сжимание,скручивание,скат ывание,разрывание.

Приемыработыспроволокой:сгибание,сгибаниеволной,вкольцо,спираль,внесколькораз,на мотканакарандаш, сгибаниепод прямымуглом.

Получениеконтуровгеометрическихфигур,букв.

Комбинированныеработы

Виды работ по комбинированию разных материалов: пластилин

иприродные

материалы, бумага и пластилин, бумага иниткиит.д.

КОЛИЧЕСТВОЧАСОВ

№	тема	количество часов
1	Работасбумагой	12
2	Работас текстильнымиматериалами	12
3	Работасметаллом	12
4	Работас природнымиматериалами	12
5	Работас пластилином/глиной	12
6	Комбинированныеработы	4

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениеручноготрудав 1 классеотводитсяпо 2 часавнеделю, курсрассчитанна 64 часа (32 у чебные недели).

№	1 четверть –18 часов.	Кол. час.
1	Вводное занятие.	1
	«Человекитруд».«Уроктруда»	
2.	Работа с глинойипластилином.	1
	«Чтонадознать оглинеи пластилине». «Какработатьспластилином»	
3.	Работасприроднымиматериалами.	1
	«Чтонадознатьоприродных материалах».«Экскурсиявлес»	
4.	Работас природным материалом.	2
	«Какработать с засушеннымилистьями»Аппликация.	
5.	Работасбумагой	1
	«Чтонадо знатьо бумаге»	
6.	Работасбумагой. «Чтонадознатьобумаге»	2
	«Чтонадо знать	
	отреугольнике».«Каксгибать	
	бумагутреугольнойформы».Складывание из бумаги.	
7.	Работасбумагой.	2
	«Чтонадо знать	
	оквадрате».«Каксгибатьбумагуквадратнойформы».Ск	
	ладывание из бумаги.	
8.	Работасбумагой.	2
	«Чтонадо знать	
	о прямоугольнике». «Как сгибать	
	бумагупрямоугольнойформы».	
	Складываниеизбумаги.	
9.	Работа с глинойипластилином.	1
	«Какработать с пластилином» «Приёмы работы с пластилином»	
10.	Работа с глинойипластилином.	1
	«Лепкапредметов шаровиднойи овальной формы»	
11.	Работасбумагой.	1

	«Инструментыдляработысбумагой». «Чтонадознать оножницах».	
12.	Работасбумагой.	1
	«Приёмы резания ножницами по прямым линиям» (разрез по	
	короткойвертикальнойлинии)	
13.	Работасбумагой.	2
	«Приёмы резания ножницами по прямым линиям» (разрез по	
	короткойнаклонной линии)	

№	2 четверть –13 часов.	Кол. час.
1.	Работа с глиной и пластилином. «Как работать с пластилином».	1
	Приёмыработы с пластилином» (вытягивание одного конца	
	столбика)(сплющивание шара)	
2.	Работа с природными материалами. «Что надо знать о	1
	природныхматериалах».«Какработатьселовымишишками»	
3.	Работасбумагой(сприменениемклея).«Какработатьсбумагой».Апп	1
	ликацияизобрывных кусочков бумаги.	
4.	Работасбумагой .«Складываниефигурок избумаги»	2
5.	Работасглинойипластилином. «Какработатьспластилином». Приёмы	1
	работыспластилином»	
6.	Работасбумагой. «Какработатьсножницами» (приёмырезанияножн	2
	ицами по прямымкороткимвертикальнымлиниям).	
	Конструирование.	
7.	Работасбумагой.«Какработать	1
	сножницами»(приёмырезанияножницами по	
	прямымкороткимвертикальнымлиниям).	
	Конструирование.	
8.	Работасбумагой. «Какработатьсножницами» (приёмырезания	2
	ножницами по прямымкороткимнаклоннымлиниям). Конструирование.	
9.	Работасбумагой. «Какработать сножницами»	2
	(приёмы резания ножницами по прямым длинным	
	линиям). Конструирование.	

No	3 четверть –20 часов.	Кол. час.
1	Работа с пластилином. «Лепка из пластилина многодетальных	2
	фигурок.Животные».	
2	Работасбумагой.	2
	«Приёмыработысбумагой»(сминаниеискатывание	
	бумаги).Аппликация.	
3	Работасбумагой. «Какработать сножницами»	2
	(приёмырезанияножницамипо кривымлиниям-	
	скруглениеугловпрямоугольных деталей). Аппликация.	
4	Работаснитками. «Чтонадознать онитках». «Наматываниениток».	1
5	Работаснитками. «Наматывание ниток». Изготовление изделий изниток	1
6	Работасбумагой. «Вырезаниеизбумагипредметовокруглойформы».	2
	Аппликация.	
7	Работасбумагой. «Вырезаниеизбумагикруга». Аппликация.	2
8	Работасбумагой. «Вырезаниеиз бумаги овала». Плоскостное	1
	конструирование.	
9	Работасбумагой. «Складываниефигурокизбумаги», «Приёмысгибания	1
	бумаги»(сгибание сторонпрямоугольникаиквадратаксередине)	

10	Работасбумагой. «Складываниефигурокизбумаги», «Приёмысгибания	1
	бумаги»(сгибаниеугловпрямоугольникаиквадратак середине)	
11	Работасбумагой. «Симметричноевырезаниеиз бумаги, сложенной	1
	пополам».Плоскостноеконструирование.	
12	Работасбумагой. «Симметричноевырезаниеиз бумаги, сложенной	1
	пополам».Объёмноеконструирование.	
13	Работасбумагой. «Симметричноевырезаниеорнаментовиз бумаги,	2
	сложеннойпополам».Плоскостноеконструирование.	
14	Работасбумагой. «Симметричноевырезаниепредметовиз бумаги,	1
	сложеннойпополам». Аппликация.	

№	4 четверть –13 часов.	Кол. час.
1	Работа с глиной ипластилином.	1
	Лепка по образцудеталей для сказки«Колобоки лиса».	
2.	Лепкапообразцудеталейдлямакетовнатемусказки «Маша	1
	имедведь».	
3.	Работа с бумагой. Изготовление по образцутрёх секционного светофора	1
4.	Изготовление указателя «Переход».Игра«Переходулицы»	2
5.	Изготовление подушечкидляиголоких картона, ткани.	2
6.	Работастекстильными материалами.Выполнениестежка«	1
	шнурок». Упражнения наполосебумагивклетку.	
7.	Вышиваниесалфеткишвами:смёточный, «шнурок» овощей.	2
8.	Вышивание салфеткишвами:смёточный, «шнурок» фруктов.	2
9.	Игрушки из скрученных полосок (Петрушка изфантиков)	1

Работа с пластилином/глиной

Элементарныезнания опластилине/глине (свойстваматериалов, цвет, форма). Организация рабочегоместапривыполнении лепных работ. Приемыработы: разминание, отщипывание, размазыв ание, раскатывание, скатывание, вытягивание, сплющивание, прищипывание, примазывание. Лепка изпластилина изделий, имеющих различную форму.

Работа с природнымиматериалами

Элементарныепонятияоприродныхматериалах. Заготовкаприродныхматериалов. Организ ациярабочегоместаприработесприроднымиматериалами. Инструменты, используемые природнымиматериалами, правилаработысними. Работасзасушеннымилистьями, тростниковой травой, желудями, шишками.

Работасбумагой

Элементарныесведенияобумаге.Организациярабочегоместаприработесбумагой. Инструменты иматериалыдляработыс бумагой.

Видыработысбумагой:

- обрывание бумаги: отрывание мелких кусочков от листа бумаги, обрывание поконтуру, разрывание бумагипо линиисгиба;
 - сминаниеискатываниебумаги;
 - соединениедеталейспомощьюклея;
 - конструированиеиз плоских деталейразличной формы.

Разметкабумаги: Понятие «шаблон», правилаработысним. Разметка пошаблонам сложной конфигурации. Разметка с помощью линейки, угольника.

Вырезание ножницамииз бумаги:

Ножницы-инструментдлярезаниябумаги,правила работысними.

Приемывырезанияножницами.

Работас текстильными материалами

Элементарныесведенияонитках/вате.Организациярабочегоместаприработестекстильным иматериалами. Инструментыдля работыс текстильнымиматериалами.

Видыработые нитками: наматывание; связываниевпучок.

Виды работысватой: скручивание; разрывание; разминание; скатывание.

Работасметаллом

Элементарные сведения обалюминие войфольге, проволоке. Организация рабочегоместа приработес проволокой.

Приемыобработкиалюминиевойфольги:сминание,сгибание,сжимание,скручивание,скат ывание,разрывание.

Приемыработыспроволокой:сгибание,сгибаниеволной,вкольцо,спираль,внесколькораз,на мотканакарандаш, сгибаниепод прямымуглом.

Получениеконтуровгеометрических фигур,букв,декоративных фигурок.

Комбинированныеработы

Виды работ по комбинированию разных материалов: пластилин

иприродные

материалы, бумага и пластилин, бумага иниткиит.д.

РЕКОМЕНДУЕМОЕКОЛИЧЕСТВОЧАСОВ

№	тема	количество часов
1	Работас пластилином/глиной	10
2	Работас текстильнымиматериалами	10
3	Работасметаллом	10
4	Работас природнымиматериалами	10
5	Работасбумагой	10
6	Комбинированныеработы	16

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

На изучение ручного трудаво 2 классе отводится 1 час в неделю, курс рассчитан на 33 учебные недели. Изчасти учебного плана, формируемой участниками образовательных отношени й, добавлен 1 час, итого 2 часа в неделю, всего - 66 часов.

3 класс

Работа с пластилином/глиной

Элементарныезнания опластилине/глине (свойстваматериалов, цвет, форма). Организация рабочегоместа привыполнении лепных работ. Приемыработы: разминание, отщипывание, размазывание, раскатывание, скатывание, вытягивание, сплющивание, прищипывание, примазывание. Лепка изпластилина изделий, имеющих различную форму.

Работа с природнымиматериалами

Элементарныепонятия оприродных материалах. Заготов каприродных материалов. Организ ацияра бочегоместа природнымиматериалами. Инструменты, используемые природнымиматериалами, правилара ботысними. Работа сзасушенными листьями, тростниковой травой, желудями, шишками.

Работасбумагой

Элементарные сведения обумаге. Организация рабочегоместа приработе сбумагой. Инструменты иматериалыдля работы с бумагой.

Видыработысбумагой:

- обрывание бумаги: отрывание мелких кусочков от листа бумаги, обрывание поконтуру, разрывание бумагипо линиисгиба;
 - сминаниеискатываниебумаги;
 - соединениедеталейспомощьюклея;

• конструированиеиз плоских деталейразличной формы.

Разметкабумаги:Понятие «шаблон», правилаработысним. Разметка пошаблонам сложной конфигурации. Разметка с помощью линейки, угольника.

Вырезание ножницамииз бумаги:

Ножницы-инструментдлярезаниябумаги,правила работысними.

Приемывырезанияножницами.

Работас текстильными материалами

Элементарные сведения о нитках/тканях. Организация рабочего места при работе стекстильными материалами. Инструменты для работы с текстильными материалами, правилаработы сними.

Видыработыснитками: наматывание; связываниевпучок; завязываниеузелка, выполнение простых стежков.

Виды работыстканью: аппликация, работыстесьмой, ремонтодежды.

Работасметаллом

Элементарные сведения обалюминие войфольге, проволоке. Организация рабочегоместа приработес проволокой.

Приемыобработкиалюминиевойфольги:сминание,сгибание,сжимание,скручивание,скат ывание,разрывание.

Приемыработыспроволокой:сгибание,сгибаниеволной,вкольцо,спираль,внесколькораз,на мотканакарандаш, сгибаниепод прямымуглом.

Получениеконтуровгеометрических фигур,букв,декоративных фигурок.

Комбинированныеработы

Виды работ по комбинированию разных материалов: пластилин

иприродные

материалы, бумага и пластилин, бумага иниткиит.д.

РЕКОМЕНДУЕМОЕКОЛИЧЕСТВОЧАСОВ

№	тема	количество часов
1	Работас пластилином/глиной	4
2	Работас текстильнымиматериалами	4
3	Работасметаллом	4
4	Работас природнымиматериалами	4
5	Работасбумагой	4
6	Комбинированныеработы	14

МЕСТО КУРСАВУЧЕБНОМ ПЛАНЕ

Наизучениеручноготрудав3классеотводитсяпо1часу внеделю, Курс рассчитанна 33учебныенедели. Изчастиучебногоплана, формируемой участниками образовательных отношений добавлен1час. Итого 2 часав неделю. Всего 66 часов.

4 года

Работас глинойи пластилином.

Элементарные знания о глине и пластилине (свойства материалов, цвет, форма). Глина - строительный материал. Применение глины для изготовления посуды. Применение глиныдля скульптуры. Пластилин - материал ручного труда. Организация рабочего места привыполнении лепных работ. Как правильно обращаться с пластилином. Инструменты дляработыспластилином. Лепкаизглиныипластилинаразнымиспособами: конструктивным, пластическим, комбинированным. Приемыработы: "разминание", "отщипывание кусочковпластилина", "размазывание покартону" (аппликацияизпластилина), "раскатывание столбиками" (аппликация из пластилина), "скатывание шара", "раскатываниешарадоовальной формы", "вытягивание одногоконцастолбика",

"сплющивание", "прищипывание", "примазывание" (объемные изделия). Лепкаизпластилинаг еометрических тел (брусок, цилиндр, конус, шар). Лепкаизпластилина, изделий, имеющих прямоугольную, цилиндрическую, конусообразную и шарообразную форму.

Работасприроднымиматериалами

Элементарныепонятияоприродныхматериалах (гдеиспользуют, гденаходят, видыприродных материалов). Историко-

культурологическиесведения(вкакиеигрушкиизприродныхматериаловигралидетивстарину) .Заготовкаприродныхматериалов.Инструменты,используемыесприроднымиматериалами(ш ило,ножницы)иправилаработы с ними. Организация рабочего места работе с природными материалами.

Способысоединениядеталей(пластилин,острыепалочки). Работасзасушеннымилистьями (ап пликация, объемные изделия). Работаселовымишишками. Работастростниковой травой. Изгот овление игрушекиз желудей. Изготовление игрушекиз скорлупы ореха (аппликация, объемные изделия).

Работас бумагой.

Элементарные сведения о бумаге (изделия из бумаги). Сорта и виды бумаги (бумага дляписьма, бумага для печати, рисовальная, впитывающая (гигиеническая), крашеная). Цвет,формабумаги(треугольник,квадрат,прямоугольник). Инструментыиматериалыдлярабо ты с бумагой и картоном. Организация рабочего места при работе с бумагой. Видыработы сбумагойи картоном:

Разметкабумаги. Экономнаяразметкабумаги. Приемыразметки:

разметка с помощью шаблоном. Понятие "шаблон". Правила работы с шаблоном. Порядокобводки шаблонагеометрическихфигур.Разметка пошаблонамсложнойконфигурации;

разметкаспомощьючертежныхинструментов (полинейке, угольнику, циркулем). Понятия: "ли нейка", "угольник", "циркуль". Ихприменение иустройство;

разметка сопорой на чертеж. Понятие "чертеж". Линии чертежа. Чтение чертежа.

Вырезание ножницами из бумаги. Инструменты для резания бумаги. Правила обращения сножницами. Правилаработыножницами. Удержаниеножниц. Приемывырезанияножницами: "разрез по короткой прямой линии", "разрез по короткой наклонной линии", "надрез по короткой прямой линии", "разрез ПО длинной линии", незначительноизогнутойлинии", "округлениеугловпрямоугольных форм", "вырезаниеизобра женийпредметов, имеющих округлую форму", "вырезание посовершенной кривой линии (круг y)". Способы вырезания: "симметричное вырезание бумаги. пополам", "симметричноевырезаниеизбумаги, сложеннойнесколькораз", "тиражированиедет алей".

Обрывание бумаги. Разрывание бумаги по линии сгиба. Отрывание мелких кусочков отлистабумаги (бумажная мозаика). Обрывание по контуру (аппликация).

Складываниефигурокизбумаги(оригами). Приемысгибания бумаги: "сгибание треугольника пополам", "сгибание квадратасугла наугол"; "сгибание прямоугольной формы пополам", "сгибание сторон к середине", "сгибание углов к центру и середине", "сгибание по типу" гармошки", "вогнуть внутрь", "выгнуть наружу".

Сминание и скатывание бумаги в ладонях. Сминание пальцами и скатывание в ладоняхбумаги(плоскостная иобъемная аппликация).

Конструирование из бумаги и картона (из плоских деталей, на основе геометрических тел(цилиндра,конуса), изготовлениекоробок).

Соединениедеталей изделия. Клеевое соединение. Правила работы с клеем икистью. Приемыклеевогосоединения: "точечное", "сплошное". Щелевоесоединение деталей (щелевойзамок).

Картонажно-переплетныеработы.

Элементарныесведения окартоне (применение картона). Сортакартона. Свойствакартона. Картонажные изделия. Инструменты иприспособления. Изделия в переплете. Способы окантовки картона: "окантовка картона полосками бумаги", "окантовка картоналистом бумаги".

Работас текстильными материалами.

Элементарныесведенияонитках (откудаберутсянитки). Применениениток. Свойстваниток. Цвет ниток. Какработать с нитками. Виды работыснитками:

наматывание ниток на картонку (плоские игрушки,

кисточки);связываниенитоквпучок(ягоды,фигурки

человечком,цветы);

шитье:инструменты дляшвейных работ,приемышитья:"иглавверх-вниз";

вышивание: чтоделаютизниток, приемывышивания: вышивка "прямойстрочкой", вышивка прямойстрочкой "в дваприема", "вышивка строчкой косого стежка "в дваприема".

Элементарные сведения о тканях. Применение и назначение ткани в жизни человека. Изчегоделаютткань. Свойстваткани (мнется, утюжится, лицеваяиизнаночная сторонаткани, шероховатые, шершавые, скользкие, гладкие, толстые, тонкие, режутся ножницами, прошиваются иголками, сматываются в рулоны, скучиваются). Цвет ткани. Сорта ткани иих назначение (шерстяные ткани, хлопковые ткани). Кто шьет из ткани. Инструменты иприспособления, используемые при работе с тканью. Правила хранения игл.

Виды работыснитками (раскрой, шитье, вышивание, аппликациянаткани, вязание, плетение, окраши вание, набивкарисунка).

Раскройдеталейизткани. Понятие "лекало". Последовательность раскроядеталейизткани.

Шитье. Завязывание узелка на нитке. Соединение деталей, выкроенных из ткани, прямойстрочкой, строчкой "косымистежкамиистрочкой петлеобразногостежка (закладки, кух онные предметы, игрушки).

Ткачество. Какткутткани. Видыпереплетенийткани (редкие, плотные переплетения). Процесстк ачества (основа, уток, челнок, полотняное переплетение).

Скручиваниеткани. Историко-культурологические сведения (изготовление куколскрутокизтканив древние времена).

Отделкаизделийизткани. Аппликациянаткани. Работастесьмой. Применениетесьмы. Виды тесьмы (простая, кружевная, сорнаментом).

Ремонтодежды.Видыремонтаодежды(пришиваниепуговиц, вешалок, карманом).

Пришивание пуговиц (с двумя и четырьмя сквозными отверстиями, с ушком). Отделкаизделийпуговицами. Изготовлениеи пришиваниевешалки.

Работас древесными материалами.

Элементарныесведения одревесине. Изделия издревесины. Понятия "дерево" и "древесина". Материалы и инструменты. Заготовка древесины. Кто работает с древеснымиматериалами (плотник, столяр). Свойства древесины (цвет, запах, текстура).

Способы обработки древесины ручными инструментами и приспособлениями (зачистканапильником, наждачнойбумагой).

Способыобработкидревесиныручнымиинструментами(пиление, заточкаточилкой).

Аппликацияиздревесных материалов (опилок, карандашной стружки, древесных заготовок для спичек). Клеевое соединение древесных материалов.

Работаметаллом.

Элементарныесведенияометалле.Применениеметалла.Видыметаллов(черные, цветные, легкие тяжелые, благородные). Свойства металлов. Цвет металла. Технологияручнойобработки металла.Инструментыдля работы по металлу.

Работасалюминиевойфольгой. Приемыобработкифольги: "сминание", "сгибание", "сжимани е", "скручивание", "скатывание", "разрывание", "разрезание".

Работас проволокой.

Элементарныесведенияопроволоке (медная, алюминиевая, стальная). Применениепроволоки визделиях. Свойствапроволоки (толстая, тонкая, гнется). Инструменты (плоскогубцы, круглогубцы, кусачки). Правила обращения спроволокой.

Приемыработыспроволокой: "сгибаниеволной", "сгибаниевкольцо", "сгибаниевспираль", "сгибаниевдвое, втрое, вчетверо", "намотканакарандаш", "сгибаниеподпрямымуглом".

Получение контуров геометрических фигур, букв, декоративных фигурок птиц, зверей, человечков.

Работас металлоконструктором.

Элементарные сведения о металлоконструкторе. Изделия из металлоконструктора. Набордеталейметаллоконструктора(планки,пластины,косынки,углы,скобыпланшайбы,гайк и,винты).Инструментыдляработысметаллоконструктором(гаечныйключ,отвертка).Соедине ниепланоквинтом игайкой.

Комбинированныеработысразными материалами.

Виды работ по комбинированию разных материалов:пластилин, природные материалы;бумага, пластилин; бумага, нитки; бумага, ткань; бумага, древесные материалы; бумага,пуговицы;проволока, бумагаинитки; проволока,пластилин,скорлупа ореха.

ПЛАНИРУЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯКУРСА

1 класс

Минимальныйуровень:

- знать правила организации рабочего места в зависимости от характеравыполняемойработы, выполнять ихс помощьюучителя;
- знать названия некоторых поделочных материалов, называть их с помощью учителя;
 - знать видытрудовых работ;
 - выполнятыпростыеинструкцииучителя;
 - отвечатьнапростыевопросыспомощьюучителя
- знать названия инструментов, используемых на уроках ручного труда, показывать ииспользовать ихспомощью учителя;
- использовать в работе доступные материалы, конструировать из них с помощью учителя.

Достаточный уровень:

- знать правила организации рабочего места в зависимости от характеравыполняемойработы, выполнятьихс большейдолей самостоятельности;
 - знать видытрудовых работ;
 - знатьназваниянекоторыхподелочныхматериалов, называтьих;
 - отвечатьна простыевопросы;
 - выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- знать названия инструментов, используемых на уроках ручного труда, показыватьи использоватьих;
- использовать в работе доступные материалы, конструировать из них с помощьюучителя.

2 класс

Минимальныйуровень:

- знать правила организации рабочего места в зависимости от характеравыполняемойработы, выполнять ихс помощьюучителя;
 - знатьназваниянекоторыхподелочныхматериалов, называтьих;
- знать правила техники безопасной работы с колющими и разящимиинструментами;
 - знать видытрудовых работ;
 - знатьосновныеприемыработы, выполнятьих спомощью учителя;
 - выполнятыпростыеинструкцииучителя;
 - отвечатьнапростыевопросыспомощьюучителя;
- знать названия инструментов, используемых на уроках ручного труда, показыватьих, использовать спомощью учителя;
- анализировать объект, подлежащий изготовлению, подбирать материал, определять способы соединения деталей с помощью учителя;
- использовать в работе доступные материалы, конструировать из них с помощьюучителя;
 - оцениватьсвою работуспомощьюучителя;
- осуществлять текущий самоконтроль выполняемых практических действий спомощью учителя.

- знать правила организации рабочего места в зависимости от характеравыполняемойработы, выполнятьихс большейдолей самостоятельности;
 - знатьназваниянекоторыхподелочныхматериалов, называтьих;
 - знать видытрудовых работ;

- отвечатьна простыевопросы;
- выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- знать названия инструментов, используемых на уроках ручного труда, показыватьи использоватьих;
 - знатьосновныеприемыработы, выполнятьих спомощью учителя;
- знать правила техники безопасной работы с колющими и разящимиинструментами;
- анализировать объект, подлежащий изготовлению, подбираться материал, определять способы соединения деталейс помощью учителя;
- использовать в работе доступные материалы, конструировать из них с помощью учителя;
 - оцениватьсвою работуспомощью учителя;
- осуществлять текущий самоконтроль выполняемых практических действий спомощью учителя.

3 класс

Минимальныйуровень:

- знать правила организации рабочего места в зависимости от характеравыполняемойработы, выполнятьихс большейдолей самостоятельности;
 - знатьназваниянекоторыхподелочныхматериалов, называтьих;
- знать правила техники безопасной работы с колющими и разящимиинструментами;
 - знать видытрудовых работ;
 - знатьосновныеприемыработы, выполнять их;
 - выполнятыпростыеинструкцииучителя;
 - отвечатьнапростыевопросыспомощьюучителя;
- знать названия инструментов, используемых на уроках ручного труда, показыватьих, использовать спомощью учителя;
- анализировать объект, подлежащий изготовлению, подбирать материал, определять способы соединения деталей с помощью учителя;
- использовать в работе доступные материалы, конструировать из них с помощьюучителя;
 - оцениватьсвою работуспомощью учителя;
- осуществлять текущий самоконтроль выполняемых практических действий,корректироватьихвпроцессеработыс помощьюучителя.

- знать правила организации рабочего места в зависимости от характеравыполняемойработы, выполнять ихсамостоятельно;
 - знатьназваниянекоторых поделочных материалов, называтьих;
 - знать видытрудовых работ;
 - отвечатьна простыевопросы;
 - выполнятыпростыеинструкцииучителя;
- знать названия инструментов, используемых на уроках ручного труда, показыватьи использоватьих;
 - знатьосновныеприемыработы, выполнятьих спомощью учителя;
- знать правила техники безопасной работы с колющими и разящимиинструментами;
- анализировать объект, подлежащий изготовлению, подбираться материал, определять способы соединения деталей сбольшей долей самостоятельности;
 - использоватьвработедоступныематериалы, конструироватьизних;

- оцениватьсвоюработу;
- осуществлять текущий самоконтроль выполняемых практических действий, корректировать их впроцессеработы с помощью учителя.

4 года

Минимальный уровень:

- знаниеправилорганизациирабочегоместанумениесамостоятельноегоорганизоватьвза висимостиотхарактеравыполняемойработы(рациональнорасполагатьинструменты,м атериальиприспособлениянарабочемстоле,сохранятьпорядок на рабочем месте);
- знаниевидовтрудовых работ;
- знание названий и некоторых свойств поделочных материалов, используемых наурокахручноготруда, знание исоблюдение правилих хранения, санитарногигиенических требований при работесними;
- знаниеназванийинструментов, необходимых науроках ручноготруда, ихустройства, правилтехники безопасной работысколющими и режущими инструментами;
- знаниеприемовработы(разметкидеталей, выделениядеталииззаготовки, формообразо вания, соединения деталей, отделки изделия), используемые на урокахручноготруда;
- анализ объекта, подлежащего изготовлению, выделение и называние его признаковисвойств; определениеспособов соединениядеталей;
- пользованиедоступнымитехнологическими(инструкционными)картами;
- составлениестандартногопланаработыпопунктам;
- владениенекоторымитехнологическимиприемами ручной обработкиматериалов;
- использованиевработедоступныхматериалов(глинойипластилином;природными материалами; бумагой и картоном; нитками и тканью; проволокой иметаллом;древесиной; конструироватьизметаллоконструктора);
- выполнениенесложногоремонтаодежды.

- знание правил рациональной организации труда, включающих упорядоченность действийи самодисциплину;
- знаниеобисторической, культурнойиэстетической ценности вещей;
- знаниевидовхудожественных ремесел;
- нахождениенеобходимойинформациивматериалахучебника, рабочейтетради;
- знаниеииспользованиеправилбезопаснойработысрежущимииколющимиинструментами, с облюдениесанитарно-гигиеническихтребованийпривыполнениитрудовых работ;
- осознанный подборматериалов поих физическим, декоративно-художественными конструктивным свойствам;
- отбороптимальных и доступных технологических приемовручной обработ кивзависимостио тсвойств материалов и поставленных целей, экономное расходованием атериалов;
- использование в работе с разнообразной наглядности: составление плана работы надизделием с опорой на предметно-операционные и графические планы, распознаваниепростейших технических рисунков, схем, чертежей, их чтение и выполнение действий всоответствиис ними впроцессе изготовления изделия;
- осуществлениетекущегосамоконтролявыполняемых практических действий и корректиров кахода практической работы;
- оценкасвоих изделий(красиво, некрасиво, аккуратно, похоже на образец);

- установлениепричинно- следственных связей междувы полняемыми действиями и ихрезультатами;
- выполнение общественных поручений поуборке классаи (или) мастерской после уроковтрудового обучения.

2.3. Программа коррекционнойработы

Целью программы коррекционной работы является обеспечение успешности освоения АООПобучающимися слегкой умственной отсталостью.

Коррекционнаяработапредставляетсобойсистемукомплексногопсихолого-медикопедагогическогосопровожденияобучающихсясумственнойотсталостьювусловияхобразователь ногопроцесса, направленногонаосвоение ими АООП, преодоление и (или) ослабление имеющих сяу них недостатков в психическом ифизическом развитии.

Задачикоррекционной работы:

- о выявлениеособыхобразовательных потребностейобучающих сясумственной отстал остью, обусловленных структурой иглубиной имеющих сяуних нарушений, недостатк ами в физическом ипсихическом развитии;
- о осуществлениеиндивидуальноориентированнойпсихолого-медикопедагогическойпомощиобучающимсясумственнойотсталостью (интеллектуальны минарушениями) сучетомособенностейпсихофизическогоразвитияииндивидуальн ыхвозможностейобучающихся (всоответствиисрекомендациямипсихологомедико-педагогической комиссии);
- о организация индивидуальных и групповых занятий для обучающихся с учетоминдивидуальных и типологических особенностей психофизического развития ииндивидуальных возможностей обучающихся, разработка и развития и ндивидуальных возможностей обучающихся, разработ ка и реализация и ндивидуал
 - ьныхучебныхпланов(принеобходимости);
- о реализациясистемымероприятийпосоциальнойадаптацииобучающихсясумственно йотсталостью;
- о оказаниеродителям(законнымпредставителям)обучающихсясумственнойотсталос тьюконсультативнойиметодическойпомощипопсихолого-педагогическим,социальным,правовым,медицинскимидругимвопросам,связанным сихвоспитанием и обучением.

Принципыкоррекционнойработы:

- ✓ принципприоритетностиинтересовобучающегосяопределяетотношениеработнико в организации, которые призваны оказывать каждому обучающемусяпомощь вразвитиисучетомегоиндивидуальныхобразовательных потребностей;
- ✓ принципсистемностиобеспечиваетединствовсехэлементовкоррекционнойработы: целей и задач, направлений осуществления и содержания, форм, методовиприемов организации, взаимодействияучастников;
- ✓ принцип непрерывности обеспечивает проведение коррекционной работы на всемпротяженииобученияобучающегосясучетомизмененийвихличности;
- ✓ принципвариативностипредполагаетсозданиевариативных программкоррекционно й работы с обучающимися сучетом ихособых образовательных потребностейи возможностей психофизического развития;
- ✓ принципединствапсихологопедагогическихимедицинскихсредств,обеспечивающийвзаимодействиеспециалис товпсихолого
 - педагогическогоимедицинскогоблокавдеятельностипокомплексномурешению зада чкоррекционной работы;
- ✓ принципсотрудничествассемьейоснованнапризнаниисемьикакважногоучастникак оррекционнойработы, оказывающегосущественноевлияниена

Спецификаорганизациикоррекционной работы.

Коррекционнаяработа собучающимисясумственнойотсталостью проводится:

в рамках образовательного процесса через содержание и организацию образовательногопроцесса (индивидуальный идифференцированный подход, сниженный темпоб учения, структурная простота содержания, повторность в обучении, активность и сознательность вобучении);

врамкахвнеурочнойдеятельностивформеспециальноорганизованныхиндивидуальныхигр упповыхзанятий(коррекционно-развивающиеилогопедическиезанятия, занятияритмикой);

врамкахпсихологическогоисоциально-педагогическогосопровожденияобучающихся.

Переченьисодержаниенаправленийработы. Характеристика основных направленийк оррекционной работы.

Основныминаправлениямикоррекционнойработыявляются:

1) Диагностическаяработа, обеспечивающаявыявление особенностейразвития издоровья обучающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) сцелью создания благ оприятных условий для овладения ими содержанием основной общеобразовательной программы, предполагающей осуществление:

а)психолого-

педагогическогоимедицинскогообследованиясцельювыявленияихособыхобразовательных потребностей:

развитияпознавательнойсферы, специфических трудностей вовладении содержанием образования ипотенциальных возможностей;

- -развития эмоционально-волевой сферыи личностных особенностейо бучающихся;
- -определение социальной ситуации развития и условий семейного воспитанияобучающегося;
- б)мониторингадинамикиразвития обучающихся, ихуспешностивосвоении АООП;
- в)анализарезультатовобследованиясцельюпроектированияикорректировкикоррекционных мероприятий.

Впроцесседиагностической работы используются следующие формы иметоды:

- сбор сведений об обучающемся упедагогическихработников, родителей (законных представителей) (беседы, анкетирование, интервью ирование),
- > психолого-педагогический эксперимент,
- > наблюдениезаобучающимисявовремяучебной ивнеурочной деятельности,
- беседы с обучающимися, педагогическими работниками и родителями(законнымипредставителями),
- > изучениеработобучающегося(тетради, рисунки, поделки),
- оформлениедокументации(психолого-педагогические дневникинаблюдениязаобучающимися).
- 2) **Коррекционно-развивающая работа**, обеспечивающая организацию мероприятий, способствующих личностному развитию обучающихся, коррекции недостатков в психическомразвитиии освоению имисодержания образования, включает:
 - ✓ составление индивидуальной программы психологического сопровожденияобучающегося(совместноспедагогическими работниками);
 - ✓ формированиевклассепсихологическогоклиматакомфортногодлявсехобучающихся:
 - ✓ организация внеурочной деятельности, направленной на развитие познавательныхинтересовобучающихся, ихобщеесоциально-личностноеразвитие;
 - ✓ разработкуоптимальных дляразвития обучающих сясумственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями) групповых и индивидуальных

- психокоррекционных программ (методик, методовиприемовобучения) всоответстви ис ихособыми образовательными потребностями;
- ✓ организацию и проведение специалистами индивидуальных и групповых занятийпопсихокоррекции,необходимых дляпреодоления нарушений развития обучающихся;
- ✓ развитие эмоционально-волевой и личностной сферы обучающегося и коррекциюего поведения;
- ✓ социальноесопровождениеобучающегосявслучаенеблагоприятных условий жизнип рипсихотравмирующих обстоятельствах.

Впроцессекоррекционноразвивающей работы используются следующие формы иметодыработы:

- занятияиндивидуальныеи групповые,
- игры, упражнения, этюды,
- психокоррекционныеметодикиитехнологии,
- беседы собучающимися,
- организациядеятельности (игра, труд, изобразительная, конструирование).
- 3) **Консультативнаяработа**,обеспечивающаянепрерывностьспециальногосопровожде ния обучающихся сумственной отсталостью(интеллектуальными нарушениями)и их семей по вопросам реализации дифференцированных психолого-педагогических условийобучения,воспитания,коррекции,развитияисоциализацииобучающихся, включает:
 - ✓ психологопедагогическоеконсультированиепедагогическихработниковпорешениюпроблемв развитиииобучении,поведенииимежличностномвзаимодействииконкретных обучающихся,
 - ✓ консультативную помощьсемье ввопросах решения конкретных вопросов воспитания иоказания возможной помощире бенку восвоении обще образовательной программы.
 - √ В процессе консультативной работы используются следующие формы и методыработы:
 - о беседа, семинар, лекция, консультация, тренинг,
 - анкетированиепедагогическихработников, родителей (законных представите лей),
 - о разработка методических материалов и рекомендаций учителю, родителям(законнымпредставителям).

Психологическоеконсультированиеосновываетсянапринципаханонимности, доброжелате льногоибезоценочногоотношениякконсультируемому, ориентациинаегонормыи ценности, включенностиконсультируемого в процессконсультирования.

4) Информационно-

просветительскаяработапредполагаетосуществлениеразъяснительнойдеятельностивотношен иипедагогическихработниковиродителей (законных представителей) по вопросам, связанным с особенностями осуществления процессаобучения и обучающих сясумственной отсталостью, взаимодей ствия педагог ических работников и обучающих ся с их родителями (законными представителями), включает:

- ✓ проведениетематическихвыступленийдляпедагогическихработниковиродителей(з аконныхпредставителей)поразъяснению индивидуально-типологических особенностей различных категорийо бучающихся,
- ✓ оформлениеинформационных стендов, печатных и другихматериалов,
- ✓ психологическое просвещение педагогических работников с целью повышения ихпсихологическойкомпетентности,
- ✓ психологическоепросвещениеродителей(законныхпредставителей)сцелью

- 5) Социально-педагогическое сопровождение в рамках взаимодействия социальногопедагога и воспитанника и (или) его родителей (законных представителей) направленно насозданиеусловийиобеспечениенаиболеецелесообразной помощииподдержки, включает:
 - ✓ разработку и реализацию программы социально-педагогического сопровожденияобучающихся, направленную на ихсоциальную интеграциювобщество,
 - ✓ взаимодействие с социальными партнерами и общественными организациями винтересахобучающегося и его семьи.

Впроцессеинформационно-просветительскойисоциально-педагогическойработыиспользуются следующие формы и методыработы:

- индивидуальные игрупповые беседы, семинары, тренинги,
- лекциидляродителей (законных представителей),
- анкетирование педагогических работников, родителей (законных представителей),
- разработкаметодическихматериаловирекомендацийучителю, родителям.

Социальноепартнерствовключаетсотрудничество:

с организациями дополнительного образования культуры, физической культуры и спортав решении вопросов развития, социализации, здоровьесбережения, социальной адаптации иинтеграциивобщество обучающихсясумственной отсталостью,

сосредствамимассовойинформацииврешениивопросовформированияотношенияобщества к лицамсумственной отсталостью,

с родителями (законными представителями) обучающихся с умственной отсталостью врешении вопросов их развития, социализации, здоровьесбережения, социальной адаптации интеграциивобщество.

Требованиякусловиямреализациипрограммы.

Впроцессереализациипрограммыкоррекционнойработыдляобучающихсясумственнойотс талостьювобразовательныхорганизацияхсозданыследующиепсихолого-педагогическиеусловия:

- ✓ индивидуальноориентированная коррекционная работас пециалистов психологопедагогического сопровождения;
- ✓ учетиндивидуальных особенностей и особых образовательных потребностей обучающихся;
- ✓ соблюдение комфортногопсихоэмоциональногорежима;
- ✓ использование специальных методов, приемов,средств обучения;
- ✓ использованиесовременных психологопедагогических, втомчислеинформационных, компьютерных технологий;
- ✓ учет специфики нарушения развития разных нозологических групп обучающих сясумственной отсталостью;
- ✓ обеспечениездоровьесберегающихтехнологий(оздоровительныйиохранительныйр ежим, укреплениефизическогоипсихическогоздоровья, профилактикафизических, у мственных ипсихологических перегрузокобучающихся, соблюдение санитарногигиенических правилинорм);
- ✓ включениеродителей(законных представителей) вреализацию программы коррекцио нной работы.

Впроцессереализациипрограммыкоррекционнойработыдиагностическийикоррекционноразвивающийинструментарий,подобранныйсучетомспецификиразвитияобучающихся.

Коррекционная работа осуществляется специалистами соответствующей квалификации, имеющими специализированное образование, и педагогическими работниками, прошедшими обязательную курсовую или другиевиды профессиональной подготовки.

Уровеньквалификацииработниковобразовательнойорганизациидлякаждойзанимаемойдо лжностисоответствуетквалификационнымхарактеристикампосоответствующейдолжности.

Педагогическиеработникиобразовательнойорганизацииимеютчеткоепредставлениеобосо бенностяхпсихическогои(или)физическогоразвитияобучающихсясумственнойотсталостью разных нозологических групп, об их особых образовательных потребностях, ометодиках и технологиях организации образовательного и воспитательного процесса с учетомспецификинарушения.

Материально-техническоеобеспечениезаключаетсявсозданиинадлежащейматериальнотехническойбазы,позволяющейобеспечитьбезбарьернуюадаптивнуюикоррекционноразвивающую среду образовательной организации, в том числе материальнотехническиеусловия,обеспечивающиевозможностьдлябеспрепятственногодоступаобучающихс явзданияипомещенияобразовательнойорганизации,ковсемобъектамееинфраструктурыиоргани зацию ихпребыванияиобучения.

Планируемыерезультатыреализациипрограммыкоррекционнойработыимеютдифференци рованный характер, уточняются и конкретизируются с учетом индивидуальныхособенностейи возможностей обучающихся сумственной отсталостью.

Достиженияобучающих сярассматривают сявдинами кесучетомих предыдущих индивидуал ьных реализаций программы коррекционной работы лежат в большей степени всфережизненной компетенции и ценивают сясучетом предыдущих достижений обучающих ся.

Мониторингосвоенияпрограммыкоррекционнойработыпроводитсянапсихологопедагогическом консилиуме (ППк) образовательной организации в ходе анализа результатовдиагностическойработыспециалистов. Оценка образовательных достижений освоени япрограммы коррекционной работы осуществляется экспертной группой и может выражаться вуровневой шкале - 3 балла - значительная динамика, 2 балла - удовлетворительная динамика, 1 балл- незначительная динамика, 0 баллов - отсутствие динамики.

Коррекционныекурсыдляобучающихсяслегкойумственнойотсталостью (интеллекту альныминарушениями).

Логопедическиезанятия.

Цель логопедических занятий состоит в диагностике, коррекции и развитии всех сторонречи(фонетико-фонематической,лексико-грамматической,синтаксической),связнойречи;формировании навыков вербальной коммуникации.

Основныминаправлениямилогопедическойработы является:

диагностика и коррекция звукопроизношения (постановка, автоматизация идифференциациязвуков речи);

диагностикаикоррекциялексическойстороныречи;

диагностикаикоррекцияграмматическогострояречи(синтаксическойструктурыречевыхвыс казываний, словоизменения и словообразования);

коррекциядиалогическойиформированиемонологическойформречи;развитиекоммуникати внойфункцииречи;

коррекциянарушений чтения и письма; расширение представлений об окружающей действительности; развитие познавательной сферы (мышления, памяти, внимания).

Психокоррекционные занятия.

*Цель*психокорреционных занятий заключается в применении разных формв заимодействия с обучающимися, направленными на преодоление или ослабление проблем в психическом и личностном развитии, гармонизацию личности и межличностных отношений обучающих ся; формирование навыков адекватного поведения.

Основныенаправления работы:

диагностикаиразвитиепознавательнойсферы(формированиеучебноймотивации,активизац иясенсорно-перцептивной,мнемическойимыслительнойдеятельности);

диагностикаиразвитиеэмоционально-

личностнойсферы(гармонизацияпихоэмоциональногосостояния, формированиепозитивногоотн ошенияксвоему"Я", повышение уверенностивсебе, развитие самостоятельности, формирование на выковсамоконтроля);

диагностикаиразвитиекоммуникативнойсферыисоциальнаяинтеграция(развитиеспособно стик эмпатии,сопереживанию);

формирование продуктивных видов взаимодействия с окружающими (в семье, классе),повышениесоциальногостатусаобучающегосявколлективе,формированиеиразвитиенав ыков социального поведения.

Ритмика.

 $\ensuremath{\textit{Целью}}$ занятий поритмикеявляется развитие двигательной активности обучающего сяв процес севосприятия музыки.

Назанятияхритмикойосуществляетсякоррекциянедостатковдвигательной, эмоциональноволевой, познавательной сфер, которая достигается средствами музыкальноритмической деятельности. Занятия способствуютразвитию общей иречевой моторики, ориентиро вкевпространстве, укреплению здоровья, формированию навыков здорового образажизниу обучающих сяс умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями).

Основные направленияработыпоритмике:

упражненияна ориентировкув пространстве;

ритмико-

гимнастические упражнения (общеразвивающие упражнения, упражнения сдетскимимузыкальными инструментами;

игры под музыку;танцевальныеупра жнения.

Содержаниекоррекционно-

развивающейобластидляглухих, слабослышащих и позднооглох ших, слепых ислабов идящих обуч ающих ся, обучающих ся сНОДА, РАС ислегкой умственной отсталостью (интеллектуальным инарушениями), поступивших на обучениес

второгоэтапареализации АООП, формируется на основе преемственности скоррекционными курсамина уровне начального общего образования.

Содержаниекоррекционно-

развивающейобласти<u>дляглухих,слабослышащих,позднооглохших</u>обучающихсяслегкойумстве ннойотсталостью(интеллектуальныминарушениями)представленоследующимиобязательными коррекционнымикурсами: "Развитиевосприятияивоспроизведенияустнойречи" (индивидуальны езанятия), "Социально-

бытоваяориентировка"(фронтальныезанятия),"Развитиепознавательнойсферы"(индивидуальныезанятия).

Содержаниекоррекционно-

развивающейобластидля<u>слепых</u>обучающихсяслегкойумственнойотсталостью(интеллектуальн ыминарушениями)представленоследующимиобязательнымикоррекционнымикурсами: "Ритми ка", "Сенсорноеразвитие", "Пространственная ориентировка", "Социально-бытовая ориентировка".

Содержаниекоррекционноразвивающейобласти<u>дляслабовидящих</u>обучающихсяслегкойумственнойотсталостью(интеллек туальныминарушениями)представлено следующими обязательными коррекционными курсами: "Ритмика", "Сенсорное развитие", "Пространственная ориентировка", "Социально-бытовая ориентировка", "Коммуникативноеразвитие".

Содержаниекоррекционно-развивающейобластидляобучающихсяснарушениямиопорнодвигательногоаппарата ислегкойумственнойотсталостью (интеллектуальныминарушениями) представлено следующими обязательными коррекционными курсами: "Речеваяпрактика", "Основыкоммуникации", "Развитиедеятельностипосамообслуживанию", "Двигательнаякоррекция".

Содержаниекоррекционно-развивающейобластидляобучающихсяс расстройствамиаутистическогоспектра ислегкой умственной отсталостью (интеллектуальнымин арушениями) представленоследующими обязательными коррекционными курсами: "Формирован иекоммуникативного поведения" и "Социально-бытовая ориентировка".

Содержаниекоррекционных курсовизадачиих реализации определяют ся образовательной организацией с учетом преемственности задач и достигнутых результатов реализации коррекционных курсов ФАОП НОО обучающих ся с различными но зологиями.

2.4. Рабочаяпрограммавоспитания

Рабочаяпрограммавоспитаниянаправленанасохранение иукреплениетрадиционных российских духовно-нравственных ценностей, ккоторымотносятся жизнь, достоинство, праваи свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность заегосудьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовног онадматериальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощьив заимо уважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России

3. Организационный раздел

3.1.Учебныйплан

Учебныйпланопределяетобщиерамкипринимаемыхрешенийприразработкесодержания образования, требований к его усвоению и организации образовательного процесса, атакжевыступаетв качествеодного изосновных механизмовего реализации.

Недельный учебный планпредставлен по этапамобучения:

1 этап - I - 4

классы;2этап-5-

9классы:

3этап -10 -11 классы.

Срокобученияпо АООП составляет 9-13 лет.

Учебнаянагрузкарассчитываетсяисходяиз 33 учебных недель в годусо 2 по 12 класс.

Общийобъемучебнойнагрузкисоставляетнеболееот 3039 до 3732 академических часовна 1 этапе обучения (1-4 класс), 5066 академических часовна 2 этапеобучения (5-9 класс) и 3060 часовна 3 этапе (10-11 класс).

На каждом этапе обучения в учебном плане представлены семь предметных областей икоррекционно-развивающая область. Содержание всех учебных предметов, входящих в составкаждойпредметнойобласти,имеетярковыраженнуюкоррекционно-развивающуюнаправленность, заключающуюся в учете особых образовательных потребностей обучающихся. Кромеэтого, сцельюкоррекциинедостатковпсихическогоифизическогоразвития обучающих сявструктуру учебногоплана входитикоррекционно-развивающая область.

Учебныйпланвключает<u>обязательнуючастьичасть, формируемуюучастникамиобразовате</u> <u>льныхотношений.</u>

Обязательная часть учебного плана определяет состав учебных предметов обязательных предметных областей, которые должны быть реализованы и учебное время, отводимое на ихизучениепоклассам (годам)обучения.

Состав учебных предметов в обязательной части учебного плана может различаться дляобучающих сясумственной отсталостью разных нозологических группи определяется в иис представленными и планами.

Частьучебногоплана, формируемая участниками образовательных отношений, обеспечиваетр еализацию особых (специфических) образовательных потребностей, характерных для каждой группы обучающихся, а также индивидуальных потребностей каждого обучающегося.

Такимобразом, часть учебного плана, формируема я участниками образовательных отношений, предусматривает:

- ✓ учебныезанятия, обеспечивающие различные интересыо бучающихся, втомчисле этнокультурные:
- ✓ увеличениеучебных часов, отводимых наизучение отдельных учебных предметовобязательной части;
- ✓ введениеучебных курсов, обеспечивающих удовлетворение особых образовательных потребнос тейобучающих сясумственной отсталостью инеобходимую коррекцию недостатков психическоми (или) физическом развитии;
- ✓ введениеучебных курсов для факультативногоизучения от дельных учебных предметов.

Неотъемлемой составляющей учебного плана является внеурочная деятельность, включающая коррекционно-развивающую область и другие направления внеурочной

деятельности.

Содержаниекоррекционноразвивающейобластиучебногопланапредставленообязательнымикоррекционными курсами(коррекционно развивающимизанятиями).

Выборкоррекционныхиндивидуальныхигрупповыхзанятий, ихколичественноесоотношение осуществляется общеобразовательной организацией самостоятельно, исходя изпсихофизических особенностейобучающих сясумственной отсталостью на основании рекоменда цийпсихолого-медико-педагогической комиссии.

Время, отведенное на реализацию коррекционно-развивающей области, не учитываетсяпри определении максимально допустимой учебной нагрузки, но учитывается при определенииобъемов финансирования.

Всего на коррекционно-развивающую область отводится <u>не менее 5 часов в</u> <u>неделю</u>изчасоввнеурочной деятельности.

Внеурочная деятельность обучающихся с ОВЗ формируется из часов, необходимых дляобеспечения их индивидуальных потребностей, и составляет суммарно 10 часов в неделю наобучающегося, изкоторых неменее 5 часов должны включать обязательные занятия коррекционно йнаправленностисучетомвозрастныхособенностейобучающихсяиихфизиологических потребностей (пункт 3.4.16 санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарноэпидемиологическиетребованиякорганизациямвоспитанияиобучения, отдыхаиоздоровления обуч ающихсяимолодежи", утвержденных постановлением Главногого сударственного санитарноговрач аРоссийской Федерации от 28.09.2020 N28 (зарегистрированов Министерствею стиции Российской Ф едерации 18 декабря 2020 г., регистрационный N 61573), действующим до 1 января 2027 г.

Для развития потенциала тех обучающихся с умственной отсталостью, которые в силуособенностей своего психофизического развития испытывают трудности в усвоении отдельных учебных предметов, могутразрабатываться сучастиемих родителей (законных представи телей) индивидуальные учебные планы, врамках которых формируются индивидуальные учебные программы (содержание дисциплин, курсов, модулей, темп и формы образования). Реализация индивидуальных учебных планов, программ сопровождается тьют орской поддержкой.

Недельный учебныйпланобучающихся І-4 классов

Предметныеобласти	Учебныепредметы	Ко	личес	гвочас	ЮВ	Всего
		1кл	2кл	3кл	4кл	
	Обязательнаячасть					
Язык и	Русскийязык	3	3	3	3	12
речеваяпракти ка	Чтение	3	4	4	4	15
	Речевая практика	2	2	2	2	8
Математика	Математика	3	4	4	4	15
Естествознание	Мирприродыичеловека	2	1	1	1	5
Искусство	Музыка	2	1	1	1	5
	Рисование (изобразительноеискусство)	1	1	1	1	4
Физическаякультура	Адаптивная физическаякультура	3	3	3	3	12
Технология	Ручнойтруд	2	1	1	1	5
Итого		21	20	20	20	81
Часть, формируемая у образовательныхотно		-	3	3	3	9
Максимально допусти дневной учебной неде	имая годовая нагрузка (при 5- ле)	21	23	23	23	90
Коррекционноразвивающаяобласть(езанятияиритмика):	коррекционны	6	6	6	6	24
логопедическиезанят	RK	3	3	3	3	12
ритмика		1	1	1	1	4
развитиепсихомоторикиисенсорныхпроцессов		2	2	2	2	8
Внеурочнаядеятельно	ость:	4	4	4	4	16

Общийобъемучебнойнагрузкисоставляет 3039 часов за 4 учебных года при 5-дневной учебной неделе (33 учебных неделив Іклассе, 34 учебных недели во 2-4 классах).

Недельный учебныйпланобучающихся 5-9 классов

Предметныеобласти	Учебныепредметы		Колич	чество	часов		Всего
		5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	
	Обязательна	аячасть			•		
1. Язык и	Русскийязык	4	4	4	4	4	20
речеваяпрактика	Чтение(Литературное чтение)	4	4	4	4	4	20
2.Математика	Математика	4	4	3	3	3	17
	Информатика	-	-	1	1	1	3
3. Естествознание	Природоведение	2	2	-	-	-	4
	Биология	-	-	2	2	2	6
4. Человекио	География	-	2	2	2	2	8
бщество	Основы социальнойжизни	2	2	2	2	2	10
	Миристории	-	2	-	-	-	2
	ИсторияОтечества	-	-	2	2	2	6
5.Искусство	Музыка	1	-	-	-	-	1
	Рисование(изобр азительноеискусс тво)	2	-	-	-	-	2
6. Физическаяку льтура	Адаптивнаяфизичес каякультура	2	2	2	2	2	10
7.Технология	Профильныйтруд	6	6	7	7	7	33
Итого		27	28	28	28	28	139
Часть, формируемая участникамиобразова ошений:	тельныхотн	2	2	1	1	1	7
Максимальнодопусти при5-дневной учебной		29	30	30	30	30	149
Коррекционно- развивающаяобласть(коррекционны езанятияиритмика):		6	6	6	6	6	30
Внеурочнаядеятельно	ость:	4	4	4	4	4	20

Общийобъемучебнойнагрузкисоставляет 5066 часов за 5 учебных летпри 5-дневной учебной неделе (34 учебных неделив году).

Недельный учебныйпланобучающихся 10-12 классов.

Предметные	Классы	Коли	чествоч	насов	Всего
области	Учебныепредметы	10кл	11кл	12кл	
1. Язык и	Русскийязык	1	1	1	3
речеваяпрактика	Литературноечтение	2	2	2	6
2.Математика	Математика	1	1	1	3
	Информатика	1	1	1	3
3. Человекио	Основысоциальной жизни	2	2	2	6
бщество	Этика	1	1	2	4
	Обществоведение	1	1	1	3
4. Физическаяку льтура	Адаптивная физическаякультура	3	3	3	9
5.Технология	Профильныйтруд	15	15	15	45
Итого		27	27	28	82
Часть, формируемая образовательныхотн		3	3	2	8
Максимально допус (при5-дневнойучебн	гимая недельная нагрузка ой неделе)	30	30	30	90
Коррекционно- развивающаяобласть(коррекционны езанятия)		6	6	6	18
Внеурочнаядеятельн	ость	4	4	4	12

Общийобъемучебнойнагрузкисоставляет 3060 часов за 3 учебных годапри 5-дневной учебной неделе (34 учебных неделив году).

Недельный учебныйпланглухихобучающихся 5-9 классов

Предметные области	Учебныепредметы	Коли	чество	ество часов					
		5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	Всего		
	Обязательнаяча	асть		•					
Язык и	Русскийязык	4	4	4	4	4	20		
речеваяпракти ка	Чтение(литературноечтение)	3	3	3	3	3	15		
	Развитие речи	2	2	1	1	1	7		
Математика	Математика	3	3	3	3	3	15		
	Информатика				1	1	2		
Человек иобщество	Основысоциальнойжизни	1	1	2	2	2	8		
	Мир истории		2				2		
	История отечества			2	2	2	6		
Естествознание	География		2	2	2	2	8		
	Природоведение	2	2				4		
	Биология			2	2	2	6		
Искусство	Рисование (изобразительноеискусство)	2	-	-	-	-	2		
Технология	Профильныйтруд	6	6	6	6	6	30		
Физическая культура	Адаптивнаяфизическаякультура	3	3	3	3	3	15		
Итого		26	28	28	29	29	140		
Часть, формируемая у образовательныхотно		3	2	2	1	1	9		
Максимально допуст дневнойучебной неде	имая недельная нагрузка (при 5- еле)	29	30	30	30	30	149		
Внеурочная деятельность:коррект ныекурсы; занятияпоразличным ятельности	цион направлениямвнеурочнойде	10	10	10	10	10	50		
Коррекционныекурсь	ol .								
Развитиевосприятияи	воспроизведенияустнойречи	3	3	2	2	2	12		
Развитиеучебно-позн	авательнойдеятельности	2	2	3	3	3	13		
Занятияпоразличным	направлениямвнеурочнойдеятельно	ости							
Занятияпонаправлени	иямвнеурочнойдеятельности	5	5	5	5	5	25		

учебнойнеделе(34 учебныхнедели вгоду).

Вучебномпланенакоррекционноразвивающиезанятия"Развитиевосприятияивоспроизведенияустнойречи"и"Развитиеучебнопознавательнойдеятельности"(индивидуальныезанятия)количествочасов в неделюуказано**на** одногообучающегося.

Недельный учебный планглухих обучающихся 10--12 классов

Предметныеобласти	Учебныепредметы			ствочас	
		10кл	11кл	12кл	Всего
	Обязатель	наячас	ТЬ	I .	
1.Язык иречеваяпрактика	Русскийязык	2	2	2	6
	Литературноечтение	3	3	2	8
2.Математика	Математика	2	2	2	6
	Информатика	1	1	1	3
3. Человекиобщество	Основысоциальной жизни	2	2	2	6
	Обществоведение	2	2	2	6
	Этика	1	1	2	4
4. Технология	Профильныйтруд	12	12	12	36
5. Физическая культура	Адаптивная физическая	3	3	3	9
Итого	культура	28	28	28	84
Часть, формируемая уча образовательныхот	астниками ношений	2	2	2	6
Максимальнодопустимаянед дневнойучебной неделе)	дельнаянагрузка(при5-	30	30	30	90
Внеурочнаядеятельность: коррекционныекурсы; занятия по различным внеурочнойдеятел	направлениям іьности	10	10	10	30
	Коррекционныекурсы				
Развитие восприятияивоспро	оизведенияустной речи	2	2	2	6
Развитие учебно-познавательной деятельности			3	3	9
Занятияпо различнымнаправлениямвнеурочной деятельности					
Занятияпонаправлениям вне	урочнойдеятельности	5	5	5	15

Общий объем учебной нагрузки составляет 3060 часов за 3 учебных года при 5-дневнойучебнойнеделе (34учебных неделив году).

Недельный учебный планслабослышащих, позднооглохших обучающихся5-9классов

Предметныеобласти	Учебныепредметы	Патощи		оличе		сов			
-	_	5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	Всего		
	Обязательнаячасть								
Язык и	Русскийязык	4	4	4	4	4	20		
речеваяпракти ка	Чтение(литературное чтение)	3	3	3	3	3	15		
	Развитиеречи	2	2	1	1	1	7		
Математика	Математика	3	3	3	3	3	15		
	Информатика				1	1	2		
Человекиобщество	Основы социальнойжизни	1	1	2	2	2	8		
	Миристории		2				2		
	Историяотечества			2	2	2	6		
Естествознание	География		2	2	2	2	8		
	Природоведение	2	2				4		
	Биология			2	2	2	6		
Искусство	Рисование(изобр азительноеискусс тво)	2					2		
Технология	Профильныйтруд	6	6	6	6	6	30		
Физическаякультура	Адаптивнаяфизичес каякультура	3	3	3	3	3	15		
Итого		26	28	28	29	29	140		
Часть, формируемая участникамиобразоват ошений	ельныхотн	3	2	2	1	1	9		
Максимальнодопустим при5-дневнойучебной		29	30	30	30	30	149		
Внеурочная деятельность:коррекцион ныекурсы; занятия по различным направлениямвнеурочнойдеятельнос ти		10	10	10	10	10	50		
	Коррекционны	екурсь	I						
Развитие восприятия воспроизве	я и еденияустнойречи	3	3	2	2	2	12		

Развитие учебно-познавательной деятельности		2	3	3	3	13	
Занятияпо различнымнаправлениямвнеурочной деятельности							
Внеурочнаядеятельность		5	5	5	5	25	

Недельный учебный планслабослышащих, поздноог лохших обучающих ся 10-12 классов

	классов	_			
Предметныеобласти	Учебныепредметы	K	Соличес	ствочас	СОВ
		10кл	11кл	12кл	Всего
	Обязатель	наячас	ТЬ		
1.Язык иречеваяпрактика	Русскийязык	2	2	2	6
	Литературноечтение	3	3	2	8
2.Математика	Математика	2	2	2	6
	Информатика	1	1	1	3
3. Человекиобщество	Основысоциальной жизни	2	2	2	6
	Обществоведение	2	2	2	6
	Этика	1	1	2	4
4. Технология	Профильныйтруд	12	12	12	36
5. Физическая культура	Адаптивная физическая культура	3	3	3	9
Итого	Kysib Lypu	28	28	28	84
Часть, формируемая участь, образовательныхотно	стниками	2	2	2	6
Максимально допустимая не дневной учебной неделе)	едельная нагрузка (при 5-	30	30	30	90
Внеурочнаядеятельность: коррекционныекурсы; занятия по различным внеурочнойдеятельн	направлениям юсти	10	10	10	30
	Коррекционныекурсы				
Развитие восприятияивоспроиз	веденияустной речи	2	2	2	6
Развитие учебно-познавательно	3	3	3	9	
Занятияпо различ	инымнаправлениямвнеурочной	деятел	іьности	1	

Занятияпонаправлениям внеурочнойдеятельности	5	5	5	15	
--	---	---	---	----	--

Недельный учебныйпланслепыхобучающихся

Предметные области	Учебные предметы	Кол	пичест	вочасс	ЭВ		
	Классы	5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	Всего
	Обязательнаяча	сть					
1. Язык и	Русскийязык	4	4	4	4	4	20
речеваяпрактика	Чтение(Литературное чтение)	4	4	4	4	4	20
2.Математика	Математика	4	4	3	3	3	17
	Информатика			1	1	1	3
3. Естествознание	Природоведение	2	2				4
	Биология			2	2	2	6
	География		2	2	2	2	8
4. Человекио бщество	Основысоциальной жизни	1	1	2	2	2	8
	Миристории		2				2
	Историяотечества			2	2	2	6
5.Искусство	Рисование(Тифлографика)	2					2
	Музыка	1					1
6.Технология	Профильныйтруд	6	6	7	8	8	35
7. Физическаяку льтура	Адаптивная физическаякультура	3	3	3	2	2	13
Итого		27	28	30	30	30	145
Часть, формируема: образовательныхот	•	2	2	-	-	-	4
Максимально допус	стимаянедельнаянагрузка	29	30	30	30	30	149
(часывнеурочі	Внеурочнаядеятель нойдеятельности рекомендуется и развивающей обла	спольз	оваты	накурс	ыкорр	екцион	но-
	Обязательные занятия по программе коррекционнойработы			5	5	5	25

Занятияпонаправлениям внеурочнойдеятельности	5	5	5	5	5	25	
--	---	---	---	---	---	----	--

Недельный учебныйпланслепыхобучающихся 10-12 классов

Предметныеобласти	учебные предметы			ествочас	
	Классы	10кл	11кл	12кл	Всего
	Обязательнаяча	сть			
1. Язык и	Русскийязык	2	2	2	6
речеваяпрактика	Литературноечтение	3	3	2	8
2.Математика	Математика	2	2	2	6
	Информатика	1	1	1	3
3. Человекиобщество	Основы социальнойжизни	2	2	2	6
	Обществоведение	1	1	2	4
	Этика	2	2	2	6
4.Технология	Профильныйтруд	15	15	15	45
5. Физическая культура	Адаптивнаяфизичес каякультура	2	2	2	6
Итого		30	30	30	90
Часть, формируе участника шений	мая миобразовательныхотно	-	-	-	
Максимально допустима	янедельнаянагрузка	30	30	30	90
Обязательные занятия по программекоррекционной работы			5	5	15
Занятияпо р	азличнымнаправлениямв	неурочн	ой деяте	ельности	
-	влениям цеятельности	5	5	5	15

Общийобъемучебнойнагрузкисоставляет 3060 часов за 3 учебных годапри 5-дневной учебной неделе (34 учебных неделив году).

Недельный учебныйпланслабовидящихобучающихся

Предметныеобласти	Учебные	Количествочасов
	предметы	

		5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	Всего
	Обязательнаяч	асть				·	
1. Язык и	Русскийязык	4	4	4	4	4	20
речеваяпрактика	Чтение(Литературное чтение)	4	4	4	4	4	20
2.Математика	Математика	4	4	3	3	3	17
	Информатика			1	1	1	3
3. Естествознание	Природоведение	2	2				4
	Биология			2	2	2	6
	География		2	2	2	2	8
4.Человекио	Основысоциальной жизни	1	1	2	2	2	8
бщество	Миристории		2				2
	Историяотечества			2	2	2	6
5.Искусство	Рисование	2					2
	Музыка	1					1
6.Технология	Профильныйтруд	6	6	7	8	8	35
8. Физическаяку льтура	Адаптивная физическаякультура	3	3	3	2	2	13
Итого		27	28	30	30	30	145
Часть,формируемаяу тношений	частникамиобразовательныхо	2	2	-	-	-	4
Максимально допуст	имаянедельнаянагрузка	29	30	30	30	30	149
(часывнеурочно	Внеурочнаядеятельность (часывнеурочнойдеятельности рекомендуется использоватьнакурсыкоррекционноразвивающей области)						[0-
Обязательные занятия по программекоррекционной работы			5	5	5	5	25
Занятияпонаправлен	иям внеурочнойдеятельности	5	5	5	5	5	25

Недельный учебныйплан(вариант1)слабовидящихобучающихся10--12классов

Предметныеобласти	Учебные	Ко	личествочасов
	предметы		

	Классы	10кл	11кл	12кл	Всего
1. Язык и	Русскийязык	2	2	2	6
речеваяпрактика	Литературноечтение	3	3	2	8
2.Математика	Математика	2	2	2	6
	Информатика	1	1	1	3
3. Человекиобщество	Основы социальной жизни	2	2	2	6
	Обществоведение	1	1	2	4
	Этика	2	2	2	6
4.Технология	Профильныйтруд	15	15	15	45
5.Физическаякультура	Адаптивнаяфизичес каякультура	2	2	2	6
Итого		30	30	30	90
Часть, формируема образовательных отношен		-	-	-	
Максимально допустимая	недельнаянагрузка	30	30	30	90
Обязательные занятия покорре ной работы	5	5	5	15	
Занятияпо ра	зличнымнаправлениямі	знеурочн	ой деятелн	ьности	
Занятия по направл		5	5	5	15

НедельныйучебныйпланобучающихсясНОДА

педельный ученый планооу чающих сястгода							
Предметные области	Учебные предметы	Количествочасов					
		5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	Всего
Обязательнаячасть							
Язык и	Русскийязык	4	4	4	4	4	20
ка	Чтение(Литер атурноечтение)	4	4	4	4	4	20

Математика	Математика	4	4	3	3	3	17
	Информатика	-	-	1	1	1	3
Естествознание	Природоведение	2	2	-	_	-	4
	Биология	-	-	2	2	2	6
	География	-	2	2	2	2	8
Человеки	Миристории	-	2	-	-	-	2
общество	Историяотечества	-	-	2	2	2	6
	Основысоциально йжизни	2	2	2	2	2	10
Искусство	Музыка	1	-	-	_	-	1
	Рисование	2	-	-	-	-	2
Технология	Профильныйтруд	6	6	7	7	7	33
Физическая культура	Адаптивная физическая культура	2	2	2	2	2	10
Итого:		27	28	29	29	29	142
Часть, формируемаяучасть тельных отношений дневнойнеделе		2	2	1	1	1	7
Предельно допусти аудиторнаяучебная дневнойучебнойне	нагрузка при5-	29	30	30	30	30	149
Внеурочнаядеятель	ность:	10	10	10	10	10	50
коррекционно-развивающая работа(индивидуальные и групповыекоррекционно-развивающиезанятия)		5	5	5	5	5	25
другиенаправления еятельности	внеурочнойд	5	5	5	5	5	25

Недельный учебныйпланобучающихсясНОДА10--12классов

Предметныеобласти	Учебные предметы		Количе	ствочас	ОВ
	Классы	10кл	11кл	12кл	Всего
	Обязательнаячасть				

1. Язык и	Русскийязык	2	2	2	6
речеваяпрактика	Литературноечтение	2	2	2	6
2.Математика	Математика	2	2	2	6
	Информатика	1	1	1	3
3. Человекиобщество	Основысоциальной жизни	2	2	2	6
	Обществоведение	1	1	1	3
	Этика	2	2	2	6
4. Физическаяку льтура	Адаптивная физическаякультура	2	2	2	6
5.Технология	Профильныйтруд	12	12	12	36
Итого		26	26	26	78
Часть, формируемая учобразовательныхотнош	пастниками пенийпри5-дневной неделе	4	4	4	12
Предельнодопустимая дневной учебной неделе		30	30	30	90
Внеурочная деятельность:		10	10	10	30
коррекционно-развивающая работа (индивидуальные игрупповыекоррекционно-развивающиезанятия)		5	5	5	15
другиенаправления вне	сурочной деятельности	5	5	5	15

НедельныйучебныйпланобучающихсясРАС

Предметныеобласти	Учебные предметы	Количествочасов					
	Классы	5кл	6кл	7кл	8кл	9кл	Всего
	Обязательнаячас	ГЬ					
1. Язык и	Русскийязык	4	4	4	3	3	18
речеваяпрактика	Чтение(литературное чтение)	4	4	4	4	4	20
2.Математика	Математика	4	4	3	3	3	17
	Информатика	-	_	1	1	1	3
3.Естествознание	Природоведение	2	2	-	_	-	4

	Биология	_	-	2	2	2	6
	География	-	2	2	2	2	8
4. Человекиобщество	Миристории	-	2	-	-	-	2
	Основы	1	1	2	2	2	8
	социальнойжизни						
	Историяотечества	-	-	1	2	2	5
5.Искусство	Изобразительное искусство	2	-	-	-	-	2
	Музыка	1	-	-	-	-	1
6.	Адаптивная	3	3	3	3	3	15
Физическаяку льтура	физическаякультура						
7.Технология	Профильныйтруд	6	6	6	6	6	30
Итого		27	28	28	28	28	139
Часть, формируемая участникамиобразоват ошений	ельныхотн	2	2	2	2	2	10
Максимальнодопустимаянедельнаянагрузка(при5-дневнойучебнойнеделе)		29	30	30	30	30	149
Коррекционно- развивающаяобласть(коррекционны езанятия)		5	5	5	5	5	25
Внеурочнаядеятельнос	СТЬ	5	5	5	5	5	25

Недельный учебный планобучающих сяс РАС 10-12 классов

НедельныиучеоныипланооучающихсясРАС10—12классов								
Предметныеобласти	Учебные		Количествочасов					
	предметы		10кл	11кл	12кл	Всего		
	Обязательнаячасть							
1.Языкиречеваяпракт	Русскийязык		1	1	1	3		
ика	Литературноечт	ение	2	2	2	6		
2.Математика	Математика		1	1	1	3		
	Информатика		1	1	1	3		

3. Человек иобщество	Основы социальной жизни	2	2	2	6
	Этика	1	1	2	4
	Обществоведение	1	1	1	3
4. Физическая культура	Адаптивная физическая культура	3	3	3	9
5.Технология	Профильныйтруд	15	15	15	45
Итого		27	27	28	82
Часть, формир бразовательныхотнош	-	3	3	2	8
Максимальнодопустимаянедельнаянагрузка(пр и5-дневнойучебной неделе)		30	30	30	90
Коррекционно- развивающая(коррект езанятия)	область ционны	6	6	6	18
Внеурочнаядеятельно	сть	4	4	4	12

3.2. Календарный учебный график

Календарный учебный графикреализации АООПУО соответствует календарном уграфикуОП школы (сучетом требований действующих санитарных правил)

3.3. Календарныйпланвоспитательнойработы

Календарный планвоспитательной работы содержит перечень событий имероприятий воспитательной направленности, которые организуются и проводятся образовательной организацией или вкоторых образовательная организация принимает участие вучебном году